
EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

PROYECTAN ALZA DE UN 20% 
EN INVERSIÓN INMOBILIARIA 
TRAS LA APROBACIÓN DE 
CRÉDITO HIPOTECARIO A LOS 
CIUDADANOS EXTRANJEROS
La Superintendencia de Bancos aclaró que las leyes en Chile “no imponen limitaciones o res-
tricciones al otorgamiento de mutuos con garantía hipotecaria que tengan su fundamento en la 
nacionalidad de quien solicita el financiamiento”.

Aguas del Valle está trabajando en coordinación con las autoridades para enfrentar de mejor forma el aumento de población que se generará por la llegada de 
visitantes por el fenómeno. La producción de agua  se incrementará en un 55% y se contará con un tranque de respaldo que tiene una capacidad de 47.000 M3.

LAUTARO CARMONA

MARÍA TERESA RUIZ

ASTRÓNOMA:
“LA REGIÓN DE 
COQUIMBO ES 
UNA VENTANA 
AL UNIVERSO”
Para la experta, los eclipses, 
como el que se espera para 
el 2 de julio, son sucesos 
que generan reacciones 
bien curiosas en los seres 
vivos. 

FÚTBOL

Los piratas reciben a Iquique 
en el Sánchez Rumoroso, a 
las 15 horas, en tanto que los 
serenenses enfrentan a  las 
15:30 horas a Santiago Mor-
ning en La Pintana.

Aurinegros y 
granates juegan 
hoy sus encuentros

34-35

8-9

21 a 23

ZONA TÍPICA 
PLAZOS RETRASAN 
RESTAURACIONES 
PATRIMONIALES  
EN LA SERENA 14 a 17

POLÍTICA

El legislador  UDI señaló que 
Cortés, tras su votación en el 
Core, “lo que  está tratando 
de hacer es justificar una 
actitud irresponsable”.

Sergio Gahona 
criticó el proceder 
de la consejera 
Paola Cortés

8-9

Refuerzan la producción y distribución 
del agua potable a causa del eclipse
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Perruls se encuentra juntando dinero para la operación por un glaucoma ocular de “Luly”, perrita 
del Campus Bongard. Los aportes se pueden realizar en persona o en la cuenta RUT 17.979.612-0

EstudiantEs dE la uls rEúnEn fondos para tratamiEnto dE pErrita

WhatsApp   +56954636111  y al +56981892799

DOCE DAMNIFICADOS DEJÓ UN INCENDIO 
QUE CONSUMIÓ TRES CASAS EN TIERRAS BLANCAS

Ximena Alejandra
“¡Gente sin criterio! Bomberos trabaja de forma 
¡VOLUNTARIA!”
Héctor Ugalde Olivares
“Es preocupante la seguidilla de incendios ocurri-
dos en el ultimo tiempo. Se hace necesario una 
prevención”.
Williams Alejandro 
“Cuando empezó el incendio, hubo un retraso 
de los bomberos, pero eso no significa agredir a 
alguien que presta tu ayuda”
Luis Segovia Villalobos 
“Agreden a un bombero que es voluntario, que no 
recibe un sueldo y siempre está cuando realmente 
se necesita y a los políticos, que reciben burradas 
de plata, que no te ayudan en nada y se joden a to-
do el mundo... El mundo al revés, hay que aprender 
a tratar la gente”

Al lugar llegaron cinco máquinas de Bomberos, cuyo personal trabajó varias horas para controlar la emergencia 
que afectó a varias familias del lugar.

Envíe sus cartas al Director, con una extensión máxima de 1.500 caracteres, con espacios incluidos, con la debida identificación, 
nombre, rut y número telefónico, a: • www.diarioeldia.cl,  •oficinas comerciales,   • a nuestros e mails :  director@eldia.la   crojas@eldia.la
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Las opiniones vertidas en esta sección son de exclusiva responsabilidad de quienes las emiten y no reflejan necesariamente el pensamiento 
de diario El Día>

a muerte del presidente 
Pedro Montt y luego del 

vicepresidente Elías Fernández 
Albano tiñó de luto a Chile 
en el año del Centenario, y 
paralelamente precipitó el 
proceso para elegir al nuevo 
gobernante. Por esta razón, 
el 8 de septiembre, en pleno 
mes de celebraciones, se inició 
la Convención de los liberales 
para elegir al candidato y futu-
ro Presidente de la República.

Durante la Convención 
emergieron como potencia-
les candidatos algunas de 
las principales figuras de la 
política chilena de entonces. 
Entre ellos destacaban Agustín 
Edwards, hombre millonario, 
activo, muy capaz y de sólo 32 
años; Juan Luis Sanfuentes, 
quien llegaría a La Moneda 
en 1915; el patriarca radical 
Enrique Mac Iver, quien a su 
vez había sido elegido pre-
sidente de la Convención; 
además de Ramón Barros 
Luco, varias veces ministro del 
Interior durante los habituales 

La convención presidencial de 1910
cambios de gabinete durante 
el régimen parlamentario. De 
acuerdo al sistema electoral 
fijado por los convencionales, 
se iban eliminando los postu-
lantes de acuerdo a los votos 
que obtenían, requiriéndo-
se un 60% de apoyo para ser 
proclamado. Es interesante 
constatar la presencia de 
los distintos partidos en el 
mencionado evento, desde 
nacionales a balmacedistas, 
pasando por liberales y cier-
tamente radicales.

Carlos Morla Lynch, obser-
vador y memorista de los 
acontecimientos, recordaba 
la presencia de numerosos 
representantes extranjeros 
en la inauguración de la 
Convención, y se ufanaba: 
“ante este espectáculo de 
cultura, ante el maravillo-
so esfuerzo desplegado por 
nuestro país, me sentí nueva-
mente henchido de orgullo 
patrio. La página histórica que 
escribe hoy la Nación dejará 
una huella luminosa a través 

del tiempo y será, siempre, 
un glorioso exponente de 
orden y de educación cívi-
ca en que deberán inspirar 
sus actos las generaciones 
venideras”. A continuación 
agregaba que los embajadores 
no se cansaban “de aplaudir 
la maravillosa precisión con 
que ha funcionado la máquina 
constitucional”, donde “todo 
ha corrido sobre rieles, sin 
un entorpecimiento, sin un 
percance del engranaje”.

Finalmente, el 14 de septiem-
bre se impuso la candida-
tura de Ramón Barros Luco, 
hombre de 75 años, que veía 
algunos males del parlamen-
tarismo, pero que no daría 
una lucha para cambiarlos. 
No representaba una ame-
naza para los partidos y sería 
garantía para todos, incluso 
para los conservadores, que 
adhirieron a su postulación. 
Su victoria sobre Edwards, 
como argumenta Gonzalo 
Vial, “mostraba la voluntad 
inmovilista de la oligarquía”.

>    LO MÁS COMENTADO EN LA WEB

L

Jaime Rodrigo Torrejón Molina 
“Yo pertenecí a la institución y cumplía guardia 
nocturna, pero de día todos salíamos a trabajar. La 
gente critica y no sabe cómo funciona un cuartel. 
Por eso suena la sirena para llamar al personal que 
se encuentra trabajando en sus trabajos diario, pri-
mero conozca la vida bomberil y después critique”

>    OPINIÓN

a vieja fórmula utilizada 
históricamente por el 

Partido Comunista, continúa 
siendo usada recurrentemente, 
cada vez que sus miembros 
no tienen argumentos válidos 
para enfrentar propuestas o 
proyectos que no se adecuan a 
sus fundamentos doctrinarios. 
Sus parlamentarios se han 
convertido en una permanen-
te barrera obstruccionista a 
cualquier iniciativa  planteada 
por el Gobierno del Presidente 
Piñera, recurriendo a la fórmula 
de mentir reiteradamente, 
para engañar a los chilenos 
y terminar por convencerlos 
de que lo que ellos dicen, es la 
realidad.  Esta forma de actuar 
es lo hoy se conoce como  la 
post verdad, entendida como 
la sustitución de la verdad ba-
sada en hechos factuales, por 
la aceptación sentimental de 
la mentira. Para la post verdad 
no importan los hechos sino 
los sentimientos que despierta 
una mentira, para mediatizar 
a  la opinión pública; en la 

Mentir, mentir y mentir, la mejor forma 
para engañar a los chilenos

Diputado UDI de la Región de Coquimbo

práctica es cuando los líderes 
utilizan un discurso aparen-
temente basado en hechos, 
pero falsos o completamente 
tergiversados.

Este escenario  ha terminado 
por generar  una  indiferencia 
absoluta a la verdad y facilita 
que un parlamentario comu-
nista diga que el Gobierno 
ha ingresado en el Congreso 
“cuatro contrarreformas que 
buscan  borrar derechos socia-
les de los chilenos”. Señalar que 
la modernización laboral se 
hizo para que los trabajadores 
“laboren como esclavos”, o 
que la reforma previsional 
“es más de lo mismo, per-
petuando jubilaciones de 
miseria” o que la Reforma a 
la Salud es para “mantener 
las ganancias de las isapres en 
desmedro de Fonasa” o que 
la modernización tributaria 
“sólo tiene como objetivo ba-
jarle los impuestos a los más 
ricos”, es a todas luces mentir 
abiertamente, tergiversando 
los objetivos de los proyectos 

mencionados e interpretán-
dolos a su conveniencia.

Vemos un claro ejemplo de la 
amenaza para la democracia  
que genera la post verdad; 
cuantas más veces repiten sis-
temáticamente esta sucesión 
de mentiras, los comunistas 
piensan que los chilenos no 
leen, no investigan sobre los 
temas que le interesan, no se 
reúnen con autoridades para 
hacer aportes, en definitiva, 
que sólo se dejan llevar por 
slogans utilizados  mañosa y 
reiteradamente; con absoluto 
desprecio por la inteligencia 
de las personas y su capaci-
dad de reconocer cuando un 
Gobierno está efectivamente 
trabajando por ellos. 

Aquí hay una tarea com-
partida: informarnos, con-
sultar y presionar para que 
los parlamentarios tengan 
la capacidad, más allá de su 
compromiso político, de apo-
yar aquello que se ha desarro-
llado, sólo para mejorar las 
condiciones de vida de todos.  

Sergio Gahona Salazar

E

>    OPINIÓN

Profesor de la Pontificia Universidad Católica de 
Chile y de la Universidad San Sebastián. 

Director de Formación del Instituto Res Publica

Alejandro San Francisco 
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Opinión

los ya varios servicios 
públicos que han sido 

cuestionados en el último 
tiempo por una serie de irregu-
laridades detectadas en ellos, 
se suma Gendarmería, debido 
a las “celdas de lujo” detecta-
das en varios establecimientos 
penales.

Se trata de reclusos que lle-
van, o tenían, una privación de 
libertad con privilegios, enten-
dido esto como elementos 
prohibidos dentro 
de los recintos e, 
incluso, se encon-
traron armas cor-
topunzantes.

Esto quedó al 
descubierto sólo 
hace unos días, 
pero es, sin duda, 
una irregularidad que se 
registra desde hace bastante 
tiempo.

La interrogante que surge, 
y por supuesto deberá tener 
respuesta con las investigacio-
nes iniciadas, de quien es la 
responsabilidad  y el Gobierno 
ha sido claro en señalar que se 
trata de corrupción.

Esto da para pensar en la 
serie de hechos anómalos que 
se registran a diario en las 
cárceles del país, entre ellos el 
ingreso de teléfonos móviles y 
drogas, lo que evidencia que 
hay delitos y que son encubier-

tos.
Hace unos días se denunció, 

incluso, que algunos abogados 
eran investigados por haber 
ingresado estupefacientes a 
las cárceles, otra situación que 
amerita que el cuerpo colegia-
do que les alberga emita una 
declaración al respecto y des-
linde responsabilidades como 
asociación.

En todo este triste panorama 
que afecta a servicios públicos, 

ya en una larga 
lista, es necesario 
reconocer respon-
sabilidades y dic-
tar sanciones en 
sumarios, aunque, 
muchas veces, se 
desconocen sus 
resultados.

Junto con ello es vital fijar 
acciones  tendientes a evitar 
que toda esta maraña de situa-
ciones que enlodan a las insti-
tuciones por culpa de quienes 
han asumido cargos funciona-
rios, se repitan.

En esta tarea deben asumir 
roles decisivos no sólo las auto-
ridades estatales sino también 
la propia ciudadanía y en ello, 
los medios de comunicación 
cumplen un papel relevante 
que merece ser destacado por-
que, mediante ellos, surgen a la 
luz de la opinión pública, situa-
ciones como las conocidas. 

Investigación en Gendarmería
debido a las “celdas de lujo”

A

por: José Gai

Pavimentación del MOP     
na obra que se esperaba por décadas, 
fue la pavimentación del sector Los 

Trigales camino a Las Barrancas, entre Tongoy 
y Guanaqueros. El seremi del MOP, Pablo 
Herman Herrera, muy comprometido con 
la comunidad local, cumplió con darles 
una plusvalía sostenible a los ciudadanos, 
esto habla de un compromiso serio con 
el borde costero, y darle mayor seguridad 
vial al sector.

U

Gabriel Gajardo Segovia

>    HUMOR AL DÍA

En todo este triste 
panorama que afecta 

a servicios públicos, 
ya en una larga lista, 
es necesario recono-

cer responsabilidades 
y dictar sanciones.

Pensemos de los anuncios 
a la realidad

a segregación económica, social y 
territorial ha estado presente en la 

discusión pública los últimos días, debido 
a la publicación de nuevos estudios que 
ratifi can las diferencias que existen entre 
las distintas comunas de Santiago y a nivel 
nacional.

Uno de los refl ejos de la marginación en 
nuestro país es la defi ciencia, e incluso en 
algunos casos, inexistencia de conectividad 
y movilidad sustentable. 

Esto deteriora la calidad de vida y las 
oportunidades de desarrollo, productividad 
y progreso del país. 

Si bien es signifi cativo el avance en elec-
tromovilidad, un bus eléctrico no resuelve 
los problemas por los tiempos de traslado 
en relación a un bus convencional. Para 
disminuir las brechas que produce la segre-
gación se debe priorizar la infraestructura 
para el transporte público, política que debe 
ir de la mano de licitaciones abiertas, con 
reglas más exigentes, incentivos y sanciones 
asociadas directamente al servicio y que 
propicien el ingreso de nuevos operadores.

Si realmente se está pensando en las 
personas, es esencial avanzar en la licita-
ción de vías, pendiente hace más de un 
año para Santiago y que se licite también 
en regiones.

Paola Tapia S.
directora Carrera de Derecho, U. Central

exministra de Transportes y Telecomunicaciones

L

 A lo anterior, se suma la legítima pre-
vención frente a los costos de las sucesivas 
prórrogas de los contratos, que se han 
negociado directamente sin concurso, 
así como el valor de buses y terminales. 

Resulta fundamental que las autoridades 
velen por el buen uso de los subsidios, 
manteniendo el equilibrio y la sostenibi-
lidad del sistema de transporte, pues de 
lo contrario se podrían generar nuevas 
alzas de tarifas que afectan a los usuarios.

El transporte es clave para la calidad de 
vida de las personas y por ello es impe-
rioso que los anuncios y compromisos se 
materialicen a la brevedad.
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Actualidad

Nazer, la medida se extenderá 
entre los días 27 de junio y 4 
de julio e incluye, entre otras 
acciones, el aumento en un 
55% de la producción de agua 
potable, la limpieza preventiva 
de las redes principales, el 
aumento de turnos operativos 
(que estarán funcionando las 
24 horas), planes de acción en 
materia de aguas servidas, la 

REFUERZAN MEDIDAS EN MATERIA DE 
PRODUCCIÓN Y DISTRIBUCIÓN DE AGUA 
Y LLAMAN A CUIDAR EL RECURSO

respuestas satisfactorias a cada 
una de las personas que vienen 
a visitarnos y por supuesto a 
aquellos que vivimos todos los 
días en la región”, puntualizó. 

La intendenta enfatizó que 
se están haciendo todos los 
esfuerzos “y creo que la región 
va a estar absolutamente prepa-
rada. Por supuesto con esta gran 
cantidad de personas vamos 
a tener que tener paciencia, 
tendremos que tener un plan 

importante tanto las personas 
que viven en la región como los 
turistas, de manera de poder 
planificar ordenadamente 
esos días y tengamos la mayor 
tranquilidad de que vamos a 
poder llegar a los lugares de 
observación y disfrutar de este 
evento”, enfatizó.

PLAN DE ACCIÓN
Según detalló el gerente ge-

neral de Aguas del Valle, Andrés 

Esta semana autoridades en-
cabezadas por la intendenta, 
Lucia Pinto, y la empresa sani-
taria Aguas del Valle, dieron a 
conocer un completo plan de 
contingencia para hacer frente 
a la masiva llegada de visitantes 
que se espera arriben a la región 
con motivo del eclipse total 
de sol del 2 de julio próximo. 

La empresa sanitaria  está trabajando en coordinación con las autoridades para enfrentar de mejor forma el aumento de población que se generará en la región con este fenómeno. CEDIDA

DANIELA GUAJARDO
La Serena

Durante Los Días DeL ecLipse

>  CONTINÚA EN PÁGINA 6

En la oportunidad, la jefa regio-
nal recalcó que se estima entre 
350 mil y 380 mil las personas 
que llegarían a la zona a pre-
senciar este fenómeno natural, 
por lo cual como Gobierno se 
ha estado trabajando a nivel 
multisectorial, generando 
medidas de acción en cada 
una de las áreas. 

 “Estamos viendo todos los 
planes de contingencia que 
sean necesarios para poder dar 

47
Mil m3 de agua de almace-
namiento tiene el tranque 
de Aguas del Valle en Las 
Rojas, lo que permite una 
autonomía de 17 horas.
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coordinación con las autorida-
des regionales y comunales, 
además de una campaña para 
incentivar el uso responsable 
del agua y el alcantarillado, 
con el objetivo de mantener 
la calidad y la continuidad 
del servicio.

AUMENTO EN LA 
PRODUCCIÓN DEL AGUA

El gerente de Aguas del Valle 
especificó que tienen contem-
plado un incremento en un 
55% de la producción de agua 
para este periodo, mantenien-
do en operación los sistemas 
a plena capacidad, de modo 
de mantener niveles óptimos 
de estanques de producción y 
distribución de agua potable. 

“A nivel regional y particu-
larmente en las zonas donde 
tenemos mayor proyección 
de llegada de visitantes, que es 
el Elqui, en Ovalle y su entor-
no, tenemos una capacidad 
de producción de máxima 
capacidad del orden de 55% a 
60% de la producción normal 
a esta fecha”.

Asimismo, la empresa in-
formó que estará totalmente 

La intendenta regional, Lucía Pinto, y representantes de la compañía recorrieron la planta en 
Las Rojas, la cual funcionará a plena capacidad durante esos días. 

LAUTARO CARMONA

La producción de agua  se incrementará en un 55% durante esos días y además se contará con 
el tranque de respaldo de Aguas del Valle, que tiene una capacidad de 47.000 M3. 

LAUTARO CARMONA

Para cualquier eventualidad de interrupción de sumi-
nistro u otra emergencia que se pueda generar durante 
los días del eclipse, la empresa sanitaria habilitó la 
plataforma https://tupuntodeagua.aguasdelvalle.cl/ 
a la cual podrán acceder los clientes. 

Habilitan plataforma para consultas

-Tomar duchas cortas
-Usar un vaso al cepillar los dientes para evitar dejar 
la llave corriendo
-Lavar vehículo usando balde con agua y no la man-
guera
-Usar lavadora con carga llena
-Cerrar la llave mientras te enjabonas las manos

Consejos para el buen 
uso del alcantarillado
-No botar basura al inodoro ni en el lavamanos
-No depositar grasas y aceites en el lavaplatos ni en 
el alcantarillado
-No abrir las tapas de las cámaras de alcantarillado de 
la vía pública para usarlas como basurero.

Consejos para el cuidado del agua

de coordinación con las auto-
ridades locales.  “Hemos traba-
jado con el Servicio de Salud, 
los alcaldes, las gobernaciones, 
la intendencia, con la Onemi, 
para poder ir en conjunto 
viendo cuáles van a ser los 
puntos más críticos, cómo lo 
vamos a ir abordando, cómo 
nos vamos a ir apoyando”.

En el caso de las comunas 
de La Serena y Coquimbo, 
donde se espera se concentre 
la mayor cantidad de pobla-
ción, hace un tiempo atrás 
se firmaron protocolos de 
atención de emergencia con 
las municipalidades.

Cabe destacar que Aguas del 
Valle mantiene la distribución 
del recurso hídrico en aque-
llas zonas geográficas donde 
mantiene la concesión. Sin 
embargo, el ejecutivo detalló 
que en el caso de las zonas 
rurales, donde también se 
espera una gran afluencia de 
gente, se fijaron puntos de 
captación “ya sea con camio-
nes aljibe o estanques, la van 
a extraer de nuestro sistema. 
Para eso, van a haber puntos 
especialmente dedicados y 
existirá una coordinación 
adecuada”, puntualizó. 

ATENCIÓN 
LAS 24 HORAS

El gerente de Aguas del Valle 
especificó que durante estos 
8 días además tendrán turnos 
reforzados con atención las 
24 horas. “Tenemos 230 tra-
bajadores de planta y otros 
1.000 externos, los cuales van 
a estar todos coordinados y 
disponibles para estos días 
estar a plena capacidad de 
atención”.

En materia de distribución, se 
dispondrá de contratistas en 
mantenimiento de redes las 
24 horas, con turnos reforza-
dos, también para el traslado 
e instalación de estanques 
estacionarios, en caso de re-
querirse suministro alterna-
tivo. Asimismo, se realizará 

un monitoreo continuo para 
verificar las presiones de la red.

“Además nuestro centro de 
control operacional va a estar 
monitoreando minuto a mi-
nuto lo que está pasando en 
toda la región, de manera de 
poder anticiparnos y atender 
alguna emergencia y generar 
el mínimo impacto posible 
en caso de que ocurra una 
situación como esta”. 

CAMPAÑA DE USO 
RESPONSABLE DEL AGUA 
Y ALCANTARILLADO

Pese a que se tomarán todas 
estas medidas de contingencia, 
tanto las autoridades como 
la empresa sanitaria han en-
fatizado que se requiere de 
la colaboración de la comu-
nidad. “Esto no lo vamos a 
poder enfrentar solo nosotros 
con infraestructura, sino que 
también se requiere del apoyo 
de la comunidad y de las per-
sonas que vengan a visitarnos”, 
fundamentó Andrés Nazer. 

Por esta razón, indicó, en 
los próximos días iniciarán 
la campaña denominada 
“Disfrutemos juntos el Eclipse” 
con recomendaciones para 
el ahorro del recurso hídrico 
y del cuidado que se debe 
tener del alcantarillado, para 
evitar colapsos por la presen-
cia de material que eviten el 
escurrimiento.

“Queremos hacer un llama-
do, porque si bien podemos 
tener todos los planes listos, 
sin que las personas tomen 
conciencia del cuidado del 
agua no vamos a poder dar 
abasto. Por eso hacemos este 
llamado a que nos informemos 
correctamente”, recalcó la 
intendenta Lucía Pinto, quien 
agregó que “Aguas del Valle tie-
ne una completa información, 
va a empezar una campaña 
muy importante para que 
todos tomemos los consejos 
que nos entrega y podamos 
entregar el agua que se nece-
sita”, puntualizó. 3701iR

operativo el nuevo tranque de 
respaldo de Las Rojas, que tiene 
una capacidad para almacenar 
hasta 47.000 m3 de agua y 
permite una autonomía de 17 
horas. “Esto nos va a permitir 
tener una mayor capacidad 
y un pulmón importante en 
caso de que tengamos algún 
inconveniente o emergencia 
esos días”, puntualizó Nazer.

De igual forma, indicó que es-
tarán a disposición camiones 
aljibe, para reforzar el sistema 
de producción, en caso de que 
se requiera. 

LIMPIEZA DE REDES DE 
ALCANTARILLADO

En esta línea, Andrés Nazer 
informó que durante este 
periodo se llevará a cabo un 
completo plan de limpieza 
de las redes de alcantarillado, 
que tendrá una extensión de 

53 mil metros, lo que equivale a 
la distancia que existe entre La 
Serena y Andacollo. “Esto con 
el objetivo de tener disponible 
el sistema a plena capacidad 
para recibir la cantidad de 
aguas servidas que pueda 
verse incrementada en estas 
fechas”.

Lo importante, recalcó el 
ejecutivo, es que las personas 
puedan colaborar en mante-
ner esta limpieza para evitar 
colapsos, “principalmente de 
obstrucción, de rebalse de 
aguas servidas con la incorpo-
ración de elementos extraños 
a las redes”, especificó.

COORDINACIÓN CON 
LAS AUTORIDADES 

Para hacer frente a este even-
to de carácter mundial, Andrés 
Nazer señaló que también han 
hecho un importante trabajo 

Intendenta regional

Estamos viendo 
todos los planes de 
contingencia que 
sean necesarios para 
poder dar respuestas 
satisfactorias a cada 
una de las personas”

LUCÍA PINTO

Gerente regional de Aguas del 
Valle

Hemos trabajado con 
el Servicio de Salud, 
con los alcaldes, las 
gobernaciones, la 
intendencia, con la 
Onemi, para poder ir 
en conjunto viendo 
cuáles van a ser los 
puntos más críticos”

ANDRÉS NAZER

53
mil metros de limpieza de 
alcantarillados se realiza-
rán en este periodo, equi-
valente a la distancia La 
Serena-Andacollo.

Gerente regional de Aguas del 
Valle

Tenemos 230 
trabajadores de 
planta y otros 1.000 
externos los cuales 
van a estar todos 
coordinados y 
disponibles para en 
estos días estar a 
plena capacidad de 
atención”

ANDRÉS NAZER
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Producción
> Tranque de acumulación Las Rojas operativo a plena capacidad 47.000 M3.
Operación de sistemas productivos a plena capacidad, de modo de mantener
niveles óptimos de estanques de producción y distribución de agua potable.
Verificación de operatividad de grupos generadores y recarga de combustible.
Aseguramiento de stock de productos químicos.
Coordinación disponibilidad con contratistas de obras civiles e hidráulicos.
Coordinación disponibilidad de Stock de elementos y equipos para reparación
Hidráulica.
Coordinación disponibilidad de camiones aljibes, para reforzar sistema
productivo, en caso de requerirse.

Distribución
> Verificación de operatividad de grupos generadores en presurizadoras y recarga
de combustible.
Disponibilidad de Materiales en Bodega para reparación de redes distribución
para disminuir traslados.
Disponibilidad 24 horas de Contratistas de Mantenimiento Redes, con turnos
reforzados.
Coordinación disponibilidad de camiones aljibes, en caso de requerirse
suministro alternativo.
Coordinación disponibilidad de Contratista para el traslado e instalación de
estanques estacionarios, en caso de requerirse suministro alternativo.
Disponibilidad Fin de Semana servicio externo de Detección de Fugas.
Control de calidad adicional en red.
Monitoreo continuo presiones en red.
Recolección
> Verificación de operatividad de grupos generadores en EEAS y recarga de
combustible.

Inspección y mantención de equipos electromecánicos.
Disponibilidad de Materiales en Bodega para reparación de redes.
Disponibilidad 24 horas de Contratistas de Mantenimiento Redes, con turnos
reforzados.
Mantención preventiva de tramos críticos.
Servicio adicional de inspección EEAS estructurales.

Tratamiento
> Verificación de operatividad de grupos generadores en EEAS y recarga de
combustible.
Disponibilidad de Materiales en Bodega para reparación de redes.
Operación de sistemas de tratamiento a plena capacidad, de modo de mantener
niveles de operación óptimos.
Inspección y mantención de equipos electromecánicos.

Transversales
> Turno reforzado Centro de Control de Operaciones.
Refuerzo servicio de recuperación de enlaces de comunicación.
Turno reforzado equipo mantención electromecánico
Turno adicional de camiones limpia fosa.
Disponibilidad de Estanques estacionarios distribuidos en todas las localidades.
Pool adicional de vehículos.
Plan Comunicacional reforzando el uso racional de agua y adecuado uso del
sistema de alcantarillado.
Habilitada plataforma https://tupuntodeagua.aguasdelvalle.cl/

ACCIONES GENERALES

> Aquí se detallan las acciones de carácter general que serán implementadas para los distintos procesos de trabajo de la empresa en búsqueda 
de reforzar y robustecer la operación en el periodo del evento.
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“La Región de Coquimbo es una 
ventana al Universo”, asegura 
destacada astrónoma nacional

María Teresa ruiz es presidenTa de la acadeMia chilena de ciencias

Para la experta, los eclipses, como 
el que se espera para el próximo 2 
de julio, son sucesos que generan 
reacciones bien curiosas en los 
seres vivos. Un nutrido público la 
acompañó durante su ponencia.

Privilegiados se sintieron 
los asistentes a la ceremo-
nia de inicio del año aca-
démico de la Universidad 
Católica del Norte (UCN) 
sede Coquimbo, al poder 
escuchar en vivo y en directo 
a la reconocida astrónoma 
María Teresa Ruiz, quien 
fue la oradora principal en 
el evento y con admirable 
naturalidad dictó una com-
pleta clase sobre su área 
de estudio, destacando la 
importancia de la región 
de Coquimbo en la gene-
ración de conocimiento e 
investigación del universo.

Antes de su intervención, la 
vicerrectora del centro de es-
tudios, Elvira Badilla Poblete, 
habló sobre los logros más 
destacados de Ruiz, quien es 
presidenta de la Academia 
Chilena de Ciencias y ganó 
en 2016 el premio L’Oréal-
Unesco a Mujeres en Ciencia 
por su descubrimiento de 
la primera enana café. Es 
considerada una de las 10 
mujeres más influyentes de 
Chile por el sitio web Mujeres 
Notables.

“(…) La ciencia da un 
ejemplo al mundo de que 
podemos trabajar juntos 
cuando tenemos objetivos 
comunes”, dijo la astró-
noma al comienzo de su 
ponencia, en la que mostró 
los diferentes observatorios 
y telescopios que funcionan 
en el país, así como los que 
se están construyendo, los 
cuales suponen una inver-
sión de 8 mil millones de 
dólares.

Además resaltó que como 
anfitriones, los astrónomos 
chilenos tienen el 10% del 
tiempo de observación en 
cada uno de los telescopios.

JOHANA FERNÁNDEZ
Coquimbo

FASCINACIÓN POR LA 
ASTRONOMÍA

Mientras avanzaba en su 
ponencia, María Teresa Ruiz 
contó anécdotas e historias 
que han marcado su vida, 
como cuando comenzó a 
estudiar Ingeniería Civil 
Química en la Universidad 
de Chile, pero después de 
realizar una práctica de ve-
rano en el Observatorio del 
Cerro Tololo decidió cambiar-
se a la astronomía, carrera 
que encuentra mucho más 
divertida.

Tras mencionar la teo-
ría del Bing Bang, que se 
refiere a la expansión del 
universo ocurrida hace 

13.760 millones de años, 
Ruiz afirmó que “todo lo 
que observamos en reali-
dad es pasado y eso es un 
poco incómodo. Pero si 
lo vemos de otra manera 
es una tremenda ventaja. 
Por eso se construyen ins-
trumentos cada vez más 
avanzados, para llegar más 
lejos, al comienzo (…) y 
también tendremos más 
posibilidades de descubrir 
vida en otros planetas”.

En este contexto, la astróno-
ma comentó que a lo largo 
del tiempo se han podido 
estudiar galaxias y estrellas, 
muchas de ellas con planetas 
orbitando a su alrededor. 

María Teresa ruiz  señaló que a nuestro sol le quedan 5.000 millones de años, pero en 900 millones, la Tierra no tendrá líquidos.
ANDREA CANTILLANES

Astrónoma

La ciencia da un 
ejemplo al mundo 
de que podemos 
trabajar juntos 
cuando tenemos 
objetivos comunes”,

MARÍA TERESA RUIZ

Lunes a jueves: 09:00 a 14:00 horas, 14:45 a 17:30 horas.   
Viernes: 09:00 a 18:00 horas.  I  Sábado: 09:30 a 13:00 horas. 
Casa Matriz: Calle Brasil 431, La Serena.   I   Módulo El Día. Segundo piso en Mall Puerta del Mar, La Serena. 

NUEVO HORARIO OFICINA DE AVISOS ECONÓMICOS:
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Aunque éstos no se han 
podido ver, sí se reconoce 
el efecto que ocasionan en 
cada estrella, pero el desafío 
actual es poder observarlos.

Al finalizar reconoció que al 
hablar de astronomía estaba 
contando su historia y la de 
todos los presentes, porque 
“somos hijos de las estrellas”, 
ya que estos cuerpos celestes 
fabrican todos los elementos 
que conocemos, incluyen-

Para la astrónoma, los eclipses, como el que se 
espera para el próximo 2 de julio, son sucesos que 
generan reacciones bien curiosas en los seres vi-
vos, desde los seres humanos, hasta los pájaros e 
insectos.
“Yo creo que los eclipses no son para los astró-
nomos, son para todos y eso hay que significarlo. 
Desde ya les digo que no lo miren directamente, 
ni con telescopios, sino con los lentes. Traten de 
disfrutarlo y sentirlo en su corazón porque es algo 
muy especial, nos toca a todos”, dijo.
También opina que eventos de este tipo ayudan a 
abrir pequeñas puertas en la mente y el corazón de 
las personas e incluso de las autoridades que toman 
decisiones.
“Tenemos los mejores laboratorios del mundo a 
nuestra disposición, así que es cosa de tener un 
poco de visión en lo que se necesita e invertir en el 
recurso humano”, apuntó.

El eclipse es un fenómeno único

2
de julio será el eclipse total 
de Sol en la Región de Co-
quimbo

La astrónoma junto a Elvira Badilla Poblete,  vicerrectora de la UCN sede Coquimbo
ANDREA CANTILLANES

do complejas moléculas 
orgánicas.

“UNA VENTANA 
AL UNIVERSO”

Consultada sobre el pa-
pel que tiene la región de 
Coquimbo en el desarrollo 
de la astronomía, María 
Teresa Ruiz no dudó en 

manifestar que esta zona 
es una “ventana al Universo, 
por ser un lugar con los 
cielos más estables, con 
más noches despejadas, 
y los grandes consorcios 
tecnológicos mundiales 
se vinieron a instalar aquí 
por eso mismo”.

Es por ello que la astró-

noma considera necesario 
tener mucho orgullo de la 
región y al mismo tiempo 
debe ser cuidada, porque 
“una de las grandes ame-
nazas, además del cambio 
climático, es la contamina-
ción lumínica”.

“La Serena, cuando partie-
ron los observatorios, era una 

ciudad pequeñita, donde 
casi no había iluminación y 
ahora son ciudades grandes 
que han crecido, incluso para 
el valle que tenía poblacio-
nes donde ni siquiera había 
luz y ahora son pujantes, lo 
cual es bueno y me alegro, 
pero hay que hacerlo con 
conciencia”, acotó.  6101i

Astrónoma

Tenemos los mejores 
laboratorios del 
mundo a nuestra 
disposición, lo que se 
necesita es invertir en 
el recurso humano”, 

MARÍA TERESA RUÍZ
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”Para nosotros 
la seguridad

es un valor fundamental para 
el desarrollo del turismo y 

Chile está considerado como 
un país seguro”, advierte la 
líder nacional de Sernatur. 

FOTO EL DIA

“Efectivamente es muy 
importante el trabajo co-
ordinado y como Sernatur 
tenemos un papel articula-
dor y la directora regional 
tiene una labor fundamen-
tal en esa articulación con 
los municipios y el resto de 
las entidades públicas para 
desarrollar la región en for-
ma sostenida. Tenemos que 
hacer promoción nacional e 
internacional para mostrar 
las distintas experiencias”.

-Frente  a la preparación  
del eclipse hay quienes  
sostienen que  aun las  
autoridades comunales y 
regionales no le habrían 
tomado el peso del evento 
mundial y que habría retra-
so en su programación y que  
faltaría  infraestructura, ¿a 
su juicio, todo estaría en 
los tiempos?

“Se ha hecho un trabajo 
liderado por la intendenta 
regional (Lucía Pinto)  y tam-

bién a nivel central hay una 
mesa de trabajo para que 
nos aseguremos de que la 
experiencia que tengan las 
personas que vengan a ver el 
eclipse sea positiva. Nosotros 
tenemos que anticiparnos 
para que los turistas puedan 
vivir de manera correcta y 
con seguridad este evento. 
Con  la mayor disponibili-
dad moverse dentro de los 
lugares turísticos de la región. 
Esperamos una gran afluencia 

de público”. 
-¿Se habla de 500 mil 

personas?
“A nivel central estimamos 

350 mil por lo menos, lo que 
es una afluencia de personas 
importante para la región. 
Por lo menos, durante la 
semana del eclipse habrá 
interés y tendremos  muchas 
persona visitando la región y 
hay un ambiente  de eclipse 
muy interesante. De hecho, el 
Presidente Sebastián Piñera 

Junto con cumplir las expec-
tativas de la comunidad mun-
dial que estará  en nuestra 
Región,  la directora nacional 
de Sernatur, Andrea Wolleter  
admite que está cen-
trada en lograr que 
el eclipse total de 
sol del 2 de julio, 
no sólo tenga  un 
efecto durante 
una semana, sino 
que apuesta a que 
se convierta  en el 
empuje que la zona 
necesita para conso-
lidar  la actividad del 
astroturismo. En entrevista 
con El Día Radio, la autoridad, 
quien participó en un semi-
nario sobre el tema durante 
la semana,  admitió  que  el 
eclipse se transformará en 
un hito, “porque pone a los 
ojos del mundo a Chile y a la 
región de Coquimbo como un 
lugar donde es posible hacer 
astroturismo y no solamente 
para las personas  que son 
especialistas en los temas 
de astronomía, sino que po-
demos  combinar distintas 
experiencias. Por ejemplo, 
está el tema del pisco que 
se puede ligar con el tema 
astronómico. Hay que hacer 
un trabajo para desarrollar y 
visibilizar más la oferta y el 
eclipse nos ayuda porque 
nos desafía como industria 
y los pequeños empresarios 
entienden  que aquí hay una 
oportunidad para desarrollar 
nuevos productos”. 

-¿Cómo se desarrolla la 
industria   en forma coor-
dinada entre  las diferentes 
comunas?

ELEAZAR GARVISO G.
La Serena La directora nacional 

de Sernatur defendió el 
trabajo desplegado en 
materia de seguridad  y 

descartó un atraso en la 
hoja de ruta  que se 

había desplegado 
para enfrentar 
el fenómeno 
astronómico del 2 
de julio.

GENERAREMOS TODAS 
LAS CONDICIONES 
PARA QUE EL TURISTA 
VIVA UNA EXPERIENCIA 
TRANQUILA CON EL ECLIPSE”

ANDREA WOLLETER:
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lanzó ya la temporada de 
eclipse que parte con el 2 de 
julio y posteriormente habrá 
otro en la Araucanía”. 

-¿Confía en que tras el 
eclipse quedará instalada  
una infraestructura que 
permita seguir sacándole 
partido a esta actividad?

“Ese es el trabajo que es-
tamos haciendo para que 
efectivamente esto quede. 
Es un hito importante que 
tenemos que aprovechar 
para desarrollar capacidades 
que nos permitan mantener 
en el tiempo  e impulsar una 
oferta turística que vaya en 
torno al astroturismo y que 
con el tema del eclipse se está 
potenciando, pero tenemos 
que asegurarnos que eso se 
mantenga. En el norte hay 300 
noches despejadas y el 2025 
como país contaremos con 
el 75 % de la  infraestructura 

ANDREA WOLLETER:

-Hablando del futuro, como  Sernatur han mostrado 
inquietud por los efectos de la contaminación lumíni-
ca, ¿ha colocado en riesgo proyectos astronómicos?
“Efectivamente tenemos un desafío y el tema de la 
contaminación lumínica siempre ha estado presente y 
tenemos que buscar un equilibrio sano para mantener 
este activo que tenemos en los cielos y debemos ob-
servarlos con mayor claridad y para eso hay un trabajo 
interministerial que realiza la subsecretaría con los dis-
tintos ministerios y también a nivel regional tenemos 
una mesa público-privada donde hay que colocar las 
prioridades y siempre  es posible llegar a los equilibrios 
si se conversa con la suficiente anticipación”.

En  busca del equilibrio

astronómica del mundo y 
ese es un valor que hoy día 
está siendo reconocido y que 
funciona muy bien con el 
turismo”. 

HOJA DE RUTA CLARA
-¿Su sensación es que 

en regiones como la de 
Coquimbo no se le ha sa-
cado el provecho adecuado?

“La región ha venido tra-
bajando y hace tres años 
se sacó una hoja de ruta 
del astroturismo a nivel 
país para el 2025. Aquí en 
la región hay un programa 
especial con una mesa de 
trabajo del astroturismo que 
venía previo al eclipse, por 
lo tanto se han hecho cosas 
a nivel central y regional y 
este eclipse nos hace muy 
bien para relevarlo a los 
ojos del mundo. Es algo que 
nos diferencia como país 

y eso  hay que trabajarlo. 
Estamos por buen camino 
y la infraestructura queda-
rá en términos de oferta y 
nos aseguraremos que siga 
creciendo”. 

-Uno  de los temas  que ha 
dominado la antesala del 
eclipse  es la seguridad, ¿ le 
preocupa el impacto que 
pueda generar?

“Diría que hay que ocuparse, 
aunque para nosotros la segu-
ridad es un valor fundamental 
para el desarrollo del turismo 

y Chile está considerado como 
un país seguro y eso hay que 
cuidarlo y para eso tenemos 
que ocuparnos y generar to-
das las condiciones para que 
el turista viva una experiencia 
tranquila y pueda preocu-
parse del tema del eclipse y 
para ello debemos hacer una 
coordinación intrarregional 
con todas las instituciones 
que están participando y 
entendemos que eso está 
sucediendo”. 

-¿El generar eventos en las 

comunidades rurales donde 
se sostiene se verá de mejor 
manera por el poco riesgo 
del clima, se desechó por 
el tema de seguridad para 
evitar  un éxodo masivo a 
esas áreas?

“Está considerada toda la 
región y cada uno tiene una 
participación en las mesas 
de trabajo y después es el 
turista el que decide donde 
quiere vivir la experiencia”. 

-¿Su sensación es que el 
turista buscará observarlo 
en plena Avenida del Mar 
o se asegurará en las zonas 
altas?

“Cada uno vivirá la expe-
riencia donde mejor lo deter-
mine. Hay gente que  desea 
vivirlo en la costa y otros que  
desean experimentarlo en 
el interior. La región es lo 
suficientemente amplia”. 

-¿Es partidaria de que el 2 
de julio sea feriado?

“Creo que  es una buena 
medida cuando tenemos 
una gran cantidad de per-
sonas visitando la región y 
es importante que pueda 
haber una circulación más 
fluida y eso se logra con un 
día feriado”. 

Es un hito importante 
que tenemos 
que aprovechar 
para desarrollar 
capacidades que nos 
permitan mantener 
en el tiempo  e 
impulsar una oferta 
turística en torno al 
astroturismo”
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 A DOS AÑOS DE SU CREACIÓN

Botica Ciudadana 
de La Serena suma 
4.200 beneficiarios

Un afectuoso saludo y felicita-
ciones por el buen desempeño 
logrado en sus dos años de 
existencia, entregó el secreta-
rio general de la Corporación 
Municipal Gabriel González 
Videla, Patricio Bacho Chávez, 
al personal que labora en la 
Botica Ciudadana, estableci-
miento creado por el alcalde 
Roberto Jacob Jure, en calle 
Pampa Baja, a un costado del 
Servicio de Atención Primaria 
de Urgencia (SAPU), del Cesfam 
Cardenal José María Caro, del 
sector La Pampa, con el objetivo 
de ofrecer a los habitantes de 
la comuna medicamentos a 
costos más bajos de los que 
ofrece el comercio.
“Es importante conmemo-
rar este aniversario, porque 

Farmacia popular depen-
diente de la Corporación 
Municipal Gabriel 
González Videla cuenta 
con una amplia y crecien-
te aprobación.

la ciudadanía reconoce que 
esta Botica ha servido para 
ayudar a solucionar problemas 
importantes asociados al gasto 
en salud y porque, además, ha 
permitido generar una mayor 
cercanía entre la Corporación 
Municipal y la comunidad, 
dado que hay profesionales 
que entregan un muy buen 
servicio”, señaló.
Hasta la fecha, destaca su 
director técnico y químico 
farmacéutico, Jimena Angulo 
Miranda, la Botica Ciudadana 
de La Serena contabiliza más 
de 4.200 beneficiarios inscritos, 
quienes pueden acceder a me-
dicamentos y otros productos 
a precios 30 y hasta 50% más 
baratos que en el resto de las 
farmacias, lo cual se ha visto 
reflejado en la entrega de más 
de 26 mil medicamentos hasta 
la fecha. Añadió que la idea 
es seguir sumando nuevos 
inscritos y más beneficios para 
la comunidad. “Estamos tra-
bajando fuertemente con la 
inscripción de medicamen-
tos para pacientes crónicos. 
También en medicamentos de 
terapia corta, como analgésicos 
y antibióticos”.1203

La Serena

FOTO EFE

Los usuarios de La Botica no sólo destacan sus atractivos 
precios sino también la calidad de la atención.

Exponen sobre modelo de prevención 
de catástrofes para La Serena
La Universidad 
de Chile y la 
oficina Usaid de 
EE.UU. eligieron 
esta ciudad 
para elaborar 
el estudio que 
identifica las 
principales zonas 
de riesgo.

Una exposición detallada rea-
lizó a los miembros del Comité 
Comunal de Protección Civil, 
Carmen Paz, vicedecana de la 
Universidad de Chile, sobre 
un modelo de protección de 
catástrofes, información rele-
vante para enfrentar desastres 
naturales.

El proyecto se ejecutará hasta 
el mes de noviembre de este 
año y pretende identificar las 
principales zonas de riesgo y 
así poder prepararse ante una 
eventual catástrofe.

La Serena fue elegida para la 
ejecución del proyecto pionero 
que pretende identificar los 
puntos más vulnerables que 
tiene la comuna respecto de 
una situación de emergencia, 
sobre todo, por catástrofes 
naturales. Este estudio será 
liderado y financiado por 
la Universidad de Chile y la 
Oficina de los Estados Unidos 
de Asistencia para Desastres 
en el Extranjero en coordina-
ción con profesionales de la 
Oficina de Protección Civil de 
la municipalidad de La Serena.

En la oportunidad, Carmen 
Paz expuso que se eligió el 
contexto urbano, “porque es 
el principal amplificador del 

OSCAR ROSALES
La Serena

ciudades”, dijo Carmen Paz.
Añadió que más del 70% de 

las ciudades latinoamericanas 
han crecido en base a la for-
malización de asentamientos 
tipo tomas, campamentos, lo 
que se debía tener en cuenta, 
ya que no era una modalidad 
de crecimiento planificado, lo 
que genera una vulnerabilidad 
de raíz frente a una catástrofe.

CIUDAD IMPORTANTE
El decano de la Facultad de 

Arquitectura de la Universidad 
de Chile, Manuel Amaya, explicó 
que eligieron La Serena por 
una razón muy sencilla, “tiene 
características muy diferentes a 
otras ciudades que uno puede 
abordar en estudios de esta 
naturaleza como prevención 
de riesgos y desastres”.

Mencionó que el hecho 
que justamente tenga todo 
un plano de avanzada muy 
horizontal, en una primera 
capa o terraza que da justo 

al mar y está a nivel de mar, 
“genera una preocupación en 
términos de posibles tsuna-
mis, están las cuatro terrazas 
donde cuando ya estamos 
en la cota 20 se puede estar 
más seguro, pero las primeras 
sencillamente hay bastante 
riesgo para las personas”, dijo 
Manuel Amaya.

La principal característica 
del proyecto es que luego que 
concluya el estudio, será repli-
cado en otras ciudades del país 
y a través de la Oficina de los 
Estados Unidos de Asistencia 
para Desastres en el Extranjero, 
será presentado en las princi-
pales ciudades de América.

El proyecto comienza con la 
primera etapa donde se reúnen 
los antecedentes preliminares, 
luego se realizará un diagnós-
tico en base a información 
secundaria, posteriormente 
viene el trabajo en terreno y 
finalizará con la elaboración 
del modelo. 1602

SE REpLICARá EN LAtINOAméRICA

riesgo de desastre. A nivel mun-
dial nos hemos convertido en 
una población eminentemente 
urbana”, indicando que el año 
2016 ya aparecíamos con sobre 
un 80% de población urbana 
y que el censo de 2017 demos-
tró que Chile tenía un 87,7% de 
población urbana. “Y estudiar 
La Serena nos permite conocer 
cómo se comportan las grandes 

vicedecana de la Universi-
dad de Chile

Estudiar La Serena 
nos permite conocer 
cómo se comportan 
las grandes ciudades”

Carmen Paz

FOTO EFE

A la izquierda (de pie), Carmen paz, vicedecana de la Universidad de Chile, expone sobre el 
estudio de prevención de catástrofes que se realiza en La Serena.
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CONFORMAN EL NUEVO CLUB DE 
ADULTOS MAYORES “VIAJEROS FELICES”

En el Centro Consultivo de Salud de calle Las Rosas 2420, 
en el sector de Las Compañías, quedó constituido el club 
de adultos mayores “Viajeros Felices”, al alero del programa 
“Más Adultos Mayores Autovalentes” perteneciente a la 
Corporación Municipal Gabriel Gonzalez Videla, cuyo objetivo 
es “prolongar la autovalencia del adulto mayor de 60 y más 
años”. En la entretenida jornada se contó con la presencia 
de Pablo Yañez, concejal de La Serena; Yasna Contreras, 
encargada del Adulto Mayor de la delegación municipal 
Las Compañías;  Carolina Puga, directora del CESFAM Las 
Compañías, la directiva en pleno del Consejo Consultivo 
y representantes de organizaciones informales pertene-
cientes al programa Más Adultos Mayores Autovalentes. La 
directiva del club quedó integrada por la presidenta, señora 
María Soledad Toro; la secretaria, señora Verónica Araya; y el 
tesorero, don Pedro Gálvez.

DOCE DAMNIFICADOS DEJÓ INCENDIO QUE 
CONSUMIÓ 3 CASAS EN TIERRAS BLANCAS

La mañana de ayer sábado se registró un incendio en el sector 
de Tierras Blancas de la comuna de Coquimbo, específicamente 
en la intersección de calle Talca con Bonilla.

En una primera instancia se dijo que el siniestro dañó dos 
casas, alcanzando a una tercera al cabo de unos minutos. Desde 
la municipalidad de Coquimbo informaron a El Día que en 
total quedaron 12 personas damnificadas, seis de las cuales 
fueron reubicadas. Las familias afectadas recibieron mate-
riales de primera necesidad y cobijo.  Además, la Cuadrilla de 
Operaciones del municipio se encargó de limpiar los escombros 
con la intención de que el proceso de reconstrucción sea más 
expedito. Los vecinos evitaron que las llamas se propagaran 
a otra vivienda en el sector del pasaje Coigüe que colindaba 
con las viviendas siniestradas. De acuerdo a testigos, habría 
dos voluntarios lesionados producto de una caída, mientras 
que otro fue agredido por pobladores que reclamaron ante la 
demora de los voluntarios.

PRISIÓN PARA SUJETO 
QUE INCENDIÓ CASA 
CON SU PAREJA 

Ayer fue formalizado James 
Segovia Troncoso, un hombre 
de 27 años  detenido por fe-
micidio frustrado y posterior 
provocación de un incendio 
en la Parte Alta de Coquimbo. 
En la oportunidad, se decre-
tó prisión preventiva para 
el sujeto durante los 70 días 
que durará la investigación 
del caso.  Según información 
policial, el individuo habría 
encerrado a su pareja en una 
pieza de la casa que compar-
tían juntos, para luego proce-
der a incendiar el inmueble, 
lo que dejó a la mujer con 
lesiones de gravedad. La víc-
tima de 30 años, identificada 
como Pamela Cruz Pizarro, 
permanece internada en el 
hospital de Coquimbo. De 
acuerdo al último reporte del 
recinto de salud, estaría estable 
y sometiéndose a una serie 
de exámenes. Cabe precisar 
que el detenido presenta an-
tecedentes por delitos como 
robo, hurto y receptación.

NUEVA DIRECTORA 
EJECUTIVA DE
PUERTO CORDILLERA

Regionales

CEDIDA

CEDIDA

Ana Victoria Ahumada fue 
designada como la  nueva di-
rectora del Servicio Local de 
Educación de Puerto Cordillera, 
quien comenzará sus funciones 
el miércoles 22 de mayo 2019. 

Esta elección se realizó a partir 
de una terna elaborada por el 
Comité Directivo Local, inte-
grado por representantes del 
gobierno regional, apoderados 
y alcaldes, que a su vez fue obte-
nida de una nómina elaborada 
por el Consejo de Alta Dirección 
Pública (ADP). Ingeniera (E) en 
Administración de Empresas, 
licenciada en Pedagogía en 
Educación Técnico Profesional 
y Diplomada en Alta Gerencia 
Pública Municipal y Regional 
forman parte del currículo 
de Ana Victoria Ahumada. 
Además, tiene una trayecto-
ria de más de 10 años en el 
ámbito de la educación. Con 
amplia experiencia en ges-
tión, fue directora regional 
de la Superintendencia de 
Educación, en Los Ríos. 1206



ACTUALIDAD  EL DÍA DOMINGO 19 DE MAYO DE 201914

COD 03 PREVENCIONISTA SNS
COD 09  CHOFER TOLVA ACTRO 4144 Y ALJIBE
COD 10 OPERADOR EXCAVADORA
COD 11 OPERADOR MOTONIVELADORA
COD 12 OPERADOR CARGADOR FRONTAL
COD 13 OPERADOR BULLDOZER
COD 15 ADMINISTRATIVO
COD 20 CONDUCTOR CAMIÓN COMBUSTIBLE
COD 23 MECÁNICOS MAQUINARIAS
COD 28  ELECTROMECÁNICO
COD 30 OPERADOR DE RODILLO
COD 31 SUPERVISOR (TÉCNICO SUPERIOR O INGENIERO 

EN CARRERAS AFINES)
COD 50 SOLDADOR
COD 51 OPERADOR MINI CARGADOR
COD 57  TÉCNICO MECÁNICO Y ARMADOR DE 

FLEXIBLES HIDRÁULICOS
TODOS CON EXPERIENCIA MÍNIMA DE 3 AÑOS EN MINERÍA.

EXPERIENCIA EN TRASLADO DE CORREAS Y MOVIMIENTO DE TIERRA.

Enviar curriculum vitae a correo: faenaminera@gmail.com

EMPRESA DE MOVIMIENTO DE TIERRA
Requiere contratar para faena minera de la II región, 

los siguientes cargos:

Plazos retrasan 
restauraciones 
patrimoniales 
en La Serena

Se eSpera que eSte año Sea ingreSado al CongreSo un nuevo proyeCto de ley Sobre la materia

Las autoridades insisten en que ellos sólo pueden 
velar por los inmuebles que son públicos y no por las 
viviendas particulares, aunque estén ubicadas en la 
Zona Típica o de Conservación Histórica.

Desde el año 1999 se celebra 
el Día del Patrimonio Cultural 
en el país, una jornada para 
que la ciudadanía conozca 
más de su historia, de los 
personajes importantes y 
de las obras arquitectóni-
cas con gran valor en cada 
localidad.  

En La Serena, al tener uno 
de los centros históricos 
más grandes de Chile con 
170 hectáreas, se realizan 
variadas actividades para que 
los visitantes y pobladores 
aprecien el encanto detrás 
de la ciudad colonial,  que 

JOHANA FERNÁNDEZ
La Serena

también ha sufrido deterioro 
por incendios, rayados, acci-
dentes o sismos que dejan 
al descubierto la fragilidad 
de estructuras antiguas, las 
cuales requieren un cuidado 
adicional.

En ocasiones, esta labor de 
preservación se ve frenada 
por la propia Ley Nº 17.288, 
así como por el Consejo de 
Monumentos Nacionales, 
de acuerdo a lo que mani-
fiestan las propias autori-
dades regionales, quienes 
consideran que los procesos 
para conseguir recursos que 
faciliten la restauración o 
mejoramiento de estos es-
pacios requiere más tiempo 

de lo que debería, ya que 
las decisiones se toman en 
Santiago.

Para el seremi de Obras 
Públicas Pablo Herman, una 
de las limitaciones es no te-
ner en la región un Consejo 
de Monumentos Nacionales 
que sea resolutivo, porque 
generalmente toda la do-
cumentación se envía a la 
capital y desde allá se define 
la arquitectura local, lo que 
produce atrasos. Por eso es 
que la restauración de un 
edificio que inicialmente se 
estimó en un año, en realidad 
tarda hasta dos o tres.

Igualmente opina la direc-
tora de Turismo y Patrimonio 
de la municipalidad de La 
Serena, Margarita Riveros, 
quien califica como un gran 

desafío  el poder llevar ade-
lante todas las iniciativas y 
proyectos que muchas veces 
“quedan entrampados por 
tanta burocracia administra-
tiva de otras instituciones 
que obviamente se rigen 
por lo establecido”.

“La ley es muy arcaica y 
eso no nos ayuda a realizar 
una mantención como co-
rresponde a nuestro casco 
histórico cuando suceden 
situaciones como las del 
terremoto de enero o el de 
2015”, admite.

UN CASO SIMBÓLICO
Así pasa con la icónica Casa 

Piñera, que pronto cumplirá 
cuatro años inhabilitada tras 
haberse quemado en junio 
de 2015. Dos años después, en 

el ministerio de las artes, Culturas y el patrimonio  se hará cargo de los trabajos de me-
joramiento y conservación de la Catedral de La Serena y del Museo Gabriel González Videla tras el 
terremoto del 19 de enero.

LAUTARO CARMONA

seremi de Obras Públicas

Nosotros 
desarrollamos 
proyectos en 
edificios públicos, no 
de particulares, por 
lo mismo algunas 
construcciones 
debemos declararlas 
monumentos para 
poder intervenirlas”

PABLO HERMAN pablo Herman, 

Seremi de Obras Públicas.



ACTUALIDADEL DÍA DOMINGO 19 DE MAYO DE 2019 15

julio de 2017, la casona Solar 
Chadwick –ubicada justo al 
lado y donde funcionaban 
17 locales comerciales-, tam-
bién sufrió grandes daños 
durante un voraz incendio.  

Existe un proyecto de res-
tauración para el primero, 
-considerado un monu-
mento nacional-, que con-
templa un diagnóstico de 

la situación actual, de los 
criterios de intervención, 
consolidación estructural 
y puesta en valor integral 
del inmuebles.

En este contexto, en el 2018 
se licitó el diseño para la 
restauración de la casa, con 
un costo cercano a los 191 
millones de pesos y que hasta 
el momento tiene un 15% 

de avance.
“La idea es volver al original 

de la casa y hacer uso de los 
espacios traseros para levan-
tar un salón multiuso en 
donde se dicten conferencias 
universitarias. Obviamente 
ahí también existe la relación 

La Casa Piñera va a cumplir cuatro años inhabilitada,  tras quemarse en junio de 2015. 
LAUTARO CARMONA

>  CONTINÚA EN PÁGINA 16
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entre lo antiguo y lo mo-
derno, así que, si se trabaja 
bien desde la arquitectura, 
se puede llegar a un resul-
tado muy bueno. A veces 
los sitios históricos están 
protegidos, sin embargo, 
ciertas modernidades gene-
ran un movimiento que los 
hace bien atractivos”, acota 
el seremi Herman.

HASTA MEDIADOS
 DE 2020

El diseño de la Casa Piñera 
se adelanta gracias a un 
convenio entre la Dirección 
de Arquitectura del MOP y 
el Gobierno, con Fondos 
de Desarrollo Regional. 
Consultado sobre los plazos 
de entrega, Pablo Herman 
señala que el trámite puede 
demorar hasta 600 días.

“Esta consultoría la co-
menzamos en noviembre 
del año pasado,  entonces a 
mediados de 2020 esperamos 
que el diseño aprobado por 
Monumentos Nacionales y 
luego de eso hay que buscar 
los recursos para poder res-
taurar el edificio”, reconoce.

EXPECTATIVA EN 
LA COMUNIDAD 
UNIVERSITARIA

En el mencionado in-
mueble funcionaba la 
Dirección de Vinculación 
con el Medio y Extensión de 
la Universidad de La Serena. 
Al respecto, el rector de la 
ULS, Nibaldo Avilés, destacó 
el apoyo y la voluntad que 
distintas instituciones y 
organismos han tenido 
para su reconstrucción.

“(…) Es un patrimonio his-
tórico de La Serena que ha 
albergado por muchos años 
las actividades artístico-
culturales que la institu-
ción promueve, como parte 
de su compromiso con 

- Composición de Consejo de Monumentos Nacionales, instalando consejos regiona-
les en todas las regiones con sus respectivas secretarías técnicas.
- Actualizar las categorías de protección, incorporando tanto patrimonio material 
como inmaterial.
- Crear un sistema de compensaciones e incentivos para la conservación y el financia-
miento del patrimonio nacional. Lo anterior, por la vía de fondos, exenciones, planes 
de gestión y salvaguardia

Los tres ejes del proyecto
de ley de Patrimonio Cultural

• - La Casa Piñera
 fue declarada monumento 
nacional el 12 de febrero de 
1981.

• - El 01 junio de 2015 
el inmueble fue consumido 
durante un voraz incendio.

• - Aunque en un principio 
se anunció que el diseño es-
taría listo en 2018, los plazos 
se han demorado y se estima 
que esta etapa finalice me-
diados del año 2020.

• - Aún no hay fecha
 para el comienzo del proce-
so de restauración, pues es-
to depende de la entrega de 
recursos económicos y de la 
aprobación de Monumentos 
Nacionales.

>  LO QUE 
         HAY QUE SABER

la comunidad de nuestra 
región de Coquimbo y el 
país. Gracias a este proyecto 
de restauración se podrá 
retomar el plan de activi-
dades en pleno centro de 
la ciudad”, asegura.

UN CAMBIO NECESARIO 
A LA LEY

Las autoridades regio-
nales coinciden en los 
desafíos que enfrentan 
al tener poco margen de 

Margarita Riveros,  direc-
tora de Turismo y Patrimonio 
de la municipalidad de La Se-
rena. 
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Los inmuebles  privados 
dentro del casco histórico 
también deben acogerse a la 
normativa del Consejo de Mo-
numentos Nacionales.

LAUTARO CARMONA

seremi de las Culturas, 
las Artes y el Patrimonio

Para nosotros es 
clave modificar la 
ley de monumentos, 
actualizarla, 
posibilitar el diálogo 
entre las distintas 
partes”

FRANCISCO VARAS

15%
de avance presenta el pro-
yecto del diseño para la res-
tauración de la Casa Piñera

maniobra en el manejo de 
inmuebles patrimoniales. 
En ese sentido, el seremi de 
las Culturas, las Artes y el 
Patrimonio, Francisco Varas, 
resaltó que el Ejecutivo está 
comprometido en aprobar 
una nueva ley, con el fin de 
descentralizar y desburo-
cratizar algunos procesos, 
especialmente los relacio-
nados a las zonas típicas y 
cascos históricos.

“Para nosotros es clave 
modificar la ley de monu-
mentos, actualizarla, posi-
bilitar el diálogo entre las 
distintas partes, definir las 
excepciones tributarias, in-
centivos y compensaciones 
para los dueños de bienes 
patrimoniales”, preciso.

Otros de los cambios im-
portantes que se busca con 
esta ley es que cada región 
tenga su propio Consejo 
Regional del Patrimonio 
con poder deliberativo 
y resolutivo, además de 
recursos asignados para 
resolver situaciones a ni-
vel local.

“El instrumento además 
incluirá herramientas de 
gestión, por lo que la de-
claratoria de Zona Típica 
ya no será un obstáculo 
para los propietarios. Se 
plantea, además, armonizar 
protección patrimonial con 
planificación territorial”, 
acota el seremi.

¿Y LA SITUACIÓN 
DE LAS VIVIENDAS 
EN LA ZONA TÍPICA?

Otro de los puntos pro-
blemáticos es el de las vi-
viendas particulares em-
plazadas en la Zona Típica 
de La Serena. Como son de 
propiedad privada, si re-
sultan dañadas en eventos 
naturales o de otra índole, 
no pueden ser rehabilitadas 
de manera directa por los 
entes públicos.

“La intendenta Lucía Pinto 
nos encomendó que le dié-
ramos fuerza a levantar 
proyectos en la Zona Típica 
sobre todo después del 
terremoto del 19 de enero, 
donde claramente quedó 
el centro histórico dañado, 
y también en las casas an-
tiguas de las zonas rurales. 

Ahora, nosotros desarrolla-
mos proyectos en edificios 
públicos no de particula-
res, por lo mismo algunas 
construcciones debemos 
declararlas monumentos 
para poder intervenirlas”, 
precisa el seremi de Obras 
Públicas, Pablo Herman.

Según el catastro de vi-
viendas realizado tras el 
terremoto del 19 de ene-
ro y que fue entregado a 
El Día por la directora de 
Turismo y Patrimonio de la 
municipalidad de La Serena, 
Margarita Riveros, en dicho 
sector hay 207 casas habita-
bles, 115 casas inhabitables y 
30 parcialmente habitables, 
por esta razón, el Consejo 
de Monumentos Nacionales 
emitió una resolución para 
realizar reparaciones de 
daños menores en fachadas 
de los inmuebles sin soli-
citar autorización previa.

“Con la finalidad de res-
guardar la seguridad de 
los peatones y de los due-
ños de los inmuebles que 
resultaron afectados,  el 
Consejo de Monumentos 
puso a disposición de una 
normativa que permite el 
retiro de material dañado, 
como es el caso algunas 
caídas de estucos, cornisas 
que estén a punto de des-
prenderse, etc. Son trabajo 
menores pero importantes 
de realizar y que pueden 
hacer los mismo propie-
tarios”, comentó el seremi 
Francisco Varas.

Por otra parte, el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo 
hizo un llamado para que 
al menos 100 propietarios 
de estas casas se acojan al 
Programa de Protección 
del Patrimonio Familiar, 
para optar a un subsidio 
por un mínimo de 300 UF. 
Todos los proyectos deben 
ser aprobados con ante-
rioridad por el Consejo de 
Monumentos.  6101iR

Seremi de las Culturas, 

las Artes y el Patrimonio,
Francisco Varas.

115
casas inhabitables y 30 
parcialmente habitables se 
encuentran en la zona típica 
de La Serena.
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“Sin perjuicio de que lo ocurrido no es un problema de Renovación Nacional, hay que contribuir a que la coalición permanezca 
unida”, advierte el diputado Gahona. FOTO EL DIA En Ramallah,  ciudad pales-

tina que encabeza la visita de 
la delegación chilena a este 
territorio junto a un grupo de 
parlamentarios, el diputado 
Sergio Gahona (UDI)  enfrentó 
la controversia por el bochorno 
de la votación del Core el pasado 
martes, donde el accionar de la 
consejera Paola Cortés llevó a 
que no se aceptará  la renuncia  
de la actual presidenta Adriana 
Peñafiel (RN), evitando que un 
gremialista llegara a la testera, 
como se habría acordado. 

La polémica escaló cuando la 
propia consejera Cortés cues-
tionó  el accionar del diputado 
Gahona. De esta manera se hizo  
público un análisis que hasta 
ahora se había mantenido en 
privado  y a través de grupos 
de WhatsApp.  Apunta que el 
parlamentario  estaría detrás de 
todas las decisiones importan-
tes que se adoptan en la región 
y que las llevaría adelante en 
pro de su conveniencia. Incluso,  
este hecho estaría incubando 
un rechazo en quienes no se 
han visto beneficiados con 
sus posturas.  

ELEAZAR GARVISO GÁLVEZ
Ramallah/Palestina

ocurrió después me parece sor-
presivo  y lo que uno entiende es 
que los 8 consejeros regionales 
de Chile Vamos tenían que 
votar por la aceptación de la 
renuncia  de Adriana Peñafiel  
y eso no ocurrió porque la con-
sejera regional Paola Cortés  se 
abstuvo”. 

-Pero,  ¿es cierto que cuando 
gana el Presidente Sebastián 
Piñera  el 2017 se reúnen los 
consejeros de la UDI, dirigen-
tes y parlamentarios electos 
y se habría acordado que la 
elegida sería Paola Cortés?

“Eso es absolutamente falso, 
cada uno  puede manifestar 
sus deseos y opiniones, pero 
el acuerdo lo tomaron entre 
los consejeros regionales  y 
ya conocemos los resultados”. 

-¿Cómo  enfrenta los cues-
tionamientos de la consejera 
Cortés respecto  a que  usted 
‘manipuló’ la elección y se 
habló, incluso, de ‘traición’ ?

“Mire, lo que se está tratando 
aquí  es  de justificar una actitud 
irresponsable. Una persistencia 
contumaz  de mantener una 
posición a costa del partido. Eso 
es lo que ha hecho la consejera 
Paola Cortés”. 

-¿Quebró  el partido?
“No,  todo el partido tiene 

claro el accionar de la consejera 
Paola Cortés y tendremos que 
seguir adelante trabajando  
todos juntos y que cada uno se 
responsabilice por sus propios 
actos”. 

CUMBRE EN LIMARÍ
-¿Se queda con la última re-

que  asumiría la presidencia 
del Consejo Regional que  le 
correspondía a la UDI y fijaron 
un procedimiento   y si no se 
colocaban de acuerdo tenían 

que votar entre ellos . Entiendo 
que no se colocaron de acuerdo 
y votaron  y ganó Marco Antonio 
Sulantay 3 votos contra 1  de la 
señora  Paola Cortés.  Lo que 

Desde el Medio 
Oriente, en 
entrevista con 
diario El Día, 
el legislador 
gremialista criticó 
el accionar de la 
consejera UDI 
y negó que esté 
‘manipulando’ 
a su favor 
decisiones  claves 
en la Región 
de Coquimbo 
al tiempo que 
descartó el 
quiebre del 
partido por el 
incumplimiento 
de un acuerdo. 

LO QUE ESTÁ TRATANDO DE HACER 
PAOLA CORTÉS ES DE JUSTIFICAR 
UNA ACTITUD IRRESPONSABLE”

SERGIO GAHONA:

No se colocaron de 
acuerdo, votaron, 
hubo un resultado 
y las explicaciones 
hay que pedírselas a 
Paola Cortés”. 

 En entrevista con diario El 
Día  en el lobby del  Grand Park 
Hotel de Ramallah, el legislador  
enfrentó cada  crítica. Partió ad-
mitiendo que lo ocurrido con 

la elección del Core fue una sor-
presa, “porque  evidentemente 
lo que tenía entendido  era que 
los consejeros regionales entre 
ellos acordaban la persona 

La delegación parlamentaria llegó a Telaviv pasadas las 15:00 horas de ayer sábado y se concentró en la ciudad pa-
lestina de Ramallah y hoy domingo sostendrá una serie de reuniones protocolares con el doctor Nabeel Saath, asesor 
del Presidente en política exterior y con el doctor Mohammad Shtayeh, presidente del gobierno. 
-¿Le  complicó el revuelo que generó el tuit de José Antonio Kast, quien desde Chile criticó el viaje en primera clase 
de la excandidata presidencial del Frente Amplio, Beatriz Sánchez, para conocer el panorama en Palestina?
“La misión a Palestina es una invitación de la comunidad palestina en Chile, aquí no hay ningún gasto del  Estado de 
Chile ni del Congreso y el gobierno palestino y su comunidad decide cómo viajan las personas. Por lo tanto, en este 
caso no le doy ninguna responsabilidad a Beatriz Sánchez”. 
-¿Le complica que el objetivo  de la visita partiera de esta forma?
“Estamos acostumbrados a que siempre se busque la forma de desprestigiar la política  a través de distintas personas 
y organizaciones que mienten. Por ejemplo, todo lo que ocurrió en la aprobación de la idea de legislar sobre el proyecto 
de la Reforma Previsional. Algunos dicen que aumenta la edad de la jubilación, lo que es una mentira del porte de un 
buque. En redes sociales hay quienes se organizan para mentir  y es lo que se conoce como la post verdad”. 
-En la región también se le criticó que en menos de un año  viajara por segunda vez al Medio Oriente…
“Soy presidente del Comité  Interparlamentario Chileno-Palestino y por lo tanto tengo mis obligaciones en ese ámbito 
y soy muy activo en la causa palestina y la verdad es que siempre habrá gente en contra porque esta causa tiene sus 
adherentes y detractores. Nosotros estamos por la defensa de los derechos humanos, que es una cuestión transversal, 
más allá de que sea de los derechos de los palestinos, venezolanos, cubanos o nicaragüenses. Lo que uno tiene que 
hacer es mostrar resultados y no me voy a amilanar por las críticas malintencionadas de un sector”. 

Sólo desprestigio



ACTUALIDADEL DÍA DOMINGO 19 DE MAYO DE 2019 19



ACTUALIDAD  EL DÍA DOMINGO 19 DE MAYO DE 201920

Esperaría de RN 
una actitud mucho 
más generosa en 
pos de la unidad 
de la coalición y 
sin perjuicio de que 
lo ocurrido no es 
un problema de 
Renovación Nacional, 
hay que contribuir 
a que la coalición 
permanezca unida”

Siempre habrá 
diferencias al 
interior de la UDI, 
porque esto no 
es un regimiento 
ni una confesión 
religiosa, sino que un 
partido político con 
opiniones distintas y 
estrategias distintas 
y con proyectos 
políticos personales,

Defender al pisco no es 
un capricho. Defender 
al pisco es defender 

nuestra historia. El pisco es 
la terminación de un proceso 
que rescata lo mejor de nuestra 
tierra, de su gente. Cientos de 
familias sobreviven en torno 
a la elaboración de este pro-
ducto propio de las regiones 
de Atacama y Coquimbo.  El 
pisco es chileno y no es una 
frase patriota.  Antecedentes 

La defensa del pisco, un compromiso con nuestra historia

recopilados por el reconoci-
do historiador Pablo Lacoste, 
expuestos en su libro “El Pisco 
nació en Chile”, indican que el 
pisco fue registrado en docu-
mentos judiciales por primera 
vez en el mundo, el año 1733.  
Documentos históricos dan 
cuenta también que la primera 
etiqueta de pisco chileno fue 
registrada formalmente como 
marca comercial y marca de 
fábrica en 1882. 40 años después 

Perú hizo lo propio, registrando 
en 1922 su primera etiqueta de 
pisco. Lacoste indica que la 
delimitación del pisco como 
Denominación de Origen (D.O.), 
por medio de una norma legal, 
se produjo en Chile en 1931 y en 
Perú en 1994.  Nuestra historia 
se protege. Es obligación de 
todos los chilenos defenderlo, 
sobre todo ante un país vecino 
dispuesto a todo por denostar 
lo que tanto les ha costado a 

nuestros productores. Perú 
ha llevado a cabo una serie 
de litigios internacionales exi-
giendo los derechos exclusivos 
del nombre.

El ministro de Agricultura, 
Antonio Walker, recibió un 
portazo de parte de su par 
peruano Gustavo Mostajo, 
cuando propuso que ambos 
países reconocieran la deno-
minación de origen en los 
mercados internacionales. 

Una propuesta que tiene 
mucha lógica consideran-
do que son los únicos paí-
ses productores de pisco. 
Pese a las diferencias entre 
ambos en su elaboración, 
técnicas y calidad, no hay 
ninguna disposición a con-
versar.  Por todo lo anterior, 
presenté un proyecto de ley 
para que no pueda ingresar 
el pisco peruano a Chile. Es 
decir, lo puede hacer como 

aguardiente, pero no con el 
nombre pisco, aplicando lo 
mismo que realiza el vecino 
país, es decir, que cuando se 
ingresa a Perú, el pisco de 
origen chileno es requisado 
por la aduana respectiva. 

 Asimismo, agradecer el apoyo 
transversal de los parlamenta-
rios en  defensa de nuestro pisco 
y de las familias que viven de su 
producción. No queda duda de 
que seguiremos trabajando.

Juan Manuel Fuenzalida

>   OPINIÓN

diputado UDI por la Región de Coquimbo 

El centro de Ramallah donde hoy la delegación  chilena comienza una serie de reuniones con las autoridades de Palestina. 
FOTO EL DIA

unión de Ovalle donde se 
habría fijado  el mecanismo y 
el nombre de Marco Antonio 
Sulantay?

“La forma como se acorda-
ría el reemplazo de Adriana 
Peñafiel  se estableció en Ovalle 
entre los distintos líderes po-
líticos de la UDI y eso es lo que 
todos entendíamos. Ahora, 
la consejera Paola Cortés en-
tendió  una cosa y el resto 
otra. Aquí hay que asumir 
las responsabilidades  y si 
a ella no le gustó perder la 
elección entre los consejeros 
regionales de la UDI es un tema 
que tendrá que responder no 
sólo ante sus colegas, sino que 
también frente al partido y la 
comunidad en general, que 
espera un accionar distinto 
de los políticos”. 

-¿Personalmente intentó 
convencerla para que res-
petara el acuerdo?

“No, ella me llamó para pe-
dirme  que buscara fórmulas 
para convencer a los demás 
consejeros regionales de su 
postura respecto a que ella 
quería ser candidata a pre-
sidenta y le señalé que tenía 
que colocarse de acuerdo con 
el resto  de los consejeros y 
entre ellos definir. Lo mismo 
me planteó el presidente de la 
UDI (Óscar Tapia)  y le señalé 
claramente  que me parecía 
que  era un tema que debían 
resolver  los consejeros regio-
nales y que ni el partido ni los 
parlamentarios debíamos 
inmiscuirnos en esto. Cuando 
elegimos  en la Cámara  un jefe 
de bancada lo  hacemos entre 
los diputados. No se hace por 
una orden de partido o por 
la presencia de un senador y 
en  el caso de los consejeros 
regionales, cuando se elige un 
presidente del Core se hace 
entre los consejeros regionales, 
en este caso, de la UDI”. 

-¿Cómo  enfrenta el cues-
tionamiento de que con este 
hecho habría quedado al des-

cubierto que como diputado 
manejaría a su beneficio la 
Región de Coquimbo, antepo-
niendo su caudal electoral?

“Eso no es así, porque  si tuvie-
ra la oportunidad de manejar 
(la región) no pasarían estas 
cosas. Si tuviera la oportunidad 
de ordenar todo no pasarían 
estas cosas. Pero creemos que 
cada estamento es libre  de 
adoptar sus propias decisio-
nes y en este caso la decisión 
debían tomarla los cores de la 
UDI, que fue lo que se acordó 
entre todos y finalmente no 
se respetó”. 

-¿Cree en la tesis de que este 
episodio sería una pasada 
de cuenta a Paola Cortés por 
haber apoyado a la directiva 
de óscar Tapia, que finalmen-
te ganó?

“No, porque  se dio una cosa 
muy curiosa, porque la directiva 
regional que preside Óscar Tapia  
apoyó  a Javier Macaya  que era 
mi candidato a la presidencia, 
por lo tanto, difícilmente hay 
pasadas de cuenta ni nada por 
el estilo. Aquí hay que entender 

que se fijó un procedimiento 
que fue el que se señaló en 
Ovalle y fue el único y si a al-
guien no le gusta los resultados 
y tiene una actitud como la 
que ha ocurrido, esa persona 
tendrá que rendir cuenta de 
sus responsabilidades frente 
al acontecer político y las deci-
siones que se adoptarán más 
adelante”. 

-¿En su caso se quedó con 
el acuerdo de que el presi-
dente sería Marco Antonio 
Sulantay?

“Nosotros lo que entendía-
mos era  que el presidente del 
Core podría ser cualquiera  de 
nuestros cuatro consejeros 
regionales  y que ellos determi-
narían quién sería el presidente. 
No se colocaron de acuerdo, 
votaron, hubo un resultado 
y las explicaciones hay que 
pedírselas a Paola Cortés”. 

A PRIVILEGIAR 
LA UNIDAD 
-¿Cómo recibe el plantea-
miento  de la consejera 
Adriana Peñafiel (RN) en el 

sentido que ella  no volverá 
a renunciar por segunda vez 
y continuará en el cargo?

“Esperaría una actitud mu-
cho más generosa en pos de 
la unidad de la coalición y sin 
perjuicio de que lo ocurrido no 
es un problema de Renovación 
Nacional, hay que contribuir a 
que la coalición permanezca 
unida”. 

-¿Las críticas a su accionar 
serían parte de las primeras 
‘olitas’ que le estarían hacien-
do a su carrera senatorial?

“Primero, aquí no hay ninguna 
carrera  senatorial desatada bajo 
ningún punto de vista. Estoy 
haciendo mi trabajo como 
parlamentario y no tengo nada 
pensado al respecto y es un 
tema que se resolverá pocos 
meses antes de la elección 
del 2021”.

-¿Este episodio genera daño 
a la unidad de la UDI, sobre 
todo cuando tras este impasse 
usted no habría quedado 
bien parado?

“La verdad es que bandos no 
veo muchos, siempre puede 

haber desórdenes en los par-
tidos. Mira lo que ocurrió en el 
PPD y en RN, afortunadamente 
esto no significará la partición 
del partido o renuncias, eso no 
sucederá en la UDI.  Esto es un 
impasse, una dificultad  y que 
tenemos que saber administrar. 
Siempre habrá diferencias al 
interior de la UDI, porque esto 
no es un regimiento ni una 
confesión religiosa, sino que un 
partido político con opiniones 
distintas y estrategias distin-
tas y con proyectos políticos 
personales, que es legítimo 
que existan, pero la diferencia 
es que estos proyectos hay 
que colocarlos al servicio del 
colectivo y hay que avanzar 
todos juntos y no cada uno 
de manera particular. Estoy 
trabajando de la mano con 
el presidente regional (Óscar 
Tapia) y apoyándolo en todas 
las actividades que está em-
prendiendo  y espero que en 
el corto plazo el expresidente 
Juan Carlos Aguirre tenga una 
posición importante dentro 
del partido”.
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UF 19.05.17: $ 27.730,37 

UF 20.05.17: $ 27.733,05 

COBRE (¢/lb): US$ 273,29

DÓLAR COMPRADOR: $ 695,70

 DÓLAR VENDEDOR: $ 696,00 

DÓLAR OBS. EE.UU.: $ 692,79

 EURO:   $ 774,15

IPC  ABRIL: 0,3 %

IPC EN 12 MESES: 2,0 %

INGRESO MÍNIMO MES: $301.000

ASESORAS DEL HOGAR: $270.000Negocios
La Superintendencia de Bancos aclaró que las leyes en Chile “no imponen limitaciones o restricciones al 
otorgamiento de mutuos con garantía hipotecaria que tengan su fundamento en la nacionalidad de quien 
solicita el financiamiento”, tras lo cual parlamentarios han proyectado aumentos en la compra de propiedades 
en la región.

PROYECTAN ALZA DE 20% EN 
INVERSIÓN INMOBILIARIA TRAS 
ACLARACIÓN DE CONCESIÓN DE 
HIPOTECARIOS A EXTRANJEROS

En la REgión dE Coquimbo

Una aclaración por parte de 
la autoridad regulatoria de la 
industria bancaria en nuestro 
país entregó buenas noticias 
para el sector inmobiliario 
de la región, con miras a su 
reactivación. 

Y es que la Superintendencia 
de Bancos e Instituciones 
Financieras, SBIF, esclareció 
que las leyes en Chile “no 
imponen limitaciones o res-
tricciones al otorgamiento de 
mutuos con garantía hipoteca-

DANIELA PALEO
La Serena

>  CONTINÚA EN PÁGINA 22
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registró la Bolsa de Comercio  en su 
índice principal, el IPSA, que quedó 
en 4.925,58 puntos, con una pér-
dida acumulada de 124,99 puntos 
en la semana.

Por su parte, el Índice General de 
Precios de Acciones (IGPA) perdió un 
0,86 % y cerró en 25.186,32 puntos.1,05 %

>
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IPSA El monto de las acciones negociadas llegó a 
91.928.141.239 de pesos chilenos (unos 132,08 
millones de dólares) en 13.341 negocios.
Las mayores alzas correspondieron a las acciones de 
EMB (4,62 %), SASAAM (2,12 %) y Provida (1,56 %), 
mientras las mayores bajas afectaron los papeles de 
EMLC (-4,57 %), LTM (-3,75 %) y Viconto (-3,63 %).

En la conurbación,  las casas y departamentos de 3 dormitorios y uno o dos baños son las propiedades más demandadas, según la CChC de La Serena.
LAUTARO CARMONA

financiamiento, función que 
recae en la alta dirección de 
cada entidad”, por lo tanto, 
la entrega de un hipotecario 
a un extranjero depende de 
cada institución.

La aclaración, explicó el dipu-
tado Juan Manuel Fuenzalida, 
se da después de ocho meses 
de trabajo por parte del parla-
mentario y otros. “Logramos 
que el Ministerio de Hacienda, a 
través de la SBIF, se pronunciara 
respecto de la posibilidad de 
que las instituciones finan-
cieras y bancarias pudieran 
dar mutuos hipotecarios a 
extranjeros sin residencia en 
Chile. La respuesta fue positiva 
por lo que se evitó tener que 
presentar un proyecto de ley 
sobre la materia”, dijo.

Con esta respuesta oficial, 
aseguró Fuenzalida, se abren 
infinidad de oportunidades la 
nuestra región, en especial con 
la gente de San Juan, Argentina. 
“Se está generando una nueva 
oferta para una población de 
1,2 millones de habitantes que 
nunca habían sido conside-
rados. Asimismo, podremos 

generar más inversión, más 
empleo y crecimiento, tan ne-
cesarios en nuestra región. Lo 
anterior significará incremen-
tar la actividad inmobiliaria, 
de la construcción, correta-
je, servicios, etc.”, precisó el 
parlamentario.

El diputado UDI precisó que 
el mercado trasandino po-
dría abrirse para el mercado 
inmobiliario en Chile, sobre 
todo teniendo en cuenta las 
ventajas comparativas en 
términos de tasas de interés. 

“Mientras en Chile las tasas de 
este tipo de crédito varían entre 
el 3% y 3,5% actualmente (una 
de las más bajas que hemos 
visto en la historia del país), 
en Argentina son de 60%. Por 
lo tanto es una oportunidad 
para abrir un mercado nuevo, 
generar más empleo y más 
inversión”, repitió.

PROYECTOS INMOBILIA-
RIOS AUMENTAN 
5% EN UN AÑO

S e g ú n  e l  C a t a s t r o 
Inmobiliario de la Cámara 
Chilena de la Construcción, 

ria que tengan su fundamento 
en la nacionalidad de quien 
solicita el financiamiento”. 

En otras palabras, el ente 
regulador confirmó que las 
entidades financieras en Chile 
están autorizadas para entre-
gar créditos hipotecarios a per-
sonas de otras nacionalidades, 
tras lo cual parlamentarios 
han proyectado aumentos 
en la compra de propiedades 
en la región.

En tanto, en conversación 
con diario El Día, el diputa-
do Juan Manuel Fuenzalida, 
—uno de los impulsores de 
esta aclaración por parte de 
la autoridad—, aseguró que 
ha sostenido reuniones con 
los gremios regionales de 
la construcción, junto con 
quien proyectan un alza de 
20% en las inversiones inmo-
biliarias, tras la venia de la 
Superintendencia.

UNA BANDERA LLEVADA 
POR LEGISLADORES 
DE LA ZONA

En efecto, la SBIF precisa que 
la ley chilena da “la libertad a 
cada banco para determinar 
sus políticas comerciales y de 

diputado UDI

El incremento de la 
actividad inmobiliaria 
significará generar 
más inversión, 
más empleo y 
crecimiento”

JUAN MANUEL FUENZALIDA

3%
a 3,5% son actualmente las 
tasas de crédito hipoteca-
rio  en Chile, una de las más 
bajas en la historia del país.

Uno de los datos que entrega el Catastro Inmobiliario 
2018 para la región de Coquimbo es la caracterización 
de las propiedades más demandadas. En este sentido 
se observa, por ejemplo, que en la conurbación las 
casas y departamentos de 3 dormitorios – 1 baño, de 
3 dormitorios – 2 baños, y de 2 dormitorios – 2 baños, 
son los preferidos por quienes compran.
En tanto, el tramo de propiedades entre 51 y 70 metros 
cuadrados es el más popular.

El ancho de la oferta de 
las propiedades en la región
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Con la venia  de la autoridad, se abren posibilidades de inversión por parte de extranjeros, aseguran 
parlamentarios de la región.

> OPINIÓN

El autor es diputado PS por la Región de Coquimbo

En el último tiempo la 
palabra mérito ha sido 
uno de los bastiones más 

manoseados por el oficialis-
mo. La ministra de Educación, 
Marcela Cubillos, utiliza el méri-
to como la punta de lanza para 
defender el proyecto Admisión 
(in)Justa, proyecto al  que ya 
nos hemos referido en detalle 
en columnas anteriores. 

Mérito viene del latín me-
ritum, que es la acción que 
convierte a una  persona en 
digna de un premio o de un 
castigo. El mérito es aquello que 
justifica un reconocimiento 
o un logro o que explica un 
fracaso. Es decir, podemos ha-
cer méritos para fracasar y al 
parecer a eso apunta Cubillos 
con este proyecto que diferen-
cia arbitrariamente alumnos 
buenos y malos, mejores y 
peores, ricos y pobres, etc. 

Por otro lado, en el anterior 
Gobierno de Piñera tuvimos 
a Laurence Golborne, el mi-
nistro estrella de ese periodo, 
conocido por el rescate a los 
33 de Atacama, bi-ministro en 
algún momento, el presiden-
ciable natural de esa genera-
ción de la derecha, hoy por 
hoy formalizado por delitos 
tributarios, acusado de facili-

Meritocracia, la falacia del momento

tar boletas ideológicamente 
falsas por un monto superior 
a los 378 millones de pesos, en 
el controvertido Caso Penta. 
Golborne fue el niño símbo-
lo de la meritocracia, hijo de 
ferreteros en Maipú, claro, los 
dueños de la única ferretería 
de la comuna. Lo mismo que 
hoy podemos decir de los hijos 
de Piñera, que viajan a China 
acompañando a su padre para 
reunirse en diversas instancias 
relacionadas con la empresa 
que habían constituido un 
mes antes, es decir, unos em-
prendedores que con mucho 
mérito lograron ir a una gira 
presidencial, invitar a su socio 
amigo a ser parte de la gira y 
reuniones también, y así, todo 
queda en familia. Asimismo, 
nos encontramos con el minis-
tro de Economía, que también 
invita a su hijo a Europa para 
que participe de reuniones de 
la OCDE. Todo muy en el tono 
del esfuerzo y la meritocracia 
que se impone en el proyecto 
denominado Admisión Justa.  

Con esto no queremos decir 
que el mérito sea una entelequia, 
una abstracción que no ocurre 
en la realidad, al contrario, ejem-
plos hay muchos, todos los días 
vemos cómo el esfuerzo permite 

superar obstáculos complejos 
para muchos y muchas. Sólo 
postular que, para la derecha, 
la palabra mérito, como ocurrió 
con lucro, pactos de silencio, 
justicia social, y otras más, están 
bajo un filtro que distorsiona a la 
realidad como es, porque cuan-
do hablan de mérito, omiten 
todas las ventajas que tienen 
a la hora de desarrollar algún 
emprendimiento o actividad, 
que para la gran mayoría de 
los chilenos y chilenas reviste 
mayores dificultades. 

En este sentido, se invierte 
la idea del mérito y deviene 
en su contrario. Siendo que 
incluso la propia Constitución 
de 1980 reconoce que todas las 
personas nacen libres e iguales 
en dignidad y en derechos, y 
que el Estado tiene el deber 
de generar las condiciones 
que permitan contribuir a su 
mayor realización espiritual 
y material posible. Por eso es 
importante cuidar el sentido 
de las palabras y no dejar que 
algo tan loable como el mérito 
pase a esconder precisamente 
la falta de mérito de un sistema 
que no contribuye a que los 
méritos de cada persona se vean 
verdaderamente reflejados en 
sus vidas. 

Raú Saldivar

CChC, de La Serena a 2018, las 
condiciones de la industria 
inmobiliaria en la región res-
paldarían un posible aumento 
del interés de invertir por parte 
de extranjeros.

De acuerdo a las cifras del 
gremio, los proyectos totales 
catastrados aumentaron en 
7 en comparación con el 2017 
(un 5%), y la ciudad con mayor 
cantidad de proyectos inmo-

biliarios es La Serena, la que a 
su vez tiene el mayor stock de 
unidades, predominando los 
sectores de Las Compañías, 
Avenida del Mar y Puertas 
del Mar.

Asimismo, se observó que el 
stock general en la zona cayó 
en torno al 4%, cifra positiva 
pues confirma que la venta 
de propiedades es dinámica.

En tanto, predomina la 

baja de proyectos de depar-
tamentos en La Serena y de 
casas en Coquimbo, lo que se 
relaciona directamente con 
la baja de las unidades totales 
en el mismo ítem, mientras 
que en las tres ciudades de 
estudio se mostró una mayor 
construcción de viviendas 
en los tramos de entre 51 y 
70 metros cuadrados para 
casas y departamentos.62-01i

LAUTARO CARMONA
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Avances e innovación en la acuicultura regional.
Coquimbo exportador de productos del mar.
Entrevista a pescadores.
Puerto de Coquimbo: Desafios para el 2020.
La pesca artesanal.
Infografía: El arte de pescar.

Exija mañana lunes la edición “Día del pescador” junto a diario El Día.
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Parlamentarios de la región 
reafirmaron compromiso 
con la defensa del pisco

DÍA DEL PISCO

“El Pisco es Chileno”.  Con un lienzo y esta frase, un grupo de diputados de todas las bancadas 
homenajearon a los miles de productores pisqueros de las regiones de Atacama y Coquimbo.

Junto con destacar el importante 
trabajo que se está realizando 
entre los diversos actores, las 
autoridades hicieron un llamado 
a seguir trabajando para la 
denominación de origen del pisco.

“El Pisco es Chileno”. Con un 
lienzo y esta frase un grupo 
de diputados de todas las 
bancadas homenajearon 
a los miles de productores 
pisqueros de las regiones de 
Atacama y Coquimbo quienes 
este miércoles 15 de mayo 
celebraron el “Día del Pisco”.

¿Y por qué se celebra esta 

DANIELA PALEO
La Serena

fecha? En 2009 el Ministerio 
de Agricultura recordó que 
un día como ese, pero de 1931, 
Chile determinó los límites 
geográficos donde se podía 
producir: las regiones de 
Atacama y Coquimbo.

Esta actividad se suma a un 
proyecto de ley que pretende 
limitar el uso de la deno-
minación de origen pisco 
en productos extranjeros 
que contengan aguardiente 

La palabra pisco solo podría 
ser ocupada por aguardiente 
producido y envasado en 
las regiones de Atacama 
y Coquimbo. Asimismo, 
entregaría la atribución a 
las policías y aduanas de 
destruir todas las bebidas 
alcohólicas que ingresen 
al país y no cumplan dicho 
requisito.

REUNIONES CON 
AUTORIDADES 
DEL TURISMO 

Además, las autoridades 
señalaron que se ha for-
mado una asociación de 
municipios pisqueros para 
promover y proteger esta 
denominación de origen y 
se está trabajando con los 

productores para potenciar 
la competitividad.. “Y segui-
remos trabajando en esa 
senda porque el pisco tiene 
que formar parte de nuestra 
cultura e identidad propia”, 
dijo el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida, agregando que 
han sostenido reuniones con 
la subsecretaria de Turismo 
con el mismo objetivo.62-02

de uva.
La medida busca la pro-

tección de la definición y de 
los derechos de propiedad 
de la industria, afectando 
directamente el ingreso de 
aguardiente de uva peruano, 
quienes no podrían usar la 
palabra en marcas y etiquetas.

15
de mayo se celebra el Día 
del Pisco en Chile, destilado 
que cuenta con Denomina-
ción de Origen en nuestro 
país. 
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Mesa Mujer y Minería buscan 
aumentar la participación 
laboral femenina en la zona

AliAnzA público privAdA

En la Mesa Mujer y Minería, las autoridades y actores firmaron un decálogo de compromiso 
de buenas prácticas para abordar las temáticas de brechas de género al interior de sus empresas.

Según el Consejo Minero, en 
nuestro el país, el porcentaje de  la 
participación laboral de mujeres 
en la minería alcanza un 7,4%, 
mientras que en la Región de 
Coquimbo llega a un 6,9%. 

Generar mayor inserción 
laboral femenina, avanzar 
en políticas de conciliación 
de vida familiar y laboral, 
además de terminar con el 
acoso y la cultura machista 
en la industria minera, son 
los objetivos primordiales de 
la Mesa Mujer y Minería de la 
Región de Coquimbo que tuvo 
su primera sesión del año en 
dependencias de Minera Los 
Pelambres en Puerto Punta 
Chungo de Los Vilos.

El trabajo se sustenta en las 
cifras, ya que según el Consejo 
Minero, en nuestro el país el 
porcentaje de  la participación 
laboral de mujeres en la mine-
ría alcanza un 7,4%, mientras 

DANIELA PALEO
La Serena

que en la Región de Coquimbo 
llega a un 6,9%. 

Las cifras del Consejo Minero 
están por muy debajo de otros 
países mineros como por ejem-
plo Canadá o Australia, que 
llegan a cifras de 19,6 % y 14% 
respectivamente. 

LOS ECOS DE
 LA INICIATIVA

Ante esto, la autoridad está 
impulsando la Mesa Mujer 

y Minería, liderada por el 
Ministerio de la Mujer y Equidad 
de Género junto al de Minería y 
que reúne a servicios públicos, 
grandes empresas mineras, 
medianas y pequeña minería.

En la primera sesión, empre-
sarios mineros abordaron las 
distintas brechas que impiden 
a la mujer ingresar con mayor 

fuerza  esta industria. Los temas 
que se plantearon fueron los 
procesos de selección, cultura 
machista, acoso y conciliación 
de vida familiar y laboral.

La seremi de la Mujer y la 
Equidad de Género, Ivón 
Guerra, destacó el trabajo en 
la materia y manifestó la im-
portancia de derribar barreras y 

brechas que impiden al género 
femenino ingresar a este sector 
productivo.

Por su parte, Roberto Medina, 
gerente de Recursos Humanos 
de Minera Los Pelambres, 
destacó que la empresa está 
fuertemente abocada a atraer 
más mujeres para trabajar y 
retenerlas. 62-03

7,4%
alcanza la participación la-
boral de las mujeres en mi-
nería en Chile.
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DJOKOVIC CONQUISTÓ POR TERCERA 
VEZ EL MASTERS DE MADRID

El serbio Novak Djokovic, número uno del mundo en 
el ranking ATP, conquistó por tercera ocasión el Masters 
1.000 de Madrid, tras doblegar este domingo por 6-3 y 6-4 
al griego Stefanos Tsitsipas (8°). Tras poco más de una hora 
y media, el oriundo de Belgrando volvió a imponerse en la 
Caja Mágica, repitiendo lo conseguido en 2011 y 2016. En su 
semana 250 al frente de la clasificación, “Nole” también 
sumó su segundo título del año, después del Abierto de 
Australia, y el Masters número 33 en su carrera, igualando 
en números a Rafael Nadal (2°). En total, Djokovic registra 
74 títulos en el circuito profesional.

Para Djokovic, la victoria en Madrid supone poner tierra 
de por medio con Nadal, y ampliar su ventaja con respecto 
al español en la lista mundial ahora ya con 4.170 puntos. 3805

“GOKÚ” EMOCIONÓ A GARY MEDEL AL 
ANIMARLO EN SU RECUPERACIÓN

Gary Medel sufrió una ruptura parcial del ligamento lateral 
externo del tobillo derecho el lunes 22 de abril en un partido 
de Besiktas por la liga turca y su periodo de recuperación 
se estimó en cuatro semanas.

Múltiples fueron los saludos y deseos de recuperación 
los que recibió el seleccionado de la Roja. Su emoción, sin 
embargo, se despertó con las palabras que le dedicó Mario 
Castañeda, actor de voz que interpreta a Gokú de la serie 
animada Dragon Ball.

El mensaje para Medel llega en la previa a la ComicCon 
Chile, la convención de cine, televisión y videojuegos que 
se realizará a principios de junio en Espacio Riesco. 3807

MANCHESTER CITY SE CORONÓ 
BICAMPEÓN DE LA PREMIER LEAGUE

Manchester City revalidó la corona conseguida el año pasado 
y se consagró este domingo como bicampeón de la Premier 
League de Inglaterra, tras golear por 1-4 a Brighton, y aguantar 
en vibrante definición la presión de Liverpool, que terminó 
con un punto menos en la tabla de posiciones.

El segundo título consecutivo de la Premier para los de Pep 
Guardiola, sexto en la historia del club, llegó tras un pequeño 
drama en la primera parte, pues Glenn Murray adelantó a los 
dueños de casa en el Falmer Stadium.

Sin embargo, los ciudadanos tuvieron respuesta inmediata, 
pues Sergio Agüero, goleador histórico del equipo, equiparó 
las cifras. Aymeric Laporte (38’), puso la tranquilidad de cara 
al descanso.  Riyad Mahrez aumentó a los 62’ y diez minutos 
después, Ilkay Gundogan colocó el 4-1. Los celestes se coronaron 
con 98 puntos, uno más que Liverpool. 3804

OTT TÄNAK GANÓ 
EL RALLY DE CHILE Y 
OGIER ES LIDER

El estonio Ott Tänak (Toyota) 
fue el más veloz en el Rally de 
Chile, sexta fecha del Mundial, y 
se adjudicó el triunfo en la histó-
rica competencia que albergó la 
Región del Bio bío, con un registro 
de 3h15’5,8’’. 

Sébastien Ogier es líder con 122 
puntos en el Campeonato Mundial. 
Tänak es segundo, con 112, y Thierry 
Neuville quedó tercero con sus 
110 puntos. La próxima fecha del 
Mundial de Rally es en Portugal y 
empieza el 30 de mayo. 3806

ALEXA GUARACHI 
CONSIGUE TÍTULO 
EN DOBLES

La tenista chilena Alexa 
Guarachi (74a de la WTA en 
duplas) cerró de gran forma 
su semana en Estados Unidos 
al conquistar, junto a la neoze-
landesa Erin Routliffe (130°), el 
título en el torneo W100 Bonita 
Springs. Las primeras sembra-
das del cuadro se quedaron 
con la corona tras vencer las 
locales Usue Arconada (244°) y 
Caroline Dolehide (137°), cuar-
tas favoritas, en la final por 
parciales de 6-3 y 7-6(5). 3806

cedida

efe

Polideportivo

2-0
venció Barcelona a Getafe 
en el Camp Nou. Arturo Vi-
dal marcó el primero a los 38 
minutos de juego

fútbol femenino

Jornada de clásico para granates y piratas que 
lograron resultados dispares en Los Llanos
En primera instancia, Deportes La Serena y Coquimbo 
Unido se enfrentaron en la serie de honor, con 
triunfo para las serenenses por 2-1. De fondo, en un 
encuentro con matices, las aurinegras cambiaron 
su suerte y lograron revertir un marcador adverso 
para triunfar por 4-2

Las Compañías. 
En primera instancia, jugaron 

las representantes del primer 
equipo, las que además con-
taron con el respaldo de sus 
compañeras de la serie Sub-17, 
que jugaban inmediatamente 
después. Eran prácticamente 
un grupo de hinchas más, 
empujando a sus pares.

El partido comenzó en forma 
favorable para las porteñas, 
que se pusieron en ventaja, 
pero las serenenses lograron 
revertirlo y así quedarse con 
un sólido 2-1.

Si bien es cierto eso pareció 
ser un empujón en materia 
anímica para Deportes La 
Serena, las cosas no se dieron 

Una gran jornada de fútbol 
se vivió ayer en el Complejo 
Los Llanos, donde el fútbol 
femenino siguió demostrando 
su vigencia y posicionamiento.

Y no era una instancia cual-
quiera, pues se enfrentaron 
Deportes La Serena y Coquimbo 
Unido.

RODRIGO SOLÍS A.
La Serena

de esa manera, ya que en el 
encuentro que disputaron las 
Sub-17, todo comenzó bien para 
las papayeras que esperaban 
alcanzar cuatro victorias en 
cuatro partidos en los recientes 
enfrentamientos.

En efecto, Deportes La Serena 
estuvo en ventaja de 2-0 c0n 

una buena actuación de 
Mayerly Aguilera.

 Pero todo fue variando,  por-
que en el segundo tiempo 
Coquimbo Unido remontó y 
logró marcar cuatro goles que 
le dejaron un sabor mucho 
más alegre. En las porteñas, 
destacó Natsumy Millones. 3802i

el buen fútbol  tuvo lugar en el complejo los llanos, ellas fueron 
las responsables.

LaUTaRO caRMONa

Cabe recordar que hace 15 
días también se vivió una jor-
nada de derby regional en el 
Complejo Las Rosas,  donde en 
las categorías Sub-17 y Adulta, 
las “papayeras” se impusieron 
por contundentes 4-2 ante su 
clásico rival.

En esta oportunidad, la 
expectativa era igualmente 
alta, considerando el deseo 

4
clásicos en quince días ha 
disputado el fútbol femeni-
no de Deportes La Serena y 
Coquimbo Unido

de revancha de las granates 
a raíz de lo sucedido en los 
partidos anteriores.

El ambiente era definitiva-
mente de clásico, pues un 
alto contingente de hinchas 
llegaron hasta el recinto de 

Gran Parrillada
Para 2 y comen 3

2 Lomos ::
2 Chuletas ::

2 Pollos ::
2 Chorizos ::

3 Papas ::
Ensalada Chilena o ::
Tomate o Lechuga   

1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900

Peñuelas 191 - Fono: 51 2 232170 - Coquimbo - pillalavaca@hotmail.com

OFERTA

Región de Coquimbo registra record de 
ventas de viviendas en los últimos 5 años

Según cifraS del Minvu

El positivo aumento se vincula a 
la aplicación del “Programa de 
Integración Social” que impulsa 
el Gobierno para incorporar 
familias con subsidios en proyectos 
inmobiliarios privados. 

Cifras positivas son las que en-
tregó esta semana el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo de la 
Región de Coquimbo, relevadas 
por el informe inmobiliario 
que realiza la Cámara Chilena 
de la Construcción y donde se 
indica que en marzo de este 
año se registró un récord de 
490 viviendas vendidas en la 
región. 

Esta iniciativa es una de las 
mejores valoradas por las 
familias de la región ya que 
genera un vínculo público y 
privado para que proyectos 
habitacionales de inmobiliarias 
destinen parte de sus vivien-
das a familias con subsidios 
de clase media y también de 
bajos ingresos. 

COLABORACIÓN CON 
EL SECTOR PRIVADO

El informe señala que las 
cifras registradas en marzo de 
este año superan ampliamente 
las 320 unidades vendidas en 
el mismo periodo de 2018 y lo 
consolidan como el mes con 
mayor venta de viviendas en 
el documento que considera 
los últimos 5 años.

Respecto a estas cifras, la in-
tendenta regional, Lucía Pinto, 
relevó que “recibimos estas 
cifras de la Cámara Chilena 
de la Construcción como una 
señal de que estamos avan-
zando en el camino correcto, 

DANIELA PALEO
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y seguiremos trabajando en 
comunicación permanente 
y colaboración con el sector 
privado”, dijo.  Asimismo, agre-
gó que a través de esta herra-
mienta “estamos generando 
un impacto importante en 
nuestra economía, aportando 
con otro importante desafío 
que tenemos como región, 
como es reactivar nuestra 
economía y generar más y 
mejores empleos”.

PROGRAMA 
SE EXTIENDE 
HASTA EL 5 DE JULIO

Según señaló el seremi del 
Minvu, Hernán Pizarro, esta 
es una gran noticia porque 
da cuenta de que la región de 
Coquimbo se reactiva. “Durante 
nuestra gestión estamos en-
focados como Ministerio de 
Vivienda en fortalecer la integra-

el informe señala  que las cifras registradas en marzo de este año superan ampliamente las 320 unidades vendidas en el mismo 
periodo de 2018.

FOTO EL DIA

ción social y entregar igualdad 
de oportunidades a todas las 
familias de la región”, comentó. 
Este programa, señaló, permite 
generar proyectos emplazados 
en sectores urbanos consoli-
dados. “Tenemos la meta de 
reducir el déficit habitacional 
a la mitad durante esta gestión 
y estas cifras nos motivan para 
seguir trabajando en conjunto 
con el sector privado”, agregó 
Pizarro.

Cabe destacar que ya se 
encuentra disponible el lla-
mado 2019 del “Programa de 
Integración Social “en la región 
de Coquimbo y que se extende-
rá hasta el 5 de julio para que las 
empresas privadas interesadas 
presenten sus proyectos. Los 
condominios que postulen 
deben contar con hasta 300 
viviendas ubicadas en zonas 
urbanas, promover la incorpo-
ración de proyectos en barrios 
consolidados y reservar un 20% 
de sus viviendas como mínimo 
para la  integración de familias 
de menores ingresos. 62-04

Intendenta regional

Seguiremos 
trabajando en 
comunicación 
permanente y 
colaboración con el 
sector privado”

LUCÍA PINTO

la integración social  es una de las principales líneas de acción del Ministerio de Vivienda y 
Urbanismo.

FOTO EL DIA

La integración social es una de las principales líneas de acción del Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo y su incorporación en programas habitacionales se desarrolló 
inicialmente mediante llamados pilotos extraordinarios en 2015. Desde esa fecha en 
adelante se ha generado una alta demanda por este programa, entregando a nivel 
regional,  2.603 cupos en el año 2016, 883 en 2017, 978 en 2018 y este año aumen-
tarán a un máximo de 1.049. 

Alta demanda por viviendas sociales
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MundoPaís
Durante las reuniones sostenidas durante los dos últimos días, los responsables de comercio de los 21 países de 
APEC abordaron temas relacionados con Mujer, Pymes y Crecimiento Inclusivo, Sociedad Digital, Integración 
4.0 y Crecimiento Sustentable.

Ministros de 
Comercio de países 
del APEC apoyan 
reforma de la OMC

final del encuentro celebrado 
este viernes y sábado en Viña 
del Mar.

“Reconociendo el rol de la 
OMC en cuanto a esto, acor-
damos que es necesario to-
mar medidas para mejorar 
su funcionamiento”, añade 
el texto.

El Gobierno chileno destacó 
que después de cuatro años 
sin declaración conjunta so-
bre el sistema multilateral de 
comercio, los representantes 
de los 21 países se unieron en 
el llamado a reformar la OMC.

“Reconocemos el llama-
do de nuestra comunidad 
empresarial para que APEC 

 Los ministros y responsables 
de Comercio de los 21 países 
que forman parte del Foro 
de Cooperación Asia Pacífico 
(APEC) coincidieron este sá-
bado en Chile en la necesidad 
de reformar la Organización 
Mundial del Comercio (OMC).

“Afirmamos la importancia 
de las normas transparentes 
y no discriminatorias acorda-
das en la OMC, que pueden 
mejorar la previsibilidad del 
mercado, permitir la confianza 
empresarial y que el comercio 
fluya”, señala la declaración 

Fotografía del Foro de Cooperación de Asia Pacífico (APEC), que muestra al ministro de 
Relaciones Exteriores de Chile, Roberto Ampuero (c), mientras lidera la primera sesión de las reuniones de 
ministros de Comercio.

FOTO:  EFE

Santiago

rEunión En viñA dEl mAr

continúe apoyando el sistema 
multilateral de comercio”, dijo 
el canciller chileno, Roberto 
Ampuero, que encabezó la 
reunión.

Durante las reuniones soste-
nidas los dos últimos días, los 
responsables de comercio de 
los 21 países de APEC aborda-
ron temas relacionados con 
Mujer, Pymes y Crecimiento 
Inclusivo, Sociedad Digital, 
Integración 4.0 y Crecimiento 
Sustentable.

Ampuero dijo que los 21 
países se comprometieron a 
cumplir las llamadas Metas 
de Bogor para reducir las ba-
rreras al comercio y abierto 

en el Asia Pacífico.
“Alentamos las iniciativas 

que apoyan un impulso final, 
antes de la fecha límite de 
2020. En este sentido, APEC 
prestará especial atención 

al sector servicios”, dijo el 
ministro chileno.

Las economías que integran 
APEC son: Australia, Brunei 
Darussalam, Canadá, Chile, 
China, Hong Kong, Indonesia, 

Japón, Corea del Sur, Malasia, 
México, Nueva Zelanda, Papúa 
Nueva Guinea, Perú; Filipinas, 
Rusia, Singapur, Taiwán, 
Tailandia, Estados Unidos y 
Vietnam. 1206
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EVO INICIA SU CAMPAÑA PRESIDENCIAL 
PARA MANTENERSE EN EL PODER 

Seguido por miles de sus simpatizantes el Presidente bolivia-
no, Evo Morales, dio inicio este sábado a su campaña electoral 
para las elecciones presidenciales de octubre. En esta, Morales 
busca lograr su tercera reelección consecutiva, para la cual, 
según la oposición, no está habilitado. El Mandatario inició su 
campaña en el aeropuerto de Chimore, a unos 300 kilómetros 
al este de La Paz, donde según él hace más de 10 años la agencia 
antidroga de Estados Unidos (DEA por sus siglas en inglés) 
tenía una base. Agentes de la DEA fueron expulsados en 2008, 
acusados de presuntos actos conspirativos.1212

EL DíA

EL DíA

Visiones

AUTORIDADES DESCUBREN CELDAS 
DE LUJO AL INTERIOR DE COLINA II

Al menos tres reos del Centro de Cumplimiento Penitenciario 
de Santiago fueron trasladados en las últimas horas hasta una 
cárcel de Alta Seguridad tras descubrirse que sus celdas estaban 
equipadas con televisores de última generación, murallas de 
cerámica y piso de madera refinada. El operativo se originó 
tras el hallazgo anterior de celdas “VIP” en la cárcel Colina II, en 
las afueras de Santiago, informó el ministro, Hernán Larraín.
También se encontraron armas en cantidades importantes, 
licores, celulares, cargadores, marihuana, clorhidrato de cocaína 
y una gran cantidad de dinero. 1210

CARABINERO ES DADO DE BAJA TRAS 
MENTIR Y HERIR DE BALA A UN COLEGA 

Un vuelco total se produjo en el caso del carabinero que fue 
herido de bala esta madrugada en la 33 Comisaría de Ñuñoa.

Primero se habló de un ataque al recinto y luego que suje-
tos que arrancaban en un automóvil, le habían disparado al 
funcionario que estaba de centinela. Pero fue la misma insti-
tución la que reveló qué pasó realmente. “El funcionario que 
resultó lesionado fue producto de un disparo efectuado por 
otro carabinero, que también salió a interceptar el vehículo 
que se daba a la fuga, desde un control de vehículo”, señaló el 
coronel Eduardo Witt, desestimando las primeras versiones.1211

Candidatura a la vicepresidencia 
de Cristina descoloca a Argentina
Acompañaría 
a Alberto 
Fernández, 
un exjefe de 
Gabinete 
kirchnerista 
que no estaba 
en ninguna 
quiniela para la 
presidencia

Cristina Fernández sorpren-
dió, otra vez, a todos: Cuando 
Argentina esperaba su precep-
tiva candidatura a presidenta, 
anunció ayer sábado a primera 
hora de la mañana que sí, que 
estará en una fórmula, pero que 
lo hará como vicepresidenta, 
un movimiento con el que 
apunta a ampliar su base de 
votantes.
La analista política Mariel 
Fornoni, directora de la con-
sultora M&F, argumenta a 
Efe que la jugada política de 
Fernández tiende a “amplificar 
su base dura de votantes con un 
candidato que podría parecer 
como más moderado”.
Se trata de una fórmula ines-
perada en el desarrollo de la 
partida de ajedrez que son 
las próximas elecciones ar-
gentinas del 27 de octubre 
-#MueveLaDama fue una de las 
tendencias de los últimos días 
en el país-, un paso diferente 

Buenos Aires

que fuerza a los demás rivales 
a reprogramarse.
“Es una jugada de anticipa-
ción que los obliga a todos a 
reformular sus estrategias”, 
indica Fornoni.
Pasaban pocos minutos de las 
nueve de la mañana cuando la 
mayor candidatura opositora 
de Argentina salía a la luz a 
través de un vídeo de doce 
minutos publicado y narrado 
no por quien aspira a la presi-
dencia sino por la persona que 
va como segunda en la lista.
La actual senadora se dirigió a 
los argentinos para decir que 
los dirigentes deben dejar de 
lado “las ambiciones y las va-
nidades personales” y por eso 
se mostró dispuesta a aportar 
“desde el lugar que pueda ser 
más útil”.
Al parecer, el lugar más útil es 
al lado -o detrás- de Alberto 
Fernández, un exjefe de 
Gabinete kirchnerista que no 

estaba en ninguna quiniela 
para la presidencia aunque 
sí se perfiló como hombre 
fuerte de Cristina en sus últimas 
apariciones..
“Fernández y Fernández”’, eso 
es lo que se podría leer en la 
boleta presidencial si la dupla 
opositora consigue superar las 
elecciones primarias, abier-
tas, simultáneas y obligatorias 
(PASO) del 11 de agosto.
Para Fornoni, Alberto 
Fernández cuenta con el aval 
de “haber sido mano derecha 
de Néstor Kirchner al salir 
de la crisis de 2001” y puede 
convencer a los indecisos, que 
siempre inclinan la balanza 
en el país suramericano y que 
puede no ser kirchnerista 
pero al mismo tiempo es 
crítico con el Ejecutivo de 
Mauricio Macri, que atraviesa 
una crisis con 55 % de infla-
ción interanual y la moneda 
devaluada.1207

próximas elecciones argentinas del 27 de octubre

al que el Gobierno y el resto 
de candidatos opositores que 
concurren a primarias tenían 
en su guión.
Ya hace varios meses que en 
la económicamente apaleada 
sociedad argentina se venía 
rumoreando el regreso de 
Cristina, como se le dice po-
pularmente a la presidenta 
entre 2007 y 2015, pero al final 
ha optado por una fórmula 

Volver al 
pasado sería 
autodestruirnos”

presidente de Argentina
MAURICIO MACRI

la actual senadora se dirigió a los argentinos para decir que los dirigentes deben dejar de lado “las ambicio-
nes y las vanidades personales” y por eso se mostró dispuesta a aportar “desde el lugar que pueda ser más útil”.
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Cuando fueron homenajeados por el club, vistieron con orgullo sus camisetas granates, aunque se encontraban en la zona de palcos. “Nosotros somos de la galería, ahí donde está la barra”, 
recordaron.

CEDIDA

UNA VIDA
DE AMOR 
AL LADO 
DE CD LA 
SERENA

Ya del viejo Estadio La 
Portada no queda nada. El 
2015 con ocasión del desa-
rrollo de la Copa América 
celebrada en nuestro país, 
el viejo óvalo de cemento de 
calle Balmaceda dio paso al 
nuevo recinto deportivo del 
que sólo queda el nombre. 
Sin embargo, las historias 
que de ahí han salido que-
darán a fuego en la vida de 
los futbolistas y de los faná-
ticos, que ahí vieron nacer a 
Club Deportes La Serena. Y no 
necesariamente de quienes 
jugaron o corrieron tras un 
balón.

Es el caso de doña Eliana 
Urbina y Nelson Vargas, quie-

CARLOS RIVERA
La Serena

56 AÑOS DE MATRIMONIO

nes, por allá por los años 60, 
se conocieron  cumpliendo 
diversas funciones cada vez 
que el cuadro papayero jugaba 
de local los fines de semana.  
Ella, una espectadora, menor 
de edad que acompañaba a 
sus padres, él, todavía sin la 
mayoría de edad que se exigía 
de 21 años, se desempeñaba 
vendiendo dulces, caramelos 
y de todo lo que se permitía.

“Ahí nos conocimos, en el 
antiguo estadio por los años 
60-61, era una herradura”, 
relata la señora Eliana, quien 
describe que todo “fue como 
un flechazo”,  ya que antes del 
partido o en el entretiempo 
era común bajar a comprar, 
“recuerdo que fui a comprarle 
confites, ya que vendía maní 
tostado, turrones, confitados, 
los hacía con nueces que eran 

muy ricos”.
Los encuentros comen-

zaron a ser más frecuentes 
hasta que nació el amor. 
“Conversábamos y como 
nos veíamos en el estadio, 
comenzamos a pololear. 
Después le ayudaba, me que-
daba en el carrito y él salía a 
recorrer por las graderías”, 
precisa ella, mientras que 
él replica explicando que 
en esos años, “se vendía de 
todo, hasta Pilsener, mucha 
cerveza y sanamente. Iba la 
familia, no había problemas 
como ocurre hoy, que incluso 
se prohibió todo eso”.

MENORES DE EDAD
No pasó mucho tiempo 

para que se casaran, aunque 
no fue tan fácil, ya que am-
bos eran menores de edad. 

Deportes
Eliana Urbina y Nelson Vargas se conocieron en los pasillos del viejo estadio La Portada y construyeron un 
matrimonio que ha ido de la mano con el elenco granate. “Hemos sido hinchas siempre, y cada hijo y nieto que 
nace, lo hacemos hincha también” asegura. “Para Navidad les regalamos camisetas”, comentan. El club les 
rindió un merecido homenaje.

EL DÍA DOMINGO 19 DE MAYO DE 201930
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“En ese tiempo había que 
casarse a los 21 años y había 
que pedir permiso. El papá 
de él nos pilló en el estadio, 
ahí me presentaron a mi 
suegro que también iba a la 
cancha a apoyar a La Serena”, 
cuenta  Eliana, mientras que 

su marido agrega que a él le 
exigió que se casara don Jorge 
Martínez Castillo, alcalde de 
la ciudad, “me dio pega y me 
dijo que tenía que casarme, 
que hasta cuando vas a ser 
lesa a la niña y así hasta que 
nos casamos en 1963 cuando 

entré a la municipalidad”.
De vendedor pasó a trabajar 

para la municipalidad sere-
nense.   Tras el casamiento, 
salió el trabajo en el muni-
cipio. Fue derivado al Parque 
Pedro de Valdivia, de ahí  pasó 
al estadio La Portada, labor 
que desempeñó  por casi  20 
años, “mantenía  la cancha 
cortando el pasto con la má-
quina a pulso que demoraba 
medio día, labor que hacía con 
Cerapio Cortés, ya fallecido, 

Trabajando en el estadio La Portada cuando le correspondía cortar el pasto, labor que exigía 
mucho tiempo.

CEDIDA

Nelson Vargas, junto a los jugadores que han vestido la gra-
nate.

CEDIDA

>  CONTINÚA EN PÁGINA 32

Esposa de Nelson

El papá de él nos 
pilló en el estadio, ahí 
me presentaron a mi 
suegro que también 
iba a la cancha a 
apoyar a La Serena”.

ELIANA URBINA
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ex jugador de la selección de 
La Serena. Empezábamos a 
las 08:00 de la mañana hasta 
las 12 del día. Como comencé 
vendiendo en el estadio, me 
dejaban entrar al camarín, 
les entregaba frutas, me hice 
amigo de Arturo Farías, co-
mo también de Torino, Iter 
y Paredes, por nombrar a los 
más conocidos”, dice Nelson, 
quien reitera que “hasta la 
banda del Regimiento Arica 
animaba los partidos con su 
música “tengo el gusto que 
antes de los entrenamien-
tos, casi todos los jugadores 
se acercaban a conversar 
conmigo, ya que antes les 
prestaban la cancha sola-
mente los días viernes para 
los entrenamientos. Teníamos 
mucha confianza con ellos, 
alguna vez un jugador andaba 
vendiendo joyas y Elton John, 
así me apodaron, me dejó 
que llevara el muestrario a 
la casa, ya que compré un 
par de argollas que le hice a 
mi mujer. El “Loco” Olivares 
nos hizo una fiesta a todos los 
trabajadores del estadio, se 

manifestó con todo”.
Admiraban a Carlos Verdejo, 

Carlos Escalona de esos 
tiempos, buenos arqueros, 
conocimos a Martín Badía 
como a muchos jugadores, 
Raúl Véliz que trabajaba en la 
Escuela Técnica y era jugador, 
su tumba está cerca de la de 
mi hija y aprovecho de decirle 
que todavía lo extrañamos 
en la cancha, cada vez que 
lo pasamos a visitar”, dice 
la seguidora de los granates, 
quien de manera inmediata 
replica que “eran otros tiem-
pos. Muchas alegrías nos die-
ron, ahora la esperanza está 
en los actuales jugadores”.

LOS HIJOS
Vinieron los hijos. Cuatro. 

Todos son seguidores, hinchas 

y socios de CD La Serena, “ya 
teníamos una hija, la mayor, 
también socia de La Serena, 
Olga del Carmen Vargas 
Urbina, socio 7736 asiento 
K59, este carné lo guardo co-
mo reliquia”, indicó la seño-
ra Eliana, quien recalca que 
“todos mis hijos y nietos son 
seguidores de CD La Serena”.

Van siempre al estadio, no 
hay razón para dejar de hacer-
lo, “nos gusta sentarnos en la 
barra sur, fui hasta con bastón 
cuando estuve 5 meses opera-
da, una prótesis en la rodilla, 
fui a Copiapó cuando comen-
zó la competencia, mientras 
se pueda  acompañaremos 
al club, lo mismo hacen mis 
nietos, es una pasión que se 
ha traspasado a todos”, recalca 
con orgullo.

CONFIANZA
Se muestran confiados en 

que este puede ser el año 
del regreso a la categoría de 
Honor en el fútbol chileno. 
“Veo bien al equipo, me gustó 
la declaración del entrenador 
Luis Marcoleta, quien dijo que 
le gustaba ser primero, lindo 
desafío, yo digo que juegan los 
jugadores y no el entrenador, 
aunque también se puede 
equivocar”, comenta Nelson, 
mientras que su mujer de 
manera inmediata reclama 
que, “igual hay que mejorar 
mucho, a mí me gusta el fútbol 
en general, no sólo La Serena, 
también me gusta el tenis y 
ahí se va viendo, creo que 
a La Serena le falta todavía, 
la hemos visto jugar tantos 
años, ha habido jugadores 
que se han jugado mucho 
por La Serena, garra, como 
que hace falta, quizás amor 
por la camiseta, veo que falta 
algo”, agrega Eliana

Tienen fe en la vuelta, aun-
que no quieren que vuelva 
a pasar eso de armar un tre-
mendo plantel y no conse-

guir nada.  Para eso  Nelson 
levanta la voz, “no vamos a 
estar con esa que cuando 
hicimos un equipo para lle-
gar a la Copa Libertadores 
con Luis Santibáñez y no se 
llegó ni a la mitad de la tabla. 
La competencia de ahora es 
muy difícil, de subir hay que 
hacerlo sea como sea, cueste 
lo que cueste”.

HOMENAJE
Se enteraron en el  club gra-

nate y por eso se hizo visible 
su relación y vínculo con el 
elenco serenense. Primer ho-
menaje que reciben. “Todo 
pasó porque una de las hijas 
nos puso en el facebook para 
saludarnos, estábamos en 
la parroquia San Francisco 
y con la camiseta de CD La 
Serena. Ahí fue cuando nos 
buscaron, nos atendieron, nos 
recibieron, nos mostraron el 
nuevo estadio, nos hicieron 
fotos. Rodrigo Brito se hizo 
fotos con nosotros, felices 
de ese recuerdo del club y 
recorrer el nuevo estadio, es 
más lindo, es más moderno, 
aunque nosotros siempre 
seremos de galería, ahí están 
los nietos, nos  gusta estar en 
la barra”, replican. 0810iR

El matrimonio vive en el sector de Alfalfares, muy 
cerca del centro de la ciudad, con la tranquilidad de 
los vecinos y el amor de hijos y nietos. Don Nelson 
está jubilado y agradece al Terminal Agropecuario, ya 
que le permiten seguir vendiendo en ese sector, “estoy 
agradecido de ellos, me permiten vender, a Elton Jhon 
le permiten estar ahí, esa es mi vida de ahora cuando 
no estoy en el estadio alentando al club”, replica.

Jubilado

El homenaje lo recibie-
ron en el partido que 
vencieron 3-2 a Temu-
co. Recorrieron los rin-
cones interiores del es-
tadio, para llegar al pal-
co. En el medio tiempo, 
el alcalde de La Serena, 
Roberto Jacob, llegó a 
saludarlos y también el 
capitán histórico, Mau-
ricio Salazar.

Homenaje

56
años de matrimonio tienen  
Eliana y Nelson. Todo partió 
en el estadio La Portada.

Eliana Urbina y Nelson Vargas, quienes se conocieron por 
los años 60, siempre han estado vinculados a CD La Serena.

CEDIDA

En su visita al programa Día a Día Deportes, el matrimonio dijo que todos los hijos y nietos 
son socios del elenco serenense.

ANDREA CANTILLANES
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Rojas vence 
a Leyton en la 
arcilla de Coquimbo

la arcilla del Club de Tenis de 
la ciudad-puerto. Un doble 6-3 
marcó el triunfo de este chico 
venezolano que representa al 
club anfitrión.

“Creo que hice un gran 
partido, estoy emocionado, 
es primera vez que le gano 
a Christian, número uno de 
la región, no es fácil, hay que 
pensar muy bien y se dio la 
oportunidad”, dijo el ganador.

Leyton, en tanto, reconoció 
que no había tenido un buen 
día, “mi rival jugó bien, igual 

El sorpresivo triunfo del 
emergente Guillermo Rojas 
Padrón, 17 años, que se ubica 
en el séptimo lugar del ran-
king nacional en Menores 18 
años, sobre el número uno 
del tenis regional, Christian 
Leyton Moya, marcó la jornada 
de clausura del Campeonato 
Regional de Tenis Aniversario 
152 de Coquimbo, que pasado 
el mediodía de ayer se cerró en 

Los ganadores de la versión 152 del Campeonato Regional del Club de Tenis Coquimbo

CARLOS RIVERA V.
Coquimbo

TENIS CATEGORÍA HONOR

presencia de los mejores ju-
gadores de la región”  y que 
agradecía el apoyo recibido 
de la Corporación de Deportes 
de Coquimbo para concretar 
el éxito de la competencia.

RESULTADOS
Honor: Guillermo Rojas a 
Christian Leyton.

Primera: Cristóbal Parada a 
Sergio Segovia.

Segunda: José Velásquez a 
Juan Pablo Ocaranza.

Tercera: Fabián Tapia a Raúl 
Huerta.

Cuarta: Franco Villarreal a 
Hernán Gaete.0804i

Por la tarde de ayer cayó el telón del 
encuentro tenístico celebrado en la 
arcilla con ocasión del aniversario 152 
de la comuna-puerto.

Guillermo Rojas Padrón comienza a mostrar su crecimiento 
tenístico en la región y el país. 

andrea Cantillanes

andrea Cantillanes

70
jugadores reunió el certa-
men celebrado en la arcilla 
de Coquimbo.

le puse todo el empeño, pero 
no se pudo, hay días que no 
se juega bien y él lo hizo muy 
bien”.

Durante la ceremonia de 
premiación, el presidente del 
Club de Tenis de Coquimbo, 
Omar Yáñez, indicó que “ha-
bía sido un buen torneo con 
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Equipo PTOS PJ DF

1º  U. Católica 31 13 13

2º Colo Colo 25 13 6

3º U. Española 24 13 -2

4º  U. La Calera 22  13 6

5º A. Italiano 20 12 2

6º Palestino 18 13 4

7°  Curicó                   18      12         4

8º Coquimbo U.  17     12 4

9º O’Higgins 17 12 1

10° Huachipato 15 12 -3

11° Iquique 15 12 -3

12°  Everton  12 11 -2

13°  UdeConcep.     11      12       -8

14º Antofagasta 9 13 -7

15° U de Chile 9 13 -8

16º Cobresal 9      12 -11

13ª FECHA

Anoche

Palestino        3-0  Cobresal

U. La Calera   1-2  U. Española

U. Católica      5-1   Antofagasta

U. de Chile          1-1    Colo Colo

O’Higgins            ---  Everton

Domingo

12:30 Huachipato Vs. U.de Concep.*

15:00 Coquimbo Vs. Iquique*

17:30 A. Italiano Vs.  Curicó U.*

* TRANSMITE CDF . 0802i

>    FÚTBOL  PRIMERA A

Equipo PTOS PJ DF

1º  Cobreloa 26 13 12

2º  Copiapó 22  13 10

3º Wanderers 22 13 3

4º Barnechea 20 13 -1

5º Temuco 19 12 6

6º Pto. Montt 18 12 8

7°  La Serena            18      12        1

8º S. Morning  18     12 0

9º Rangers 14 12 -1

10° Ñublense 14 12 -4

11° Valdivia 14 12 -5

12°  Santa Cruz  13 12 -9

13°  Melipilla              12      12        0

14º San Felipe 12 12 -5

15º San Luis              10     12        -8

16°  Magallanes 9 12 -7

13ª FECHA

Resultados

Barnechea   0-1   Cobreloa

Wanderers       0-3   Copiapó

Santa Cruz        ---   Melipilla

Pto. Montt         --- Temuco

Domingo

15:30 S. Morning  Vs. La Serena 

15:30 Magallanes Vs. Valdivia

16:00 Rangers Vs.  San Luis

20:00 San Felipe Vs. Ñublense*

* TRANSMITE CDF . 0803i

>    FÚTBOL  PRIMERA B

Coquimbo sale a 
rubricar su buen 
momento ante Iquique

FECHA 13 EN PRIMERA DIVISIÓN

Desde las 
15:00 horas se 
enfrentarán en 
el puerto en 
lo que será el 
último duelo 
de local de los 
aurinegros en la 
primera rueda. 
Graff mantendrá  
el mismo once 
con el que 
comenzó ante 
la U.

Se puede decir que la mesa 
está servida para este duelo 
entre Coquimbo Unido y 
Deportes Iquique, válido 
por la fecha 13 de la tempo-
rada oficial en la Primera 
División. Desde las 15:00 ho-
ras los dirigidos de Patricio 
Graff buscarán ratificar su 
buen momento futbolístico, 
frente a un rival que trata de 
emerger, aunque sus núme-
ros jugando de visitante no 
son los que precisamente 
quisiera su entrenador Pablo 
Sánchez.

De hecho, será un duelo 
que tendrá un especial signi-
ficado por el conocimiento 
que tienen uno de otro los 
entrenadores, toda vez que se 
desempeñaron  durante tres 
años juntos cuando estuvie-
ron a cargo de la Universidad 
de Concepción y O’Higgins. 
Sánchez como el titular y 
Graff su ayudante, por lo que 
saben muy bien lo que pien-
san frente a la trascendencia 
de este cotejo. Incluso como 
jugadores compartieron por 
su periplo en Europa.

EL CONOCIMIENTO
Sánchez dijo al diario La 

Estrella de Iquique que el 
hecho de conocerse puede 
tener sus ventajas y desven-
tajas, “de alguna manera 
nos conocemos, vivimos 
juntos en Holanda y él fue mi 
ayudante durante tres años 
(...) nos conocemos, es una 
ventaja para mí conocerlo 
y una desventaja que él me 
conozca, pero será un parti-
do intenso y entretenido”, 
reiteró el trasandino.

Entrando en la realidad 
de lo que será el compro-
miso, Sánchez marcó las 
diferencias entre lo que está 
haciendo él y Graff, “él vie-
ne bien y no va a cambiar 
la estructura de acuerdo al 
rival porque está solido y 
le está dando resultados. 
Nosotros aún estamos en la 
búsqueda de ir mejorando 
nuestro juego, ir encontran-

do una idea y sostenerla”, 
explicó el deté de Iquique.
De hecho, sus elogios van 
más allá, “esta semana nos 
propusimos a trabajar pen-
sando en todo lo bueno que 
tiene Coquimbo, para mí 
junto a Calera y Católica son 
los equipos que mejor jue-
gan o por lo menos los que 
seguramente llevan a cabo lo 
que piden los entrenadores”.

LA LOCALÍA
Graff terminó ayer de pre-

parar el partido de hoy con 
los dragones, asumiendo que  
llegan con el favoritismo, tanto 
por su  rendimiento en las 
últimas fechas como por la 
localía, aunque no existe razón 
para modificar la estructura, 
pese  al conocimiento que 
muestren los rivales del juego 
de su equipo.

Entiende el italo-trasandino, 
que el anhelo es terminar la 
última fecha de local con un 
triunfo para seguir avanzando 
posiciones en la tabla y alcan-
zar el sueño de consolidar la 
temporada.

Así también muestra su in-
tención el defensor John Salas,  
quien recalca que “de local 
no nos gusta dejar puntos, 
sabemos que se trata de un 
partido difícil, pero será nuestro 
último partido de local y que-
remos seguir en los puestos de 
avanzada”. 0801i

La igualdad ante los azules dejó un buen semblante en los aurinegros, que  buscarán volver al 
triunfo ante los Dragones.

LAUTARO CARMONA

CARLOS RIVERA V.
Coquimbo

defensa de Coquimbo Unido

Será un partido muy 
complicado, además 
que de local no nos 
gusta dejar puntos en 
el camino, queremos 
cerrar de buena 
manera de local”

JOHN SALAS

  IQUIQUECOQUIMBO
ESTADIO:  Francisco Sánchez Rumoroso

ÁRBITRO: Nicolás Gamboa  HORARIO:  15:00 HRS

Director Técnico:
Patricio Graff

Director Técnico:
Pablo Sánchez

M. CANO S. SILVA

S. CABRERA

J. SALAS

G. NAVARRETE

D. OYARZÚN

S. GALANI

J. BENÍTEZ

F. CORNEJO

R. FARFÁN

C. CANÍO

M. CUBILLOS R. CASTRO

S. PÉREZ

A. IMPERIALE

M. ZENTENO

M. BLAZQUEZ

W. PIÑONES

M. DONOSO

J. CASTILLO

P. CORRAL

JP MIÑO
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FOTO EL DIA

Un choque de fuerzas 
parejas espera al granate 
ante los microbuseros

15:30 HORAS

No le desagradó el empate a los serenenses ante Wanderers en la fecha pasada, mientras que 
los  microbuseros se inclinaron ante el líder Cobreloa.

Deportes La Serena buscará 
despedirse con una victoria de 
visitante en la primera rueda, 
donde ha logrado los mejores 
resultados. Su rival será el siempre 
complicado Santiago Morning.

Restarle puntos a los equi-
pos que tienen pretensio-
nes, más si se juega en la 
casa de estos, es la premisa 
que tienen los jugadores de 
CD La Serena para el duelo 
de esta tarde, 15:30 horas, 
ante Santiago Morning, que 
se jugará en el recinto de 
La Pintana. Cumplidas doce 
jornadas en el calendario, 
marchan con 18 unidades 

CARLOS RIVERA V.
La Serena

cuando restan dos fechas 
para el término de la pri-
mera rueda, por lo que 
querrán mantenerse en 
el grupo de avanzada del 
calendario.

“Vamos a Santiago a pe-
lear por esos tres puntos 
y buscar vencer a Santiago 
Morning, que se ha con-
vertido en un rival direc-
to”, comentó el delantero 
Fabián Hormazábal, quien 
comandará el ataque grana-
te junto a Pablo Vranjicán 

que la transición sea rápida 
cuando se trate de crear 
peligro en el arco contrario.

“Santiago Morning es de 
esos equipos de la B que 
presionan y que buscan 
siempre el arco contrario, 
debemos contrarrestar ese 
juego y buscar sorprender-
los”, comentó el entrenador.

En medio de las nove-
dades que hoy tendrá el 
once serenense, además 
de Vranjicán, asoma el por-
tero Zacarías López, en el 
arco, en reemplazo de Pedro 
Carrizo, mientras que en 
la zona media, José Luis 
Silva con Michel Silva, se 
pelean el puesto que dejará 
el argentino Javier Bayk.0805i

que vuelve tras purgar una 
fecha de castigo por su 
expulsión en el duelo con 
Santa Cruz.

Lu e g o  d e l  0 - 0  co n 
Wanderers en la pasada 
fecha, el deté de los gra-
nates Luis Marcoleta, tiene 
claro que mostrando la 
misma seriedad defensiva, 
no tendrá problemas en el 
fondo, aunque necesitan 

DJOKOVIC Y NADAL SE ENCONTRARÁN 
EN LA FINAL DEL MASTERS 1000 DE ROMA

Las semifinales del Masters 1.000 de Roma se tomaron la 
acción del tenis durante  la jornada sabatina, con vibrantes 
duelos entre Rafael Nadal (2° del ránking ATP) y el griego 
Stefanos Tsitsipas (7°), mientras que Novak Djokovic (1°) 
debió exigirse  en el segundo turno para dejar en el camino 
al argentino Diego  Schwartzman (24°).  

El actual 1 de la ATP  venció al trasandino por 6-3, 6-7 (2), 6-3 
y en la final se encontrará con el español  Rafael Nadal, quien 
se cobró revancha del griego al doblegarlo por parciales 6-3 y 
6-4. “Para mí lo más importante, más allá de ganar o perder, 
es competir bien y tener la oportunidad de jugar otro partido 
que me dé la sensación de que sigo avanzando, esta es mi 
máxima prioridad y si luego tengo la oportunidad de ganar, 
espero cogerla”, declaró el mallorquín. 0809

RUEDA DARÁ A CONOCER NÓMINA DE 
COPA AMÉRICA EL PRÓXIMO DOMINGO

El director técnico de la Selección chilena, Reinaldo Rueda, 
dio a conocer  que el domingo 26  entregará la nómina 
definitiva de jugadores que llevará a la Copa América. 

El entrenador colombiano comentó que: “Tengo que 
esperar a que terminen las ligas, no han finalizado ni en 
Europa o aquí en Chile y tengo que respetar a los equipos 
y a los cuerpos técnicos”. 

Al ser consultado por si está considerado Claudio Bravo 
en la convocatoria, Rueda puntualizó en que: “La nómina 
sale el 26 (de mayo), no puedo adelantar el nombre de 
ninguno de los que estará”. 

Las declaraciones las realizó en el Estadio Nacional  donde 
presenció el Superclásico del fútbol chileno. El deté afirmó 
que tiene definido quienes irán a representar al combinado 
nacional. 0811

EN MARZO DEL 2020 COMIENZAN 
CLASIFICATORIAS PARA EL MUNDIAL DE QATAR 

La Conmebol ratificó que el proceso clasificatorio de las selec-
ciones sudamericanas para el Mundial de Qatar 2022 iniciará 
en marzo del 2020.

Según un comunicado del organismo, se consideró que el 
Mundial se celebrará entre noviembre y diciembre del 2022, lo 
que dará tiempo a las asociaciones miembros que logren un 
cupo para planificar un calendario competitivo en los meses 
previos al certamen planetario. Se aclaró que se mantendrá 
el formato de todos contra todos, por lo que cada una de las 
10 federaciones disputará un total de 18 partidos. En el 2020 se 
disputarán cuatro jornadas dobles, distribuidas entre marzo, 
septiembre, octubre y noviembre.

El 2021 se jugarán otras cinco fechas dobles, entre marzo, 
junio, septiembre, octubre y noviembre. En tanto, la repesca 
se disputará en marzo del 2020. 0806

LA U Y COLO COLO NO 
SE SACAN VENTAJAS

En otro deslucido duelo, los 
elencos de Universidad de Chile 
y Colo Colo establecieron una 
paridad a 1 gol en duelo jugado 
ayer en el estadio Nacional en el 
marco de la fecha 13 del fútbol 
chileno.

Los azules, que necesitaban con 
urgencia volver al triunfo se pusie-
ron en ventaja a los 27 minutos por 
intermedio de Leandro Benegas, 
quien anotó con golpe de cabeza.

En la segunda fracción, los albos 
buscaron la igualdad la que con-
siguieron a través de un remate 
de Pablo Mouche. La paridad no 
benefició a ninguno de los rivales, 
que viven dispares momentos en 
la competencia. 0807

EWAN TRIUNFA EN 
LAa 8ª ETAPA DEL 
GIRO DE ITALIA

El ciclista australiano Caleb 
Ewan (Lotto Soudal) se alzó con 
la victoria en la octava etapa del 
Giro de Italia, disputada entre 
las localidades de Tortoreto 
Lido y Pesaro, imponiéndose 
al esprint con un recorrido de 
239 kilómetros. La victoria para 
el oceánico llegó por sobre el 
local Elia Viviani y el alemán 
Pascal Ackermann, quienes 
terminaron la carrera en la 
segunda y tercera ubicación 
respectivamente. Un resulta-
do que no varió las primeras 
posiciones de la clasificación 
general. 0808

EL DIA

EL DIA

Polideportivo

35
en el ranking mundial es la 
posición del tenista nacional 
Cristian Garin, quien quedó 
libre en primera ronda del 
torneo ATP 250 de Ginebra, 
que se disputará desde hoy.

18
son las unidades que tienen 
en la tabla de colocaciones 
los equipos de Santiago 
Morning y CD La Serena

  LA SERENAS. MORNING
ESTADIO:  La Pintana 

ÁRBITRO:  Patricio Blanca  HORARIO:  15:30 HRS

Director Técnico:
René Curaz

Director Técnico:
Luis Marcoleta

F. CABRERA D. CERÓN

R. CANOSA

C. CÁCERES

J. MILLARES

H. BASCUÑÁN

M. CURIEL

F. PIÑA

J. GATICA

D. FAÚNDEZ

O. ORTEGA

F. HORMAZÁBAL D. OPAZO

Z. LÓPEZ

D. CATALÁN

R. BRITO

M. BISKUPOVIC

K. MEDEL

P. VRANJICÁN

M. SILVA

E. RUIZ

F. GÓMEZ
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de cine restaurado, progra-
mación realizada junto a la 
Cineteca Nacional.

Estas jornadas se realizan 
todos los martes de mayo a 
las 19:00 horas.

CAMINATAS 
AL AIRE LIBRE

El próximo viernes 17 de ma-
yo, se realizará una caminata 

al Humedal ubicado en la 
desembocadura del Río Elqui. 
Esta actividad comenzará a las 
09:30 horas, saliendo desde 
el Faro Monumental, hasta 
las 12:00 horas.

Mientras que el próximo 
viernes 24 de mayo, se rea-
lizará una caminata por la 
Ribera del Río Elqui, saliendo 
desde Cruz del Molino con 

calle Libertad a las 09:30 a 
las 12:00 horas.

ACTIVIDADES PARA EL 
25 DE MAYO

Durante la primera jornada 
de celebración del Día del 
Patrimonio, el sábado 25 de 
mayo, varias son las activi-
dades que se realizarán en 
La Serena.

La primera de ellas es una 
mateada patrimonial, en el 
Barrio Almagro, actividad 
que se realizará a partir de 
las 16:00 horas en el Centro 
Cultural Santa Inés, ubicado 
en calle Almagro 282.

Ese mismo sábado, a las 19:00 
horas, el Ballet Folclórico de La 
Serena realizará una primera 
presentación a las 19:00 horas 

FOTO:  EFE

CON ACTIVIDADES GRATUITAS 
PARA  LA FAMILIA, LA SERENA 
CELEBRARÁ EL DÍA DEL PATRIMONIO

Para este 2019, durante los 
días 25 y 26 de mayo, se con-
memorará en todo el país el 
Día del Patrimonio, iniciativa 
impulsada por el Consejo de 
Monumentos, que este año 
cumple 20 años.

Por este motivo, la comu-
na de La Serena, la segunda 
ciudad más antigua del país, 
ha organizado una serie de 
actividades para conmemorar 
esta importante instancia, que 
permite resaltar la riqueza his-
tórica y patrimonial de cada 
uno de los rincones del país 
y acercarlos a la comunidad.

La Dirección de Turismo y 
Patrimonio del municipio, 
junto a la Corporación Gabriel 
González Videla, han organi-
zado una serie de actividades 
gratuitas para la comunidad, 
las que se desarrollarán duran-
te todo mayo y a continuación 
las detallamos.

CHARLAS Y CINE EN CEN-
TRO CULTURAL SANTA 
INÉS

Dos son las iniciativas gra-
tuitas que durante todo mayo 
se desarrollan en el Centro 
Cultural Santa Inés, ubicado 
en calle Almagro 282, esquina 
Matta.

Durante todos los miérco-
les de mayo a las 11:00 horas 
se realizan charlas sobre la 
historia de la ciudad de La 
Serena, éstas comenzaron 
el pasado 8 de mayo y con-
tinuarán el próximo 22, con 
el tema “Historia de las calles 
de La Serena” y el próximo 
29 de mayo, con la temática 
“Plan Serena”.

Otra de las actividades que 
se desarrollan en el Centro 
Cultural Santa Inés, es el ciclo 

JOSÉ HUERTA
La Serena

DURANTE TODO MAYO

Magazine
Muestras artísticas, charlas, caminatas y visitas guiadas, son sólo algunas de las iniciativas gratuitas para el 
público de todas las edades.

en el Teatro Municipal, ubi-
cado en calle Benavente 580.

ACTIVIDADES PARA EL 
26 DE MAYO

La segunda jornada de cele-
bración del Día del Patrimonio, 
el domingo 26 de mayo, co-
mienza a las 10:00 horas, con 
una misa patrimonial en el 
Centro Cultural Santa Inés.

Por su parte, la Corporación 
Municipal Gabriel González 
Videla, dispondrá del acceso 
gratuito a todos los emblemá-
ticos establecimientos educa-
cionales de la comuna, a partir 
de las 10:00 a las 16:00 horas , 
estos establecimientos serán 
el Colegio Germán Riesco, 
Liceo Gregorio Cordovez y 
Liceo Gabriela Mistral, co-
legio Japón y Héroes de la 
Concepción.

Entre las 10:00 y las 14:00 
horas, en la Ex Estación de 
Trenes, ubicada en calle Juan 
Bohón403, ruta 5 Sur, se reali-
zarán visitas guiadas al mural 
Gregorio De La Fuente y al Moai 
obsequiado por la comunidad 
Rapa Nui a la comuna. A las 
12:00 horas se presentará el 
Ballet Folclórico de La Serena.

Por su parte, en el mismo 
lugar, a las 12:00 horas se rea-
lizará un taller de cerámica 
para niños y niñas.

Las actividades continúan 
con un tour pedestre a car-
go de Serenito, tradicional 
personaje serenense, quien 
realizará una ruta desde la 
Plaza de Armas, hasta el Centro 
Cultural Santa Inés, desde las 
10:00 a las 16:00 horas.

De igual manera se reali-
zarán visitas guiadas para 
conocer el Teatro Municipal, 
ubicado en calle Benavente 
580, desde las 10:00 a las 16:00 
horas. 5801
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Paihuano instaura un 
nuevo record mundial con 
la elaboración de pisco sour

ENMARCADA EN LA “FIESTA CUNA DEL PISCO 2019”

Con la participación de vecinos de la localidad, autoridades, turistas y parlamentarios, la tierra 
mágica del valle de Elqui logró un nuevo record al elaborar 725 litros de pisco sour.

En la oportunidad se remarcó la 
defensa de la Denominación de 
Origen como la designación de 
producto nacional para el destilado 
propio de la región de Coquimbo

Con la participación de veci-
nos de la localidad, autoridades, 
turistas y parlamentarios, la 
localidad de Pisco Elqui logró 
un nuevo record al elaborar 
725 litros de pisco sour, colo-
cando así un broche de oro a 
la segunda versión de la Fiesta 
Cuna del Pisco 2019. 

“Estamos acá cumpliendo 
un nuevo record para nuestra 
comuna y que nuevamente 

LIONEL VARELA ÁLVAREZ
Paihuano

coloca al pisco en lo más alto 
del mundo. Pero más allá de 
este tremendo esfuerzo, esta-
mos reiterando que el pisco 
es chileno, que nació en la 
comuna de Paihuano y más 
que hablar de una marca en 
especial de la industria, habla-
mos de un tremendo esfuerzo 
de agricultores que día a día se 
esfuerzan por sacar esta uva 
para elaborar un producto de 
clase mundial”, señaló Hernán 
Ahumada, alcalde de Paihuano. 

En la oportunidad, el diputado 

a las cooperativas que hoy lo 
producen, transformándose 
en una actividad económica 
fundamental para las regiones 
de Atacama y Coquimbo”.

Un esfuerzo que también 
fue destacado por Francisco 
Hernández, presidente de 
Pisco A.G, quien no oculta su 
satisfacción porque el tema 
de la defensa del pisco esté en 
el tapete regional y nacional, 
donde la gente está sintiendo 
cada vez más cercano el tema, 

recordando que el pisco es 
Chile.

BEBIDA  APETECIDA   
En total fueron 700 litros de 

Pisco Sour. Sobre la técnica 
utilizada, Claudia Olmedo, 
sommelier con 11 años de 
experiencia, indicó que se 
utilizó un sistema de cocte-
lería, empleándose medidas 
por cada litro elaborado, para 
posteriormente aplicar una 
antigua técnica consistente 

en revolver el sour en jarro, 
finalizando en un recipiente 
mayor para su conteo final. 

Producto que fue deleitado 
por decena de turistas, pre-
ferentemente santiaguinos 
que han aprovechado el fin 
de semana largo en el Valle de 
Elqui. Entre ellos, Andrea Silva, 
quien señaló que Chile posee 
un destilado de clase mundial y 
que cumple todos los requisitos 
para exportarse a los mejores 
destinos del mundo.  1206

Juan M. Fuenzalida expresó que 
llegar a Paihuano representa 
todo un hito en defensa de 
la denominación de origen 
de un producto que forma 
parte de nuestro patrimonio 
e historia. “Acá no es sólo una 
industria, ya que esta actividad 
representa a 3.800 pequeños 
y medianos productores de 
uva pisquera como también 

725
litros de pisco sour realiza-
ron en Pisco Elqui en la se-
gunda versión de la Fiesta 
Cuna del Pisco 2019.



UNIVERSIDAD CENTRAL REGIÓN DE 
COQUIMBO INAUGURÓ NUEVO EDIFICIO Y 
AÑO ACADÉMICO
La Universidad Central Región de Coquimbo inauguró su nuevo edificio de más de 5 mil 
metros cuadrados, con una inversión cercana a los 10 millones de dólares. Al evento 
asistió el Rector, Santiago González, la Honorable Junta Directiva, la Gobernadora de Elqui, 
Daniela Norambuena junto a Seremis y autoridades locales. Luego del corte de cinta con 
que se inauguró el edificio, el Dr. José Maza, uno de los más reconocidos expositores 
chilenos en la astronomía, quien realizó una aplaudida charla magistral denominada: 
“Marte, la próxima frontera”.

SUCESOS GRÁFICOS EL DÍA DOMINGO 19 DE MAYO 201938

Santiago González- Daniela Norambuena- José Maza- Samuel Fernández Jaime Alonso

Americo Giovine- Santiago González- Jaime Alonso

Juan Francisco Ortún- Rita Colla- Samuel Fernández- María Teresa del Río-Sergio 
Henríquez  

Patricio Silva- Santiago González- Emilio Oñate Rafael Castro- Cristian Millán- Jaime Alonso- Mario Pinto

Natalia Nefedova- Roni Pérez- Verónica Figueroa Daniela Tapia – Sebastián Baeza- Orieta Collao- Marisol Urrutia 



Lanzamiento “Espacio Industrial Minero”
La Corporación Industrial de Desarrollo Regional CIDERE, realizó la ceremonia de 
lanzamiento del proyecto Bien Público Estratégico “Espacio Industrial Minero’’, financiado 
por CORFO y el Gobierno Regional.
La actividad contó con la presencia de autoridades regionales y actores vinculados al 
rubro minero de la Región.

SUCESOS GRÁFICOSEL DÍA DOMINGO 19 DE MAYO 2019 39

Andrés Palma, jefe de Abastecimiento CAP Minería; Luis Valdebenito, gerente general CIDERE; Carlos 
Sepúlveda, gerente de Administración y Finanzas,  Christian Herrera, ingeniero de Compras, ambos de CAP 
Minería, y Marcelo Stefanini, superintendente de Administración y Gestión TECK CDA.

Claudia Aguilera y Soledad Muñoz: Lidera Pro Consultores, y María Graciela Pozo, North 
Quality.

Carlos Sepúlveda, Luis Valdebenito, Luis Arjona, y Jorge Contador, director de CIDERE.

Luis Valdebenito, Jonathan Castillo, gerente Programa Nacional de Minería Alta Ley; Jorge Contador, y Javier 
Vega, consejero Regional y presidente de la Comisión Social e Inversiones.

René Olivares, Luis Valdebenito, Luis Arjona, y Jorge Contador.

Jaime Muñoz, Altos de Punitaqui; Luis Valdebenito, Jonathan Castillo, y Mauricio Gómez, Corminco.

Javier Vega, Luis Arjona, Gregorio Rodríguez, director Regional Corfo; Luis Valdebenito, 
y, Jorge Contador.
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Iglesia El Tránsito
Dirección: Andrés Bello 960
Horario: domingo 19:00 hrs. 
Santa Misa Forma Extraor-
dinaria

Convento Carmelitas 
Descalzas 
Dirección: Gandarillas 997 
Lunes a viernes, a las 07:00 
horas; sábado a las 12:00 horas;  
y domingo a las 08:15 horas.

Catedral Metropolitana 
de La Serena
Los Carrera-Cordovez
Horarios: domingo a viernes 
12:00hrs. / Sábado 18:00 hrs.

Parroquia El Sagrario-
La Merced, Balmaceda con 
Prat Fono: 512-219759
Horarios: lunes a sábado 
19:00 hrs. / Domingo 12:30 
y 19:00 hrs. (Día 19 de cada 
mes Misa a las 11:00 hrs.).

Capilla Inmaculada 
Concepción, Alfalfares
Horario: domingo 09:30 hrs. 

L A  S E R E N A Capilla San José Protector
Dirección: Avenida Fran-
cisco de Aguirre 072 
(Camino a El Faro)
Horario: domingo 10:45 hrs.

Capilla Sta. Teresita de 
Los Andes, Pobl. Mercedes 
Marín.
Horario: sábado 17:00 hrs.

Capilla San Antonio de 
Padua, Pobl. Minas
Horario: sábado 17:00 hrs.

Convento Santo Domingo
Dirección: Cordovez con 
P. P. Muñoz
Fono: 512-211276
Horarios: Jueves 11:00 hrs / 
Viernes 18:00 hrs. / Sábado 
19:00 hrs. / Domingo 11:30 y 
19:00 hrs.

Convento San Agustín
Dirección: Cienfuegos con 
Prat Fono: 512-211788
Horarios: martes a sábado 
11:00 y 20:00 hrs. / Domingo 
10:00, 11:30 y 20:00 hrs.

Iglesia San Francisco 
Dirección: Balmaceda con 

Dirección: Isidoro Campa-
ña 2900, Cía Alta
Fono: 512-255496
Horarios: martes y jueves 
19:30 hrs. (de marzo a 
diciembre) / Sábado 19:00 
hrs. / Domingo 11:00 hrs.

Santuario María Auxiliadora
Dirección: Amunátegui 450 
(Escuela Industrial Salesia-
na “San Ramón”)
Horario: domingo 11:00 hrs. 
(de marzo a diciembre)

CO Q U I M B O

Cruz del Tercer Milenio  
D. 16:00 hrs.

San Pedro
Aldunate 999  Fono 311041 
M. a V. 19:30 a 20.00 hrs.
S: 20.00 hrs.
D. 09:00 - 12:30 y 20.00 hrs.

Capilla Nuestra Señora 
del Pilar- La Herradura
S. 20:30 hrs. D. 12:30 hrs.

Capilla Nuestra Señora 
de Lourdes Villa Dominante 
S. 17:15 hrs.

Eduardo de la Barra
Fono: 512-224477
Horarios: martes a viernes 
08:00 y 20:00 hrs. / Sábado 
20:00 hrs. / Domingo 11:00 y 
20:00 hrs. 

Parroquia 
Ntra. Sra. de Lourdes
Dirección: Balmaceda 
con Huanhualí
Fono: 512-560546
Horarios: martes a sábado 
19:30 hrs. / Domingo 10:30, 
12:00 y 19:30 hrs.

Parroquia San Isidro
Dirección: Balmaceda 4702 
(Paradero 10)
Fono: 512-241329
Horarios: lunes a sábado 
19:00 hrs. / Domingo 11:00 y 
19:00 hrs. 
 
Parroquia San José 
de Juan Soldado
Dirección: Independencia 
con Balmaceda, Cía Baja.
Fono: 512-252917
Horario: Domingo 10:00 hrs.

Parroquia San Marcelino 
Champagnat

Hospital San Pablo 
Coquimbo S. 18:30 hrs.
Capilla de Guayacán 
D. 09:45 hrs.

Parroquia San Luis  Gonzaga
O’Higgins con Henríquez 
Fono 323407 
M. a V. 19:30 hrs. 
D. 19:00 hrs.

Nuestra Señora del Rosario 
Andacollo - Urmeneta s/n
Fono 431525 
L. a D. (T. Chico) 
11:00, 19:00 hrs. D. (Basílica) 
12:30.  S. 19:30 hrs.

Iglesia San Juan Bautista
Pobl. Manuel Jesús Rivera 
Esq. J. J. Oliver  
Fono 312286
M. y J. 19:30 hrs. 
D. 09:00 - 11:00 y 19:30 hrs. 

Iglesia Evangélica de Cristo
Aconcagua 761 
Fono 242193
Escuela Dominical
D. 18:00 - 10:30 hrs.
Reunión General 
M-J. 19:30 hrs.
Pedro Aguirre Cerda con 

O’Higgins-Tierras Blancas
Fono 241854

Nuestra Señora 
del Pilar- La Herradura
S. 20:30 hrs. D. 12:30 hrs.

Capilla Nuestra Señora 
de Lourdes Villa Dominante 
S. 17:15 hrs.

Hospital San Pablo 
Coquimbo S. 18:30 hrs.
Capilla de Guayacán 
D. 09:45 hrs.

Parroquia San Luis  Gonzaga
O’Higgins con Henríquez 
Fono 323407 
M. a V. 19:30 hrs. D. 19:00 hrs.

Nuestra Señora del Rosario 
Andacollo - Urmeneta s/n
Fono 431525 
L. a D. (T. Chico) 
11:00, 19:00 hrs. D. (Basílica) 
12:30.  S. 19:30 hrs.

Iglesia San Juan Bautista
Pobl. Manuel Jesús Rivera 
Esq. J. J. Oliver  
Fono 312286 M. y J. 19:30 hrs. 
D. 09:00 - 11:00 y 19:30 hrs. 
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Recordatorios · Condolencias · Misas · Oraciones

Se Vende · Se Arrienda · Propiedades · Vehículos · 
Empleos · Generales · Legal · Sólo mayores
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FX  
20:07 Los Pequeños Fockers 22:00 
The Titan Games - The Titan Games 
Trials 7 22:47 Una Esposa de Mentira

HBO 
18:20 15:17 Tren a París 20:00 Ocean’s 
8: Las estafadoras 22:00 Todo el dinero 
del mundo

TNT
17:37 Una Esposa de Mentira 19:49 Luna 
de Miel en Familia 22:00 El Sorprendente 
Hombre Araña 2: La Amenaza de Electro

CINECANAL
18:25 Los 4 fantásticos 20:02 Capitán 
América: El Primer Vengador 22:00 El 
Sorprendente Hombre Araña 2: La Ame-
naza de Electro

CINEMAX 
15:10 ¡Para! O mi mamá dispara 16:53 
El amor llama dos veces 18:46 Linterna 
Verde 21:00 Se Busca 23:00 Gánster 
americano

FXM
17:25 Escape de Los Ángeles 19:16 Mi-
nority Report: Sentencia Previa 22:00 
Bad Boys II

RECOMENDADOS
16:53 horas, CINEMAX
EL AMOR LLAMA DOS VECES 

>   VIDA SOCIAL

Se invita a la comunidad al Gran Bingo a bene-
ficio del Hogar La Visitación de María de Fun-
dación Las Rosas, que sea efectuará el jueves 
30 de mayo, a las 16:00 horas, en el Patio de 
Comidas de mall Vivo Coquimbo.

Se invita a la comunidad y visitantes de la región a 
la Santa Misa que es oficiada cada día en la Cate-
dral de La Serena según el siguiente horario: Lunes 
a viernes, a las 12:00 horas; sábado a las 18:00 
horas; y domingo a las 12:00 horas.

Se invita a la comunidad a la misa que es ofi-
ciada cada día en el Convento de Las Carme-
litas Descalzas, Gandarillas 997 de La Serena. 
Lunes a viernes, a las 07:00 horas; sábado a 
las 12:00 horas; y domingo a las 08:15 horas.

Bingo Solidario Misas Misas 

>   OBITUARIO

>    UTILIDAD  PÚBLICA

SANTORAL

Ivo-ne
URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

FARMACIAS

LA SERENA
Cruz Verde. Balmaceda 1397. Fono 
2217834
COQUIMBO
Multifarma. Melgarejo 1072.
OVALLE
Salcobrand. Vicuña Mackenna 46. 
Fono 2622961

Ugly Dolls 2D (doblada)
Sala 3. TE Horarios  1030-12.40-14.50-17.10 hrs.

Avengers Endgame 2D (doblada)
Sala 6. TE+7  Horarios 10.20-14.20-18.10hrs.

RECOMENDAMOS

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos
Cierre después de la última función.
(horarios de trasnoche se refiere a to-
das las películas que comiencen des-
pués de las 23.00 hrs.)

John Wick (Keanu Reeves) está 
huyendo por dos razones: lo per-
siguen por una recompensa glo-
bal de 14 millones de dólares por 
su cabeza y por romper una regla 
central, la de asesinar a alguien 
en los dominios del Hotel Con-
tinental.

JHON WICK 3

John Wick 3. 2D (doblada)
Sala 3. +14  Horarios 19.30-22.30 hrs.

Avengers Endgame 2D (subtitulada)
Sala 2 TE+7 Horarios: 21.00 hrs 

Avengers Endgame 2D (doblada)
Sala 2 TE+7 Horarios: 13.00-17.00  hrs

Avengers Endgame 2D (subtitulada)
Sala 1 TE+7 Horarios: 20.00 hrs  (trasnoche viernes y sábado)

John Wick 3. 2D (subtitulada)
Sala 5. +14  Horarios 00.30 hrs. (trasnoche viernes y sábado)

Detective Pikachu 2D (doblada)
Sala 1. TE+7  Horarios 12.10-14.40-17.20 hrs.

La razón de estar contigo: un nuevo viaje 2D (subtitulada)
Sala 4. TE Horarios 00.05 hrs. (trasnoche viernes y sábado)

La razón de estar contigo: un nuevo viaje 2D (doblada)
Sala 5. TE  Horarios 11.10-13.50-16.30 hrs.

La razón de estar contigo: un nuevo viaje 2D (subtitulada)
Sala 5. TE  Horarios 19.10-21.50 hrs.

Detective Pikachu 2D (doblada)
Sala 4. TE+7  Horarios 10.40-13.20-16.00-18.40-21.20 hrs.

Avengers Endgame 3DXD (subtitulada)
Sala 6. TE+7  Horarios 22.00 hrs.

Damos nuestros más sinceros agradecimien-
tos a todas las personas  que nos acompaña-
ron en la misa y funerales  de nuestro querido 
padre, abuelo y cuñado, señor:

RAMÓN  BUGUEÑO  PIZARRO

(Q.E.P.D)

Especialmente a todos quienes nos hicieron 
llegar sus condolencias. Reciban la eterna 
gratitud de:

XIMENA BUGUEÑO Y FAMILIA,   

RAMÓN BUGUEÑO Y FAMILIA.

AGRADECIMIENTO

Damos nuestros agradecimientos a todas las personas e instituciones que nos 
acompañaron en la misa y funerales de nuestro querido padre, suegro, abuelito, 
hermano, tío, bisabuelito, señor:

JULIO HERNAN RAMOS BARRAZA

(Q.E.P.D.)

Especialmente a todos quienes nos hicieron llegar sus condolencias. Reciban la 
eterna gratitud de:

AGRADECIMIENTO

LA FAMILIA. 
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21 de marzo al 20 de abril. 21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio. 22 de junio al 22 de julio. 23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

ELQUI

Coquimbo
despejado

La Serena
despejado

La Serena

Illapel
cubierto 
variando a 
despejado

Canela
cubierto 
variando a 
despejado

Los Vilos
nublado 
variando a 
despejado

Monte Patria
despejado

Ovalle
nubosidad 
parcial 
variando a 
despejado

Río Hurtado
despejado variando a 
nubosidad parcial

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento lógico y 
la observación, sin recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin 
repetir números dentro de ellas. Tampoco 
pueden repetirse estos números en las filas y 
las columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Amor: Perdonar 
a la otra perso-
na por haber 
cometido un 
error es uno de 
los gestos más 
hermosos que 
puede hacer 
como persona. 
Salud: Pasar 
tanto tiempo 
detrás de una 
pantalla puede 
afectar mucho 
a su vista. 
Dinero: No sea 
irresponsable 
con su dinero. 
Color: Granate. 
Número: 1.

Aries Tauro Géminis Cáncer

Amor: No debe 
tratar de forzar 
las cosas entre 
ustedes ya que 
no sirve de 
mucho, deje 
que todo se de 
naturalmente. 
Salud: Cuidado 
que el cigarro 
también afecta 
su sistema 
circulatorio. Di-
nero: Trate de no 
gastar lo que ha 
logrado ahorrar. 
Color: Amarillo. 
Número: 33.   

Amor: La 
influencia nega-
tiva de las per-
sonas también 
puede terminar 
afectando su 
relación de 
pareja actual. 
Salud: Busquen 
la forma de 
tener una vida 
un poco más 
saludable que 
hasta ahora. 
Dinero: El día 
estará tranquilo 
en lo econó-
mico y laboral. 
Color: Plomo. 
Número: 22.

Amor: Los 
problemas con 
su pareja aún 
pueden ser 
solucionados si 
es que mejora 
un poco más su 
disposición. Sa-
lud: No eche a 
perder su ánimo 
por una tontería. 
Dinero: Los 
desafíos que le 
imponen en su 
trabajo deben 
ser cumplidos 
por completo. 
Color: Marrón. 
Número: 27.

Leo

Amor: Corregir 
las cosas es di-
fícil pero no im-
posible si es que 
entre ustedes 
aún hay amor. 
Salud. Hoy las 
tensiones debe-
rán quedar a un 
lado para que 
pueda aliviarse 
su sistema 
nervioso. Dinero: 
Cuidado con 
estar perdiendo 
dinero por dejar 
todo en manos 
de un tercero. 
Color: Lila. 
Número: 6.

Virgo

Amor: Tenga cui-
dado con estar 
engañándose a 
usted mismo/a 
pensando que lo 
que sientes no 
es amor. Salud: 
No le hace nada 
bien exponerse 
a situaciones 
tan estresantes. 
Dinero: Debe 
limitarse a gastar 
sólo lo presu-
puestado y no 
excederse más 
de la cuenta. 
Color: Rojo. 
Número: 30.  

Libra

Amor: No dejes 
de darle una 
oportunidad 
a esa persona 
ya que se está 
acercando a 
usted con la 
mejor de las 
intenciones. 
Salud: Cuidado 
con el consumo 
excesivo de so-
dio. Dinero: No 
es momento de 
desordenarse 
demasiado con 
sus finanzas. 
Color: Gris. 
Número: 29.

Escorpión

Amor: No se 
quede en el 
silencio ya que 
de esta manera 
no podría solu-
cionar ningún 
conflicto con las 
personas de su 
entorno. Salud: 
Tenga cuidado 
con las recaídas. 
Dinero: No debe 
perder la con-
fianza en usted 
y en las capaci-
dades que tiene. 
Color: Negro. 
Número: 1.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: No permi-
ta que terceros 
le generen con-
fusiones o dudas 
de su relación, 
mientras usted 
esté seguro/a 
todo lo demás 
esta demás. 
Salud: Para que 
se recupere con 
más prontitud 
debe poner de 
su parte. Dinero: 
No rehúya en 
los desafíos. 
Color: Terracota. 
Número: 7.

Amor: Los ca-
minos de la vida 
muchas veces 
son inciertos pe-
ro si usted tiene 
fe en el futuro no 
tiene nada que 
temer. Salud: Su 
condición puede 
empeorar si es 
que no se cuida 
más. Dinero: Si 
pide dinero no 
debe olvidar que 
debe devolverlo. 
Color: Verde. 
Número: 8.

Amor: Es fácil 
confundirse 
cuando las 
situaciones son 
un poco incier-
tas, pero poco 
a poco esto si 
irá aclarando. 
Salud: Tome los 
problemas con 
más altura de 
miras, que eso 
influye en su 
salud. Dinero: 
Poco a poco los 
caminos en el 
trabajo se irán 
despejando. 
Color: Crema. 
Número: 26.

Amor: No pier-
da tiempo y de 
ese paso para 
que su relación 
se pueda revi-
talizar. Salud: 
Debe tener 
cuidado con 
auto medicarse 
en especial con 
medicamentos 
para hacer 
dieta. Dinero: 
Necesitará 
recursos para 
fin de mes así 
es que trate 
de reunirlos. 
Color: Ámbar. 
Número: 4.

02 Chilevisión

06.00 Infomerciales 07:45 Pabellón de la 
construcción TV 09:00 Boing 10:00 Jack y 
Jill. 11:30 El barrendero 13:30 CHV Noticias 
tarde 15:00 Sabingo 17:30 Previa - Amistoso 
FIFA18:00Chile vs. Colombia
20:30 CHV Noticias centra
21:15 El tiempo
21:30 Yo soy
23:00 Pasapalabra
01:15 CHV Noticias noche

07.30 Proyecto Miami 08:00 Antena 3D 08:30 
Iglesia universal 09:00 Antena 3D 09:30 Falabe-
lla TV 10:00 Aventura 4x4 10:30 Mundo motor 
11:00 Cada día mejor 13:00 Cara a cara 16:00 
WWE Smackdown
23:00 Cultura verdadera
02:30 Cada día mejor
05:00 Así somos

05.30 Mamá al 100 06:25 El tiempo 06:30 MILF 
07:55 El tiempo 08:00 A3D 10:36 Falabella TV  
15:36 Se ha dicho 16:00 Tren inmobiliario 17:00 
Dr. en casa 18:00 César Millán: nación canina 19:00 
Chris Quick 20:00 Chef extremo 20:55 El tiempo
21:00 Revelaciones
22:00Cosmos
23:00Love Nature
00:00Chef extremo
01:00Chris Quick

08.25 Carta de ajuste 08:30 Santa Misa 09:00 Te-
le13 a la hora 10:00 Mesa central 12:00 Los Simpson 
13:30 Teletrece tarde 14:30 Un paseo por las nubes. 
16:20 Recomiendo Chile 17:20 Lo mejor - Masterchef 
Chile 20:00 Lugares que hablan
21:00  Teletrece
22:30  El tiempo
22:35  Masterchef Chile
00:30This Is Us
01:30Bones

08.00 Cake Boss 09:00 A orillas del río 10:00 
Chile profundo 11:00 La vuelta a la manzana 12:00
Bicitantes 13:00 Selección internacional 14:00 
Ahora reportajes 15:00 Verdades ocultas - Lo mejor 
16:30 Red de mentiras 17:30 Kilos mortales 18:30
Selección nacional 19:30 Isla paraíso - Lo mejor

21:00  Ahora noticias
22:00 Avance - Juegos de poder
22:20 Resistiré
00.30 Stiletto Vendetta
01.00 Isla paraíso
02.00  Fin de transmisión

04 Televisión Nacional

08.15 Santa Misa 09:00 24 horas a la hora 10:00 
Estado nacional 12:00 24 horas a la hora 12:30 La 
ruta de Chile 13:30 24 Tarde 14:30 Chile conectado 
15:45 Frutos del país 17:30 Aquí te las traigo, Peter 
18:30 El hacedor de hambre
21:00 24 horas central
22:15 TV Tiempo
22:35 Esposa joven
00:30 No culpes a la noche
01:30Los expedientes secretos X

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo  20.30 
Amor sincero
21.30     Juegos prohibidos
22.30     Cine Prime
00.30     Lo que la gente cuenta
01.20      División de Robos y  homicidios

05 Telecanal

07 La Red

05.30 Félix el Gato. 06.00 Dora la Explo-
radora. 06.30 Patrulla de Mascotas 07.00 
Cantando aprendo a hablar. 07.15 Bartolo. 
07.30  Recorcholis y corchito, un dos tres 
a jugar, perdidos en la tierra 07.55 Buenos 
días Jesús. 08.00 A3D. 10.00 Falabella TV. 
16.30  Me late. 17.30 De aquí no sale. 19.00 
Los años dorados. 19.30 UCV Noticias Edi-
ción Central. 20.00 Debate presidencial
23.00 Themas de interés
23.30 Especial musical
00.00 Noticias
00.45 Notas del Choapa
01.00 Themas de interés
01.30 Documentales
02.00 Visión sports
03.00 Especial musical

03 Thema Televisión

09 TV+

11 Mega

13 TVUC

>      HORÓSCOPO

>      ENTRETENCIÓN

LIMARI

CHOAPA

14-20
MARTES

14-19
HOY

13-20
Radiación

14-19
HOY

Coquimbo

13-20 14-20
MARTES

Radiación

6-27
HOY

Vicuña

6-31 7-32
MARTES

Radiación

7-24
HOY

Ovalle

8-29
Radiación

10.28
HOY

Monte Patria

11-33 11-32
MARTES

Radiación

7-25
HOY

Rio Hurtado

10-29 12-30
MARTES

Radiación

8-25
HOY

Illapel

9-29
Radiación

11-18
HOY

Los Vilos

12-20 12-19
MAR-

Radiación

9-22
HOY

Canela

10-26

LUNES

LUNES

LUNES

LUNES

LUNES

LUNES

LUNES

LUNES

LUNES

11-23
MARTES

Radiación

11+

11+

11+

11+

11+

11+

10

10

10

8-27
MARTES

9-27
MARTES

Fuente: www.ceaza.cl

Vicuña
despejado

RADIO
Lo escuchas, lo lees.
Te acompañamos con noticias y la mejor selección musical, somos El Día Radio, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia.  

SERVICIOSSERVICIOS

>    TELEVISIÓN >      HUMOR

>      EL CLIMA
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on la excepción de 
aquellas mujeres 
que requieran una 
exigencia física alta, 

o que tengan algunas complica-
ciones que puedan perjudicar 
tanto a la madre como al niño 
en gestación, trabajar durante 
el embarazo es seguro para la 
gran mayoría. ¿Cómo hacerlo 
más cómodo?

“Los primeros síntomas del 
embarazo como náuseas, vó-
mitos, somnolencia, cansancio 
o cambios en la percepción 
de los olores pueden causar 
incomodidad en el trabajo, sin 
embargo, el médico siempre 
hará distintas recomenda-
ciones para llevarlo de mejor 
manera. La buena noticia es 
que, por lo general, todo esto 
desaparece al llegar al segundo 
trimestre”, explica el doctor 
Rogelio González, ginecólogo 
obstetra de Clínica Las Condes.

Si bien, muchas mujeres en-
cuentran en el trabajo una 
buena distracción para olvidar 
estos síntomas, es recomen-
dable hablar con las jefaturas 
en caso de que impidan un 
correcto desempeño laboral.

POR: CLÍNICA LAS CONDES

La comunicación con jefes y compañeros es vitaL

Consejos para
embarazadas 
que trabajan

“Hay que buscar alterna-
tivas para las embarazadas 
que padezcan síntomas más 
severos. Por ejemplo, es bue-
no conversarlo en el trabajo 
para flexibilizar el horario y, 
así, ayudarlas a sobrellevar los 
momentos en que se sufre de 
fatiga o náuseas matutinas”, 
agrega el especialista.

Por otro lado, en esta misma 
conversación es fundamental 
incluir el tiempo que se nece-
sita para asistir a los controles 
y ecografías.

“Otro punto importante es 
minimizar el estrés durante 
todo el embarazo. Apurarse 
por llegar a tiempo, cumplir 

plazos o trabajar hasta tarde 
puede aumentar los síntomas 
del embarazo, provocando 
más cansancio y estrés. Es ne-
cesario cambiar de actitud y 
tomarlo con más calma porque 
el bienestar de la guagua es 
tan importante como el de 
la mujer”, agrega el experto 
en Medicina Materno Fetal.

El doctor González además 
agrega algunas recomendacio-
nes como “delegar cuando sea 
posible o aprender a decir que 
“no” a horas extraordinarias. 
También incluir descansos, 
caminar y estirarse si se ha 
estado sentado por mucho 
tiempo, o sentarse y levantar 

los pies si se ha estado parada 
durante todo el día”.

ALGUNAS 
RECOMENDACIONES

Respecto de la alimentación 
que debe seguir la embaraza-
da, sobre todo en su lugar de 
trabajo, el especialista entrega 
algunas recomendaciones:

COLACIONES: Mantén en el 
cajón de tu escritorio colacio-
nes saludables como frutas, 
tiras de vegetales, frutos secos 
o barras de cereales. Además, 
es importante beber abun-
dante agua.

DESCANSOS: Si trabajas frente 
a un computador todo el día, 
toma descansos frecuentes 
para levantarte y moverte. Si 
estás todo el día de pie, debes 
sentarte a ratos y usar siempre 
zapatos cómodos.

EVITAR HINCHAZÓN O DO-
LOR DE ESPALDA: Si es posible, 
incluye un cajón en los pies 
para mantener los pies en alto 
y, así, mejorar la circulación y 
evitar la hinchazón o edema. 
Por otro lado, usa la silla en una 
correcta posición, sobre todo 
en el último trimestre, donde 
se producen mayores dolores 
de espalda.

EVITAR ÁREA DE FUMADO-
RES: Muchas empresas tienen 
como política ser libres de 
humo. Aprovecha de caminar 
y evita las áreas de fumadores.
“Algunas mujeres se sienten 
más cansadas o, por ejemplo, 
comienzan con dolores mus-
culares o articulares antes de 
iniciar el período prenatal, ha-
ciéndose difícil llevar la rutina 
de trabajo que antes tenían. Por 
eso es bueno conversar con 
el médico y ver las distintas 
opciones como flexibilizar 
horarios, incluir ejercicios de 
kinesiología o adelantar el 
período de descanso”, agrega 
el doctor González.

C

A las 34 semanas de embarazo comienza oficialmente el prenatal. ¿Cómo hacer que tus días de trabajo 
sean más confortables pese a los síntomas y las molestas propias del período de gestación? Aquí, algunas 
recomendaciones.
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egún explica el Dr. 
Nicanor Barrena 
Medel, cirujano onco-
ginecológico de FALP 

y especialista en esta patología, 
el cáncer de ovario es uno de 
los más letales, pues tiene la 
tasa de supervivencia más baja 
en proporción al número de 
casos. De ahí la importancia de 
generar conciencia en torno a 
esta enfermedad y una de las 
principales razones por las que 
cada 8 de mayo se conmemora 
su día mundial.

Tal como explica el especia-
lista, uno de los principales 
problemas de esta patología 
radica en que, al momento 
del diagnóstico, en un 75% de 
los casos el tumor ya se ha ex-
tendido a otros órganos de la 
pelvis y el abdomen, como el 
útero, colon, hígado o bazo.

¿La razón? Síntomas inespe-
cíficos que suelen confundirse 
con los de otras enfermedades, 
especialmente del aparato di-
gestivo, como dolor y distensión 
(hinchazón) abdominal, dolor 
pélvico, sensación de saciedad 
precoz con las comidas y, menos 
frecuentemente, constipación 
(estitiquez), náuseas y vómitos, 
entre otros.

CONSULTAR 
OPORTUNAMENTE

Al respecto, el especialista 
complementa que “muchas ve-
ces las pacientes con cáncer de 
ovario transitan de médico en 
médico o se autodiagnostican 
con alguna condición intestinal 
benigna, como colon irritable, 
hasta que finalmente alguien 
hace el diagnóstico certero.

En este sentido, resulta funda-

EN EL MARCO DEL DÍA MUNDIAL DE ESTA ENFERMEDAD

Aspectos claves del cáncer de
ovario a los que prestar atención

mental acudir a un especialista 
y realizarse una evaluación gine-
cológica ante molestias abdomi-
nales que son persistentes pese 
a un tratamiento adecuado, que 
aumentan progresivamente en 
intensidad y frecuencia, y/o que 

se inician a una edad inhabitual, 
por ejemplo, empezar con se-
ñales de colon irritable a los 60 
años cuando nunca antes se ha 
sufrido de esto”.

Lo cierto es que el cáncer de 
ovario sigue siendo una enfer-

medad aún muy desconocida 
por la población, ante lo cual el 
Dr. Barrena Medel menciona 
aspectos claves a conocer.

EL TRATAMIENTO FUNCIONA 
SI ES A TIEMPO

Pese a que en la gran mayoría 
de los casos la enfermedad 
ha comprometido otros ór-
ganos, existen terapias com-
binadas que pueden llevar 
a su curación o, al menos, a 
transformarla en una pato-

En Chile, anualmente se diagnostican más de 800 casos de cáncer de ovario. Se trata de una neoplasia del 
aparato reproductor femenino que, si bien no es la más frecuente, es la más letal.

logía de curso crónico, con 
una sobrevida prolongada.

Al respecto, la cirugía cons-
tituye el pilar central del trata-
miento y su objetivo debe ser 
la remoción de todo tumor 
visible, lo que se conoce co-
mo Citorreducció n completa. 
Debido a la envergadura y com-
plejidad de esta intervención, 
ésta debe ser realizada por pro-
fesionales entrenados para ello 
y en centros especializados.

“Hay evidencia científica fuerte 
y categórica que demuestra 
una asociación clara con una 
mejoría en las expectativas de 
vida cuando la cirugía es llevada 
a cabo por un especialista en el 
tema versus, por ejemplo, un 
ginecólogo o cirujano general”, 
explica Barrena.

Por otro lado, la quimiote-
rapia se utiliza para eliminar 
la enfermedad mínima que 
pudiera quedar tras la cirugía, 
buscando reducir el riesgo que 
el cáncer recurra  o, en ocasio-
nes, para reducir el tamaño 
del tumor antes de operar, de 
ser impracticable esto al inicio.

Por último, se encuentran las 
terapias dirigidas e inmunotera-
pia, integradas por nuevos medi-
camentos, algunos ya aprobados 
para su uso clínico y otras aún en 
fase de investigación, diseñados 
para bloquear el crecimiento, 
propagación y reaparición de 
células cancerosas.

EL FACTOR GENÉTICO
En alrededor de un 15% de 

los casos de cáncer de ovario 
subyacen factores genéticos 
predisponentes, que inclu-
yen mutaciones como las de 
los genes BRCA, que también 
condicionan mayor riesgo de 
desarrollar ciertos tipos de 
cáncer de mama, entre otros.

POR: FUNDACION 
         ARTURO LOPEZ PEREZ

S
OVARIOS Y CANCER

DR. DIEGO POLANCO
Miembro Sociedad Chilena de Cirugía Plástica 

Médico Cirujano Pontificia Universidad Católica de Chile
www. diegopolanco.cl - dpolanco@puc.cl - +56963367351

CIRUGIA ESTÉTICA FACIAL: Lifting facial y cervical, Rinoplastia, Blefaroplastia, 
Bolas de Bichat, Otoplastia, Implante de mentón.
CIRUGÍA ESTÉTICA DE MAMAS: Aumento Mamario, Levantamiento de mamas, 
Reducción de Mamas, Ginecomastia, Recambio de implantes y cirugía secundaria 
de mamas.
CIRUGÍA ESTÉTICA DE CONTORNO CORPORAL Y GLÚTEOS: Abdominoplastia, 
Lipoescultura, Implante de Glúteos, Transferencia de tejido adiposo en glúteos.  

CENTRO MÉDICO MEGADENT PLUS
Avda. Estadio 1978, 2º Piso. La Serena. 
Fono Fijo 512561783 -  +56963367351

CENTRO MÉDICO CLÍNICA ELQUI
Huanhuali Nº186, La Serena. 3er. Piso  
Fono Fijo 512563000 opción 2Atención con bono FONASA, Cruz Blanca y Colmena

Dra. LILIANA
SANABRIA POVEDA

Médico Cirujano 
Medicina General y de familia 

Salud Ocupacional

9 57036505

Depilación
Láser Alexandrita y Diodo   

Cosmetología

Más promociones en Lasermedika

Rejuvenecimiento

Tatuajes
Celulitis - Flacidez

Fonasa, isapres y particular
Director Médico - Dermatólogo

Juan Cisternas 1960, Of: 33, La Serena
www.lasermedika.cl
Fono: 51-2350823 Cel:  9 68785996

Felipe Guerrero

D
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ILACIÓN LÁSER

EVALUACIÓ

N

Sin costo

Desto.

Por el mes de la madre 
en todo depilación láser.  
Todo mayo 

 Cada embarazo es distinto,  por lo que es importante conversar con el ginecólogo obstetra en caso de que las últimas semanas sean difíciles de sobrellevar.
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u a n d o  u n o 
hace ejercicio, 
hay cambios 
evidentes en el 

cuerpo, como el aumento 
de frecuencia cardiaca, el 
incremento de la tempe-
ratura corporal y la apari-
ción de sudoración, entre 
otros síntomas que son 
mediados por una estre-
cha regulación del sistema 
neuro-endocrinológico.

Por otro lado, también hay 
múltiples cambios metabó-
licos en el medio interno 
que no son evidentes. Estos 
son mediados por una serie 
de “mensajeros”, llamados 
hormonas, que actúan so-
bre distintos órganos y nos 
preparan para afrontar esta 
actividad. Todos ellos están 
orientados a tener mayor 
energía disponible y a ser 
eficientes al momento de 
realizar ejercicio.

Un ejemplo de las hormo-
nas que se activan en este 
momento es la hormona 
de crecimiento, que se se-
creta a los pocos minutos 
de empezar la actividad, 
la cual aumenta la fuerza 
y la potencia y favorece la 
formación de glucosa para 
tener energía disponible 
para el músculo.

También, se libera la adre-
nalina, que incrementa la 
dilatación de bronquios y la 
frecuencia y contractilidad 
cardiaca, y estimula el uso 
de reservas de glucógeno 
por el hígado para generar 
glucosa.

El ejercicio aumenta la 
sensibilidad a la Insulina, por 
lo que se favorece la entrada 

C
POR: CLÍNICA INDISA

¿Sabías que el deporte 
nos ayuda a tener más energía?

 es La primera causa de hospitaLización de pacientes diabéticos

Se ha demostrado 
que 30 minutos 
diarios, 5 veces 
a la semana, son 
suficientes para 
producir cambios 
a nivel muscular y 
para una utilización 
más eficiente de la 
energía.

La práctica de ejercicio físico  contribuye a mejorar la salud de nuestro organismo tanto desde el punto vista físico como mental.

de aumentar la confianza y 
autoestima.

¿CUÁNTO TIEMPO DEDI-
CAR AL DEPORTE?

Se ha demostrado que 30 
minutos diarios, 5 veces a 
la semana, son suficientes 
para producir cambios a 
nivel muscular y para una 
utilización más eficiente de 
la energía. Esto nos llevará 
a disminuir la masa grasa, 
aumentar la masa magra 
y prevenir distintas enfer-
medades, algunas cardio-
vasculares, óseas, diabetes 
o hipertensión, además de 
mantener un peso adecuado.

de glucosa al músculo.
La hormona antidiurética 

disminuye la cantidad de ori-
na producida, aumentando 
la reabsorción de agua por el 
riñón, mientras que la aldos-
terona promueve la reten-
ción de sodio y agua. Ambas 
evitan la deshidratación.

¿POR QUÉ NOS SENTIMOS 
CON MÁS ENERGÍA?

La actividad física da 
energía al cuerpo, pues 
lleva oxígeno y nutrientes 
a los tejidos y ayuda a que 
el sistema cardiovascular 
funcione con más eficacia.

El ejercicio también mejora 
el estado de ánimo, pues 
ejercitarse estimula varios 
químicos cerebrales que pue-
den inducir mejoría emo-
cional y relajación, además 

¿Sabías que el deporte nos 
ayuda a tener más energía?
La endocrinóloga de Clínica INDISA, 
Patricia Lacourt, nos explica en tres simples 
preguntas cómo el deporte nos ayuda 
a tener más energía y cómo podemos 
conservarla.
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oy en día, las 
drogas son una 
de las mayores 
preocupacio-

nes de los padres. Saber si 
sus hijos están consumiendo 
drogas es vital para buscar 
ayuda a tiempo. 

Las cifras que se manejan 
anualmente son alarman-
tes. Un estudio del Servicio 
Nacional para la Prevención y 
Rehabilitación del consumo 
de drogas y alcohol, SENDA, 
dio a conocer que los jóve-
nes chilenos, de primero 
a cuarto medio, lideran el 
consumo de drogas en el 
continente, siendo el tabaco, 
marihuana, cocaína, pasta 
base y tranquilizantes los 
más consumidos por los 
adolescentes.

El análisis también reveló 
que la sustancia más des-
tacada es la marihuana en 
donde uno de cada tres ado-
lescente entre 13 a 17 años la 
ha probado, mientras que la 
pasta base comienza a los 
14 años y la cocaína a los 15.

En este marco, Diana 
Kushner, Directora de tra-
tamientos de Centro de 
Investigaciones y Asistencia 
a las Drogodependencias 
(CIAD), entregó una serie de 
orientaciones para detectar 
si un hijo o familiar adoles-
cente está consumiendo al-
gún tipo de droga. “Tenemos 
que considerar que a partir 
de los 14 años se da con ma-
yor frecuencia el consumo 
de alcohol y la aparición 
THC, con igualdad de con-
diciones entre hombres y 
mujeres siendo levemente 
mayor en hombres, sobre 

H
POR: CIAD

¿Cómo puedo detectar 
si mi hijo consume drogas?

Es vital para buscar ayuda a tiEmpo

Según el SENDA, 
los jóvenes chilenos 
lideran el consumo 
de drogas entre los 
países de América 
latina.

“La permisividad 
de los padres 
y la educación 
inconsistente es 
un gran factor de 
riesgo para los 
adolescentes”.

Algunos de los comportamientos  más comunes entre los jóvenes que consumen activamente algún tipo de droga es la señal 
de preocupación, desorientación y bajo rendimiento escolar

los 15 años, con presencia 
de policonsumo incluyendo 
sedantes y cocaína” explica 
la experta.

Además, señala que es 
recomendable que, frente 
a la aparición de cambios 
en la conducta notoriamen-
te en el estado de ánimo 
y su rendimiento tanto a 
nivel escolar como en la 
respuesta socio-familiar, 
debe ser atendido por los 

padres como una señal, 
ya que sin duda la edad de 
inicio en la exploración es 
determinante para factores 
de riesgo complejos. 

Algunos de los comporta-
mientos más comunes entre 
los jóvenes que consumen 
activamente algún tipo de 
droga es la señal de preocu-
pación, desorientación, bajo 
rendimiento escolar, evitar 
el encuentro familiar, men-

tir en relación a las salidas, 
además no estar ubicable, 
no respetar normas, lími-
tes, acuerdos familiares, en 
cuanto a horarios y lugares 
de estadía, agresividad pasiva 
o activa.

“La permisividad de los 
padres y la educación incon-
sistente es un gran factor de 
riesgo para los adolescentes, 
por otra parte, que los padres 
vean al adolescente como 
un adulto en relación a la 
autonomía, autocuidado y 
criterio en la toma de deci-
siones” enfatiza la directora 
de tratamientos de CIAD.

CEDIDA

CENTRO DE ALTA 
COMPLEJIDAD
ODONTOLÓGICA EN 
REHABILITACIÓN

ORAL Y ESTÉTICA 
FACIAL

Instalación brackets 
metálicos por sólo 

APROVECHA NUESTRA 
PROMOCIÓN DE 
ORTODONCIA

Controles mensuales 
$39.000

$198.000

Dentaduras completas en base a 2 implantes.
Reconstrucción de hueso para implantes.
Frenillos con controles cada 2 meses. 
(Para todas las edades)
Tratamiento de conductos 
en 1 sesión
Extracciones dentales 
sin dolor
Tapaduras del color y 
forma del diente

Coquimbo: Aldunate 1459 of. 05 
Fono: 51 2 549136 Celular y Whatsapp: +56944263119

La Serena: Amunategui 489 of. 305 (3er piso)
Fono: 51 2 350720 Celular y Whatsapp: +56944263120

ATENCIÓN ESPECIAL 
AL ADULTO MAYOR

 Financiamiento 
directo en tratamientos. 

Ovalle: Benavente 1075 
centro comercial Open Plaza Ovalle, local 2140.

Exija todos los jueves junto a diario 
El Día, un especial del Fútbol Amateur 

de La Serena y Coquimbo.
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n total, se ha realiza-
do un seguimiento 
a más de 14.000 vo-
luntarios durante 
un máximo de 16 

años y se ha comprobado que 
los consumidores de alimen-
tos ultraprocesados tenían 
hasta un 33 por ciento más de 
riesgo de sufrir depresión que 
los que tenían un consumo 
mínimo o nulo e incluso ma-
yor en personas con niveles 
bajos de actividad física.

“Estudios previos ya habían 
encontrado que este tipo de 
alimentos aumentaban el ries-
go de hipertensión y obesidad, 
condiciones que comparten 
mecanismos y factores de 
riesgo con la depresión”, señala 
en una nota la investigadora 
del Ciberobn y primera autora, 
Clara Gómez Donoso.

Este hallazgo, cuyos resul-
tados se han publicado en 
la revista European Journal 
of Nutrition, “contribuye a la 
evidencia científica creciente 
sobre los graves efectos per-
judiciales que tienen este 
tipo de alimentos”, apunta 
la investigadora.

¿QUÉ SON LOS ALIMEN-
TOS ULTRAPROCESADOS?

Los alimentos ultraprocesa-
dos son formulaciones indus-
triales elaboradas a partir de 
ingredientes refinados, han 
explicado los autores, como 
azúcar, almidones, aceites 
vegetales y sal, o sintetizados, 
como grasas “trans” o aditivos, 
y “no contienen ningún ali-
mento reconocible”.

Entre ellos se encuentran 
los refrescos azucarados, 
embutidos, postres lácteos 

E

El consumo regular de alimentos 
ultraprocesados, como refrescos 
azucarados o bollería industrial, puede 
conllevar un mayor riesgo de desarrollar 
depresión clínica en el futuro, según 
concluye una investigación realizado por 
el Centro de Investigación Biomédica en 
Red de Fisiopatología de la Obesidad y 
Nutrición (Ciberobn).

Si consumes alimentos 
ultraprocesados, ten
cuidado con la depresión

Los aduLtos tienen derecho a Licencia LaboraL en caso de contraer eL virusPOR: EFE SALUD

El consumo de snacks,  golosinas y bebidas azucaradas es la principal causa de obesidad infantil 

azucarados, galletas, bollería 
industrial o los cereales para 
el desayuno, y se caracterizan 
por su baja calidad nutricional.

Además, los alimentos ul-
traprocesados están listos 
para consumir en cualquier 
momento, sin necesidad de 
preparación, y tienen una alta 
disponibilidad en el mercado, 

han advertido, lo que favore-
ce su consumo y “desplazan 
el consumo de alimentos 
beneficiosos y a se alejan de 
los patrones alimentarios 
saludables”.

El estudio se enmarca en 
el proyecto Seguimiento 
Universidad Navarra (SUN), 
dirigido por Miguel A. Martínez-

González, investigador del 
Ciberobn y uno de los artífices 
del estudio Predimed sobre 
los beneficios de la dieta me-
diterránea en la salud, además 
de catedrático de Medicina 
Preventiva de la Universidad 
de Navarra y profesor asociado 
en la Universidad estadouni-
dense de Harvard.
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Tos, dificultad respiratoria, ahogos, 
silbido al respirar y sensación de 
pecho apretado, que ceden en forma 
espontánea o tras usar inhalador, son 
algunos síntomas de una crisis asmática. 
Aprender sobre esta enfermedad y cómo 
controlarla son factores relevantes para 
una mejor calidad de vida de las personas 
que la padecen.

Identifica los síntomas y 
conoce cómo se trata el asma

EL 7 DE MAYO SE CONMEMORÓ EL DÍA MUNDIAL DE LA ENFERMEDADPOR: CLÍNICA ALEMANA

Existen múltiples medicamentos  para el tratamiento del asma bronquial y los más usados son los corticoides inhalados. 

¿CÓMO CONTROLAR 
EL ASMA?

Si bien, el factor genético no 
se puede cambiar, los desen-
cadenantes se pueden evitar, 
la inflamación prevenir y los 
síntomas controlar. Por eso, la 

Organización Mundial de la 
Salud, OMS, invita al empode-
ramiento de los pacientes en 
el control de su enfermedad 
diciendo “stop” este 7 de mayo 
cuando se conmemora el día 
internacional del asma. Los 
síntomas y la inflamación 

mejoran con un tratamiento 
adecuado hasta en el 95% de 
los casos.

¿QUÉ MEDICAMENTOS 
SON MEJORES?

Existen múltiples medica-
mentos para el tratamiento 
del asma bronquial y los más 
usados son los corticoides 
inhalados. En ese sentido, 
son fundamentales  los con-
troles médicos, para que cada 
asmático tenga un tratamien-
to personalizado según su 
necesidad específica.

¿CUÁLES PODRÍAN SER AL-
GUNOS EFECTOS SECUN-

DARIOS?

Los efectos secundarios son 
bajísimos y existen una gran 
cantidad de trabajos cientí-
ficos que así lo demuestran, 
sin embargo, los corticoides 
podrían tener un efecto en la 
talla a largo plazo y no superior 
a 1 cm. Los medicamentos de 
hoy en día tienen dosis míni-
mas, por lo que estos efectos, 
en gran medida, se han mi-
nimizado. Otros pueden ser 
hongos en boca, razón por la 
que se enfatiza que después 
de usar corticoide inhalado, 
hay que lavarse los dientes.

ACUPUNTURA - PSIQUIATRIA
Dolores, depresión, ansiedad, pánico, miedo, 

insomnio, migraña, neuralgias, sexualidad, etc.

+ Acupunturista Alejandro Valdés B. 
Acreditado por el Ministerio de Salud N° 23417

+ Médico Psiquiatra Casandra Parvex
+ Psicología

Henry Ford 877, La Serena - Tel:0512211871 Cel: +56966890550
acupunturaserena@gmail.com  acupunturalaserena.jimdo.com

Director Técnico, Exámenes Clínicos Completos

Equipos y Técnicas Certificadas y Optimizadas

Bonos Electrónicos: FONASA e Isapres

Sala de Toma de Muestras

LABORATORIO CLINICO
DRA. GLORIA CANOVAS

LA SERENA LABORATORIO CENTRAL
Edo. de la Barra 260, Fono 2 225236 – Fax 225263.
DENTIMED Balmaceda 985, Of.208. Fono 2 211496
www.laboratoriodracanovas.cl

Domicilios - Urgencias

HIPERHIDROSIS AXILAR
(Sudoración Excesiva)

Tratamiento con Laser

HUANHUALI 735 LA SERENA FONO 512223962
WWW.CENTROLASERLASERENA.CL

CIRUGIA VASCULAR Y ENDOVASCULAR - UNIVERSIDAD DE CHILE

Dr. Javier 
Fernández Dodds

tus VARICES
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SOLUCIÓN

AGENDAR HORA : Desde el  de Mayo al  de Junio 
al +  

+56 9 44 374327 ( directo o vía whatsapp )
WWW.VASCULARHOLLEY.CL  
clinicavascularholley@gmail.com

EXPERIENCIA EN ENFERMEDADES ARTERIALES Y VENOSAS
VARICES - TROMBOSIS

ESTUDIOS DIAGNOSTICOS POR IMAGENES
ECO DOPPLER VENOSO

SOLICITAR HORA EN NUESTROS CENTROS
LA SERENA - SANTIAGO
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egún la psicó-
loga Josefina 
Guzmán de 
Clínica INDISA, 

al tener un hijo, sin importar 
la manera, se crea un lazo 
que no se rompe con nada: 
“Cuando una madre ve a 
su hijo por primera vez, el 
mundo cambia, tus priori-
dades son otras. Tú eres la 
persona más importante 
que ese recién nacido tiene 
y entran muchas emociones 
diferentes con eso, lo cual la 
sociedad está empezando a 
entender cada vez mejor”.

Desde el primer momento, 
los hijos están conectados 
a la madre por el cordón 
umbilical, el cual permite 
que respiren y se puedan ali-
mentar a través de su madre. 
Por esto, en el período de 
gestación, la conexión entre 
ambos crece por minuto.

A pesar de los malestares 
que puede producir el em-
barazo, el dolor inigualable 
de dar a luz o la larga espera 
de la madre para tener a su 
hijo a su lado, todo se olvida 
en el momento de mirarlo 
a los ojos, en un momento 
que pasa a ser irrepetible.

“Los niños, por naturaleza, 
desarrollan en nosotros la 
necesidad de protegerlos y 
quererlos. Excepto en casos 
en que la madre tenga una 
patología psiquiátrica ex-
trema, los pequeños gestos 
del bebé provocan en la 
madre una liberación de 
hormonas como oxitocina 
que provocan sensación de 
amor, alegría y gratificación 
inigualable, que muchas 
veces la puede hacer olvi-

S
POR: INDISA

Día de la Madre: una 
conexión para toda la vida

Ser madre no eS tan Solo dar a luz a un hijo

Algunas mujeres 
llevan a sus hijos 
nueve meses en su 
vientre, mientras 
que otras optan por 
opciones diferentes 
para agrandar la 
familia, como la 
adopción, siendo una 
conexión única entre 
madre e hijo.

Ser madre  es algo inigualable y una experiencia que ninguna cambiaría.

dar el dolor del parto y la 
larga espera de su llegada”, 
comenta la psicóloga.

Por lo tanto, ser madre 
es algo inigualable y una 
experiencia que ninguna 
cambiaría. Parte de este 
proceso es la lactancia, la 
que no solo significa ali-
mentar al neonato, sino 
que además genera una 
conexión especial. “Esto es 
porque se tiene un contacto 

directo, de piel a piel, que 
es físico y las 24 horas, es 
una extensión del cuerpo 
de la madre, y por eso sig-
nifica que como madre e 
hijo están unidos”, señala 
la profesional.

Si por alguna razón una 
madre no puede amamantar 
a su hijo, serán fundamen-
tales el cariño y el contacto 
que puedan crear, propi-
ciando ese lazo único.

CEDIDA

Equipo multidisciplinario con psicologa, 
médico nutriologa y  nutricionista. 

Equipo de alta experiencia, más de 1200 pacientes 
operados nos acreditan, 8 años de experiencia 

dedicados a cirugía Bariátrica.

Cel: 966071115 y 942790558
www.clod.cl

Dr. Alberto Maldonado Fajardo
Miembro del Depto. de Cirugía
Bariátrica de la Sociedad de Cirujanos de Chile

CLOD
Cirugía laparoscópica de 
la obesidad y diabetes 

Cirugias Paquetizadas desde $3.900.000 
Facilidades de pago  
Manga gástricas
Bypass Gástrico 
Plicatura Gástrica

Cirugías de la DIABETES
Balón Intragastrico

CM Diagnoec
Consulta en Santiago en 
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Centro Médico Integramedica Alameda. 
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Dr. Víctor Arancibia
ARTRITIS, ARTROSIS, LUPUS
Reumatología - Medicina interna

Gabriela Gutiérrez
Terapia física y estética.

Nueva consulta: Balmaceda 985 (Dentimed).
Fonos: 51-2222523, 9- 45636548.

Estimulación Cerebral para 
adultos, adolescentes y niños.

ada vez es más co-
mún ver a niños 
que presentan 
alergia  a ciertos 
alimentos. Según 

la Dra. Sonia Schneider, pe-
diatra de Vidaintegra, esto se 
debe a que existen mejores 
sistemas de diagnóstico, por 
lo tanto se pueden pesqui-
sar con mayor precisión. 
Pero por otro lado, hoy es-
tamos expuestos a mayores 
factores ambientales que 
provocan dichas alergias.

La profesional explica que 
si bien en algunos casos 
puede haber una predis-
posición familiar, lo que 
habitualmente desata las 
alergias tiene que ver con 
tres factores.

Uno de ellos, es la gran 
cantidad de químicos y 
azúcar de los alimentos. 
Actualmente comemos muy 
diferente a como lo hacían 
nuestros abuelos. En el caso 
de las frutas, los fertilizantes 
y pesticidas no se quedan 
sólo en la cáscara, también 
están presentes en la pulpa. 
Asimismo, hoy los niños 
consumen una cantidad 
preocupante de comida 
artificial que contiene gran-
des cantidades de azúcar y 
colorantes.

La alteración de la micro-
biota de mujeres embaraza-
das es otro factor. Muchas 
mujeres se embarazan con 
la micriobiota alterada y ese 
daño se lo traspasan a la 
microbiota del bebé. 

Las principales razones 

C

Según la Dra. Sonia Schneider, pediatra 
de VidaIntegra, las alergias alimenticias 
pueden producir enfermedades tan 
dispares como asma o trastornos del 
comportamiento. Aprende a identificar 
sus síntomas y mantenerlas a raya.

Alergias alimentarias
en niños: cómo 
identificarlas y tratarlas

 en aLgunos casos puede haber una predisposición famiLiarPOR: FARMACIA CRUZ VERDE

Si tu hijo  presenta cualquiera de estos síntomas, no dudes en informarle a tu pediatra. No tratar las alergias o intolerancias alimen-
ticias puede desatar otras enfermedades.

de esta alteración se debe 
a problemas digestivos, el 
estrés, la obesidad, la resis-
tencia a la insulina y alte-
raciones metabólicas que 
están siendo cada vez más 
frecuentes por la cantidad 
de azúcar que consumimos 
en los alimentos.                                                                                     

La inmadurez del intestino, en 
tanto, también puede exponer 
a los recién nacidos a desarrollar 
alergias, porque su sistema va 
madurando de a poco.

ALERGIAS ALIMENTICIAS 
MÁS COMUNES EN NIÑOS

Dentro de las alergias ali-

menticias que afectan con 
más frecuencia a niños, es-
tán las alergias a la proteína 
de la leche de vaca, gluten, 
frutos secos, soya y huevos, 
mientras que existen otras 
poco conocidas, tales como 
la alergia a la palta, el tomate, 
el plátano, la frutilla, diver-
sos productos procesados e 
incluso, la alergia a la carne 
y el pescado.                                                                                                           

ENFERMEDADES DERIVA-
DAS DE ALERGIAS ALI-
MENTICIAS

La Dra. Schneider afirma 
que las alergias alimenta-
rias pueden producir males 
tan dispares que muchas 
veces ni siquiera los mé-
dicos pueden sospechar 
que la causa se deba a una 
hipersensibilidad a deter-
minados alimentos. Estas 
enfermedades pueden ser, 
entre otras, asma bronquial, 
rinitis alérgica, dermatitis 
atópica o alteraciones del 
intestino irritable, como 
la enfermedad de Crohn.

Asimismo, existe evidencia 
que pacientes con autismo 
presentan mayor incidencia 
de enfermedad celíaca, en 
comparación a la población 
general y un porcentaje im-
portante de ellos presentan 
hipersensibilidad al gluten 
no celíaca.

Junto con ello, se ha atribui-
do a ciertas alergias alimen-
ticias algunos trastornos 
del comportamiento, como 
hiperactividad o alteraciones 
del humor.


